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И с ним рядом все это 
время был ангел-храни-
тель. Человек прожил 
счастливую жизнь, ро-
дил детей. Вот он жил 
и все время думал, что 

же является самым главным поступ-
ком, который он должен совершить. 
Ну и, когда умер, попал, соответствен-
но, в рай. 

Ангел-хранитель иногда с ним бесе-
довал, а человек все время приставал к 
нему с вопросом: «Слушай, ну ты сходи 
узнай, какой самый главный поступок в 
своей жизни я совершил, за что я в раю? 
Что самое главное?» Ангел спрашивает: 
«Тебе зачем это?» – «Ну сходи узнай». 
Ангел узнал и еще раз спросил: «Слушай, 
ты точно хочешь это знать?» – «Для 
меня принципиально важно». – «Хо-
рошо, рассказываю тебе… Вспоминай. 
1975 год. Помнишь?» Он говорит: «Не 
весь». Ангел: «Декабрь месяц. Пом-
нишь?» – «Так, припоминаю». – «Новый 
Арбат помнишь? В Москве». – «Помню, 
да, помню». – «Помнишь пивбар “Жи-
гули”, вы с другом выпивали пиво?» Он 
говорит: «Помню». – «Помнишь, за 
соседним столиком сидел молодой чело-
век?» – «Ну помню». – «Помнишь, он к 
тебе подошел и попросил соль?» Человек 
отвечает: «Да!» – «Ты ему подал». – 
«Да». – «Вот за это!»

Эту историю рассказал во время 
своего интервью Олег Чемезов, 
вице-президент ТНК-ВР (подроб-
нее – на стр. 40), в ответ на мой во-
прос: «Сделали ли вы в своей жизни 

что-то фундаментально важное 
или это еще предстоит?» Добавив: 
«Значимость наших поступков и дей-
ствий будет оценена только после нас, 
совершенно точно. Думал ли Виктор 
Муравленко, когда работал в этом ка-
бинете, о том, что это станет делом 
его жизни? Он же просто трудился… 
Надо жить так, чтобы на смертном 
одре четко понимать, что масса дней 
прожиты тобой с результатом, за ко-
торый не стыдно».

работу по привлечению в регион 
иностранных и российских ком-
паний, чьи налоги существенно 
компенсируют нам выпадающий 
НДПИ. Перейдя в бизнес, Олег 
Чемезов уже семь лет управляет 
самым крупным филиалом самой 
эффективной российской нефтя-
ной компании – ТНК-ВР, которая 
вот уже столько лет подряд явля-
ется крупнейшим налогоплатель-
щиком Тюменской области.

Но многие люди с искренней 
иронией отвергают мысли о стрем-
лении к серьезным результатам. 
По Интернету гуляет и часто вы-
кладывается на личных стенках в 
Facebook следующее «знаменитое» 
высказывание: «Ненавижу эту фразу 
“Ты должен!” То, что я должен, – за-
писано в Налоговом кодексе, все, что не 
должен, – в Уголовном. Остальное – на 
мое усмотрение». Под этой мыслью 
с радостью подписывается множе-
ство их друзей, шумно комменти-
руя ее безусловную истинность.

Однако люди, которые успевают 
построить за свою жизнь десятки 
домов, заводов, школ, больниц, 
предприятий, со словом «дол-
жен» обращаются куда вежливее. 
Многие из них, беря огромные 
кредиты на стройку, все время 
должны банкам. Принимая на свои 
предприятия по нескольку тысяч 
человек, должны регулярно вы-
плачивать им зарплату. Заботясь 
о выходе на передовые позиции, 
должны поддерживать внутри 
компании соответствующую кор-
поративную культуру.

Их позиция дружбы «с долга-
ми» отличается тем, что понятие 
«долг» они применяют прежде 
всего к самим себе и своим жиз-
ненным задачам. Абсолютно до-
бровольно. Принимают на себя 
порой психологически непри-
емлемые для большинства обя-
зательства и привыкают жить с 
ними до самой старости. Именно 
такие люди обладают способно-
стью работать и созидать в любом 
месте, при любом правительстве. 
Не дожидаясь «хороших времен», 
они каждый день помнят о том, 
что должны, и обычно до самой 
смерти так и не портят кредит-
ную историю своей собственной 
жизни. 

Основатель журнала «Тюмень»
Валерий Гут

Никому 
ничего 
не должен
«Жил один хороший человек. Строил 
храмы, создавал заводы, инвестировал 
много денег, помогал людям – жил просто 
великолепно. Правильно. Молился...

МНОГИЕ КРУПНЫЕ 
РУКОВОДИТЕЛИ 
ПОНЯТИЕ «ДОЛГ» 
ПРИМЕНЯЮТ ПРЕЖДЕ 
ВСЕГО К САМИМ СЕБЕ 
И СВОИМ ЖИЗНЕННЫМ 
ЗАДАЧАМ. 
АБСОЛЮТНО 
ДОБРОВОЛЬНО

Такова точка зрения человека, 
за пять лет работы которого в 
должности первого заместителя 
губернатора ХМАО бюджет округа 
вырос в 20 раз. А в Тюмени, когда 
он трудился в той же должности, 
только уже в команде Сергея Со-
бянина, был создан департамент 
инвестиционной политики и под-
держки предпринимательства Тю-
менской области, осуществивший 
за последние годы грандиозную 
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Чем ознаменовался для страны 
и нашего региона 2012 год? Какой 
степенью тяжести будет 
обладать 2013-й? О расстановке 
сил и слабых сторонах экономики – 
кратко и без лишних эмоций.

Прошлый год оказался достаточно сложным 
для российских регионов. С одной стороны, 
замедлился рост налоговых поступлений, 
преимущественно в районах, зависимых от 

сырьевых доходов. С другой стороны, продолжили ра-
сти социальные расходы, в том числе в рамках иници-
атив федеральных властей. Одновременно подошел 
срок погашения существенной части бюджетных кре-
дитов, выданных в 2008–2009 годах. Результатом стало 
наращивание бюджетных дефицитов в подавляющем 
большинстве регионов, а также первый за несколько 
лет рост объемов рынка субфе-
деральных облигаций. Объем 
первичных размещений превы-
сил итоги 2011 года более чем 
вдвое. На рынок вышли те, кто 
отсутствовал годами (Белгород-
ская и Липецкая области, Санкт-
Петербург), а остальные резко 
увеличили объемы (Краснодар-
ский и Красноярский края).

Нынешний год также обеща-
ет финансовые сложности для 
подавляющего большинства российских регионов. 
Низкая инфляция давит и на расходную, и на доход-
ную части бюджета, а изменения в правилах расче-
тов налога на прибыль могут больно ударить по ряду 
крупных областей (в том числе Тюменской, включая 
округа). Даже Москва, отказавшаяся от долгового 
финансирования, запланировала выпуск существен-
ных объемов облигаций. Имея минимальные долг и 
дефициты, ХМАО–Югра и ЯНАО пока не требуют 
привлечения средств. Долг Тюменской области так-
же незначителен (менее 1% собственных доходов), 
но дефицит бюджета, запланированный на 2013 год, 
остается существенным. В течение 2013-го может 
быть скорректирован бюджет региона и предусмо-
трен выпуск долга в форме облигаций или кредито-
вания в банках. Вероятность предоставления области 

Финансы–2013: 
повестка дня

автор колонки 
Антон Табах, старший аналитик 

дирекции анализа долговых 
инструментов «Уралсиб Кэпитал»

кредитов напрямую из федерального бюджета крайне 
низка. Получение областью кредитного рейтинга от 
одного из международных рейтинговых агентств (ко-
торого пока у региона нет) может послужить сигна-
лом подготовки к размещению.

Нельзя сказать, что федеральные власти не при-
нимают никаких мер. В конце 2012 года озвучивались 
предложения по введению новых налоговых платежей, 
переносу части налоговых поступлений по НДС на 
уровень регионов, введению двойного (регионального 
и федерального) налога с продаж. Однако все эти меры 

требуют коррекции налогового 
законодательства, причем за-
трагивающей принципы россий-
ской налоговой системы. Также 
были приняты меры по растяжке 
бюджетных кредитов. Однако 
в отличие от 2008–2009 годов 
новые кредиты в большинстве 
своем являются целевыми, и ре-
гиональные власти не смогут 
оперативно перемещать пла-
тежи между статьями бюджета. 

Другая мера, которая может решить часть проблем, – 
переход на единый трансферт с едиными правилами из 
федерального в региональные бюджеты – пока серьез-
но не рассматривалась.

В ближайшие месяцы, когда станет понятна глуби-
на кассовых разрывов и структурная слабость регио-
нальных бюджетов (в основном из-за их налоговой 
базы), мы можем ожидать более активной выработки 
мер. Снижение зависимости налоговых поступлений 
от экономического цикла и цен на углеводороды (еще 
более сильной в Тюменской области), балансирование 
интересов наиболее богатых регионов и «бедных род-
ственников», требующих субсидий для выравнивания 
доходов, попытки повысить наполняемость бюджетов 
без повышения ставок налогообложения заведомо бу-
дут присутствовать на повестке дня. 

ИЗМЕНЕНИЯ В ПРАВИЛАХ 
РАСЧЕТОВ НАЛОГА НА 
ПРИБЫЛЬ МОГУТ БОЛЬНО 
УДАРИТЬ ПО РЯДУ 
КРУПНЫХ ОБЛАСТЕЙ, 
В ТОМ ЧИСЛЕ ТЮМЕНСКОЙ

ПРОЛОГ мысли вслух
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I N D I V I D U A L I T Y

БЕЗУПРЕЧНАЯ 
ПОСАДКА

Костюм, изготовленный 
на заказ, – необходимая 
вещь в гардеробе 
любого мужчины, 
которая подчеркнет 
достоинства фигуры 
и мягко скроет 
недостатки. Блестящее 
исполнение на каждом 
этапе производства.

ИНДИВИДУАЛЬНЫЙ 
ПОДХОД

Все костюмы в Baron 
Jacket создаются при 
непосредственном участии 
клиента: выбор модели, 
ткани, фурнитуры, также 
заказчик может совместно 
с дизайнером разработать 
эскиз подклада, в этом случае 
костюм станет визитной 
карточкой обладателя.

ВЫБОР

На выбор клиента 
дизайнеры ателье 
предложат несколько 
образов, созданных 
с учетом последних 
тенденций мировой 
моды. В каждом 
эскизе классические 
каноны сочетаются 
с инновационными 
решениями.

ТОЧНАЯ ПРИМЕРКА

Процесс изготовления 
костюма занимает 
около 2-х месяцев. На 
протяжении этого 
времени проводится 3-4 
примерки, на которых 
заказчик видит, как 
формируется силуэт и 
посадка. Большое внимание 
уделяется рукавам, 
карманам, воротнику.

ТКАНЬ

Ателье имеет честь 
сотрудничать 
с компанией Scabal, 
всемирно известным 
производителем 
эксклюзивных тканей. 
Например, при пошиве 
костюмов ее использует 
бренд Brioni. Все 
костюмы Джеймса Бонда 
сшиты из ткани Scabal.
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Впервые я попала в Россию 
в очень юном возрасте. Сейчас работаю 
здесь и представляю крупный 
холдинг. Люблю Россию, ведь для меня 
это страна возможностей.

Мне нравится энергия русских людей – они 
ничего не боятся, готовы к экспериментам 
в работе и личностному росту. В России 
действительно много читают, это вид-

но и по объему заказов. Основные драйверы наших 
продаж давно не в Москве или Санкт-Петербурге, 
а в регионах. Столица насыщена предложениями, 
магазинами (онлайн и оффлайн), возможностями 
широчайшего выбора; в региональных же центрах 
приобретение изданий через 
Интернет облегчает людям до-
ступ к нужным им книгам. 

Мы не делаем различий между 
покупателями из столиц и реги-
онов, но статистика показывает, 
что региональные потребители 
ориентируются на те же катего-
рии товаров, что и столичные: 
книги и электроника. Например, 
в Тюмени у нашего магазина семь пунктов выдачи за-
казов. Наибольшим спросом у тюменцев пользуются 
именно книги. Жители города активно читают новинки, 
следят за их выходом, а также интересуются литерату-
рой для собственного развития.

В 2012 году книга архимандрита Тихона «Несвятые 
святые» стала самой продаваемой книгой не только 
среди тюменцев, но и получила статус бестселлера на 
сайте (у нас делают заказы жители не только России, 
но и бывших союзных республик – русские люди, про-
живающие за границей). Я тоже прочла эту жизнен-
ную книгу. Автор затрагивает серьезные, глобальные 
темы, но делает это живо и интересно. Язык, кото-
рым написано произведение, легок и понятен даже 
мне, иностранке. Кроме того, очень важно, что книга 
передает позитивный заряд энергии. 

Мне удалось познакомиться с архимандритом Ти-
хоном в прошлом году на церемонии награждения 

Книги, 
которые мы 
выбираем

автор колонки 
Маэль Гавэ, генеральный директор 

холдинга OZON

нашей «Книжной премии Рунета». Мы проводили ее 
уже во второй раз. Согласно правилам, сами читатели 
голосуют за любимые книги в различных социальных 
сетях. Безусловно, сборник рассказов попал в число 
победителей, причем сразу в двух номинациях: «Вы-
бор пользователей» и «Бестселлер». Наше знакомство 
с архимандритом было довольно недолгим, но он 
произвел на меня впечатление мудрейшего человека.

Отмечу также, что большим успехом в 2012 году 
среди тюменских покупателей 
пользовались книга о развитии 
детей «После трех уже поздно» 
японского автора Масару Ибу-
ка, пережившая новое рожде-
ние, а также бестселлер 2011-го 
«7 навыков высокоэффективных 
людей» Стивена Кови, кото-
рый все еще популярен, и ро-
ман британской писательницы 

Э.Л. Джеймс «50 оттенков серого».
Надеюсь, что и в новом году мы сможем радовать 

тюменцев книжными новинками и проверенной клас-
сикой. Я очень много читаю, чаще – в электронном 
виде. Разумеется, за цифровыми носителями будущее, 
но печатные останутся в нашей жизни. Как можно 
представить себе, что не будет подарочных изданий, 
уникальных альбомов по искусству, архитектуре, 
фотоальбомов? 

ОСНОВНЫЕ ДРАЙВЕРЫ 
НАШИХ ПРОДАЖ 
ДАВНО НЕ В СТОЛИЦАХ, 
А В РЕГИОНАХ

ПРОЛОГ мысли вслух

Интернет-магазин OZON.ru был открыт в 1998 году 
и стал одним из первых отечественных масштабных проектов 
в электронной коммерции в сегменте В2С. Сегодня это:

- более 1 000 000 наименований в разделе «Книги»

- более 700 000 посетителей ежедневно

- 7,1 млрд рублей – оборот магазина за первые 6 месяцев 
2012 года, рост 91%
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БЛАГОДАРЯ РАБОТЕ 
СЕРГЕЯ СЕМЁНОВИЧА 
СОБЯНИНА 
ПОМЕНЯЛОСЬ 
СОЗНАНИЕ НЕ 
ТОЛЬКО ПРОСТЫХ 
ОБЫВАТЕЛЕЙ, 
НО И ЧИНОВНИКОВ

ПЕРВАЯ ВСТРЕЧА

Жизненная траектория у любо-
го человека – это совокупность 
случайностей. Сестра однажды 
сказала: «Мы переезжаем с мужем 
в Тюмень, там открылся индустри-
альный институт…» Так получи-
лось, что в этот город переехала не 
она, а я, и затем поступил в инсти-
тут на специальность «технология 
машиностроения, металлорежу-
щие станки и инструменты».

Первое впечатление – грязь… 
Я приехал из города Тавды Сверд-
ловской области. Он расположен 
достаточно высоко, и, несмотря 
на песок под ногами, после дождя 
там слякоти нет. А здесь резино-
вые сапоги стали необходимым 
атрибутом. Первый семестр я жил 
в деревне Воронино, потому что 
общежития не было. Это сейчас 
кажется, что Воронино совсем не-
далеко – сел в автомобиль и там. 
А раньше в те края ходил только 
один 29-й автобус с интервалом 
движения минут 50, а отходил он 
от нынешнего Тюменского госу-
дарственного архитектурно-стро-
ительного университета. Вот там 
грязи было много! Не знаю, стоит 
ли еще тот дом, в котором я квар-
тировал… Потом, во втором се-
местре, переехал в общежитие на 
Котовского.

В те годы политика в области 
была такая: всё на Север. Тюмень 
имела статус перевалочной базы, 
городу мало что доставалось. На-
верное, самый серьезный импульс 
развитию Тюмени уже в новом 
столетии придал Сергей Собя-
нин. Когда он изложил свою из-
бирательную программу, в ней 
ясно была оговорена цель: сде-
лать Тюмень столичным городом 
Тюменской области. Он  мето-
дично, настойчиво реализовывал 
свой план. Благодаря его усили-
ям областная столица стала по-
настоящему благоустроенным 
городом, а многие жители – па-
триотами. Важно, что поменялось 
сознание не только простых обы-
вателей, но и чиновников. И се-
годня запал, который есть у руко-
водителей Тюмени и Тюменской 
области, – это как раз тот самый 
заряд, полученный еще от Сер-
гея Семёновича. Высоко заданная 
планка и соответствие ей отлича-
ют жителей Тюмени.

бы человек мог прийти в магазин, 
выбрать на свой вкус и толщину ко-
шелька соответствующий товар или 
услугу. Также должна быть обеспе-
чена безопасность – как внутрен-
няя, так и, естественно, внешняя. 
Но этого мало. Идеологического 
центра сегодня не хватает, на мой 
взгляд. На примере Тюменской об-
ласти видно: есть признаки его фор-
мирования. Например, у нас созда-
ны гражданский форум, социальные 
институты, которые пытаются опре-
делить основные приоритеты. А ка-
ким должно быть сегодня граждан-
ское общество? Ведь современное, 
оно как многослойный пирог: есть 
старшее поколение, чуть помоложе 
и младшее. Молодые люди говорят: 
«Надо решать проблемы молодежи!» 
Ну а как же пенсионеры? В жизни 
должен быть компромисс, и стре-
миться к нему – наша задача.

Всегда надо начинать с людей. 
Любой процесс, в том числе и биз-
нес, – это люди. В Тюменской об-
ласти добывается 60% российской 
нефти и более 90% газа. Почему это 
стало возможным? Пришли люди – 
глыбы, титаны: Виктор Муравлен-
ко, Геннадий Шмаль, Геннадий 
Богомяков. Они решали сверхсе-
рьезные задачи не государственно-
го, а международного масштаба.

Сегодня Тюмень – энергетиче-
ское сердце Российской Федерации, 
и не только ее, потому что более 
200 млн тонн нефти качается на экс-
порт. В будущем такие люди в Тю-
мени тоже будут, и я вижу их среди 
выпускников Тюменского государ-
ственного нефтегазового универси-
тета: только в прошлом году шесть 
выпускников 1990-х годов стали 
генеральными директорами либо 
дочерних предприятий «Газпрома», 
либо «Роснефти» – это высочайший 
уровень. Если сначала они работа-
ли только в российских проектах, 
то сейчас заявляют о себе на между-
народном уровне. Так, «Шлюмбер-
же» считает нас базовым вузом, за-
ключает с нами договор, берет на 
работу наших ребят – они выдер-
живают конкуренцию с западны-
ми специалистами. Компания Shell 
тоже устраивает к себе студентов 
ТюмГНГУ. Поэтому слухи о том, что 
нынешнее поколение – совсем не 
то, что раньше, не имеют под собой 
серьезных оснований.

Да, печально, что наши студенты 
уезжают за рубеж, но я отношусь к 

ОТЦЫ И ДЕТИ

В советское время была выстроена 
идеологическая система, и каждый 
член общества знал, куда движется 
страна: сначала полная победа соци-
ализма, потом строительство ком-
мунизма. А что сегодня знают члены 
нашего гражданского общества, что 
мы строим, куда движемся? Извест-
но, что каждый хочет достойного 
материального благополучия: что-

ТЮМЕНЕЦ О ТЮМЕНИ

текст Владимир Новосёлов, ректор Тюменского государственного 
нефтегазового университета, депутат Тюменской областной Думы
фото Андрей Павлычев

На правильном 
пути
Думая о родном городе, не акцентируешь свое внимание 
на том, насколько красивые там здания, музеи или 
филармония. К родному месту прикипаешь душой. 
В Тюмени живет моя семья, дети, подрастает внук…

ДОСЬЕ
Владимир Васильевич 
Новосёлов,
ректор Тюменского государственного 
нефтегазового университета, 
доктор технических наук, профессор

Родился 2 июля 1950 года в селе 
Городище Свердловской области.
В 1972 году окончил Тюменский 
индустриальный институт по специальности 
«технология машиностроения, 
металлорежущие станки и инструменты».
С 1972 по 1973 год работал младшим научным 
сотрудником института «Гипротюменнефтегаз».
С 1973 по 1992 год занимался 
преподавательской и научной работой 
в ТВВИКУ, УПИ им. Кирова, ТСХИ, ТИИ. 
С 1992 года – проректор по учебной 
работе в филиалах ТИИ-ТюмГНГУ.
С 2000 года – первый проректор 
по учебной работе ТюмГНГУ.
В 2003 году избран депутатом 
Тюменской городской Думы.
С апреля 2010 года – ректор ТюмГНГУ.
В декабре 2011 года избран депутатом 
Тюменской областной Думы.

Член-корреспондент Академии 
инженерных наук РФ.
Автор почти 140 научных трудов, 
включающих 16 изобретений, 18 патентов, 
7 монографий, 14 учебных пособий.
Почетный работник высшего 
профессионального образования РФ, почетный 
работник топливно-энергетического 
комплекса, почетный работник образования 
и науки Тюменской области. Награжден 
медалью ордена «За заслуги перед 
Отечеством» II степени, лауреат премии 
имени В.И. Муравленко, заслуженный деятель 
науки ХМАО–Югры, почетный нефтяник 
Тюменской области, лауреат премии 
Правительства РФ в области образования.
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этому философски: значит, мы пока 
не создали в России таких условий, 
чтобы они могли двигаться дальше, 
выше. Любые крайние меры, что-
бы их задержать, все равно не дадут 
эффекта. Мы должны предоставить 
им все возможности для развития, 
а если просто выстроить барьер, то 
надо помнить: какую бы ты запруду 
ни делал, водичка все равно найдет 
щелочку и пробьет. Есть еще один 
плюс: уезжая, они работают в на-
ших проектах, набираются допол-
нительных знаний и компетенций, 
которые потом будут использовать. 
Все равно рано или поздно человека 
тянет домой. Я знаю многих ребят, 
среди них есть и мои одноклассники, 
которые уже лет 20 живут за грани-
цей, но в душе они – россияне.

Между отцами и детьми всегда бу-
дут различия, ведь, кроме знаний, 
есть жизненный опыт. У отцов он 
другой – нельзя навязать его моло-
дому поколению. Только говорят, 
что учиться нужно на чужих ошиб-
ках, а на самом деле, чтобы набрать-
ся опыта, нужно и свои сделать.

ПРОБЛЕМЫ БОЛЬШОГО 
ГОРОДА

С одной стороны, мы стали жить 
лучше, это чувствуется. Съездите в 
Омск (город-миллионник, кстати)– 
там большинство автомобилей оте- 

чественного производства. А если 
проедете по улицам Тюмени… Се-
годня город входит в первую трой-
ку самых автомобилизированных 
городов России: на первом месте 
Владивосток, а второе и третье – за 
нами и Сургутом – 377 автомоби-
лей на тысячу жителей. На четвер-
том Москва – 338, на пятом Ниж-
невартовск – 334.

Качество жизни высокое, но воз-
никает проблема пробок, которую 
необходимо экстренно решать. 
Разработана целая программа – 

это не только кольцевая дорога, но 
и дополнительные мосты в ство-
ре улиц Мельникайте, Челюскин-
цев, путепровод на Монтажников. 
Также сегодня власть занимается 
благоустройством районов. Так, к 
Центральному округу относится 
и заречная часть города, но из-за 
того, что там в основном частный 
сектор, появляется много задач, ко-
торые предстоит решать. Открыт 
вопрос ветхого жилья. Число таких 
зданий продолжает накапливаться, 
хотя постепенно и происходит от-

ТЮМЕНЕЦ О ТЮМЕНИ

СПРАВКА
Тюменский государственный нефтегазовый университет – это ведущий вуз на пространстве 
от Урала до Тихого океана, где подготовка студентов осуществляется по всему спектру специальностей 
нефтегазовой отрасли, один из важнейших научно-образовательных центров страны. Число 
студентов, обучающихся на всех образовательных ступенях, превышает 60 000 человек. Институт 
повышения квалификации и переподготовки кадров ТюмГНГУ – один из самых крупных центров 
послевузовского образования в Западной Сибири. По экспертным данным, 65–70% выпускников вузов, 
трудоустраивающихся на предприятия нефтегазовой отрасли региона, – выпускники ТюмГНГУ.

ИЗВЕСТНЫЕ ВЫПУСКНИКИ ТЮМГНГУ

Владимир 
Богданов, 

генеральный 
директор 

ОАО «Сургут- 
нефтегаз»

Юрий Неёлов,
экс-губернатор Ямало-Ненецкого 

автономного округа, член 
комитета Совета Федерации 

по федеративному устройству, 
региональной политике, местному 

самоуправлению и делам Севера

Юрий 
Шафраник, 

председатель 
совета Союза 

нефтегазопромышленников 
России

Сегодня ТюмГНГУ – это 7 учебных институтов в Тюмени,
12 филиалов на юге Тюменской области, в ХМАО–Югре, ЯНАО,
19 научно-исследовательских институтов, научных центров и лабораторий, 
в том числе созданных совместно с Российской академией наук
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КОНЕЧНО, У ТЮМЕНИ ЕСТЬ ЦЕЛЫЙ РЯД 
НЕРЕШЕННЫХ ПРОБЛЕМ, НО, ДУМАЮ, 
ФОРМУЛА ПРОСТАЯ: КОНЧАЮТСЯ ТРУДНОСТИ – 
ЗАКАНЧИВАЕТСЯ ЖИЗНЬ

селение. Конечно, у Тюмени есть 
целый ряд нерешенных проблем, 
но, думаю, формула простая: кон-
чаются трудности – заканчивает-
ся жизнь. Ведь что такое счастье? 
Это птица, за которой гонишься 
и никогда не догонишь. Важно не 
потерять дистанцию, потому что 
вместе с ней утратится стимул. По-
терял – и все, ориентира нет, непо-
нятно, куда двигаться дальше. 

К 2040 году перед Тюменью по-
ставлена задача стать городом-

стострой-11» во главе с Николаем 
Руссу. Никто не подозревал, что 
ее построят так быстро… Сегод-
ня идет реконструкция аэропорта, 
закончить которую планировали 
в 2016 году, а после того как взве-
сили свои силы, поставили другой 
срок – к концу 2014-го.

«Росгосстрах» провел опрос и 
установил, что 96% тюменцев удов-
летворены жизнью в городе. Теперь 
мы занимаем первое место в списке 
самых комфортных городов. Я тоже 

считаю себя тюменцем и говорю: 
«Да, мне здесь комфортно». И дело 
не только в хороших условиях жизни.

Тюменцы имеют ряд конкурент-
ных преимуществ перед жителями 
других регионов. Во-первых, они 
патриотически настроены к своему 
краю. После 1990-х годов мы зна-
чительно обособились. Это раньше 
приезжали из Находки в Тюменский 
индустриальный институт, учились 
и оставались на Севере, а сегодня 
критерий оседлости имеет большое 
значение. Во-вторых, у нас хорошая 
наследственность. Скажем, многие 
ребята настраиваются на то, чтобы 
продолжать дело своих отцов. Если 
родители работали в нефтегазовом 
секторе или человек живет в нефте-
газовом крае – ХМАО–Югре либо 

на Ямале – нефтегазовый универ-
ситет для него однозначный выбор. 
В нашем вузе существует Ассоциа-
ция выпускников, где мы рассказы-
ваем студентам о людях, добивших-
ся огромных успехов в жизни после 
окончания ТюмГНГУ. Очевидно, 
что сегодня создается определен-
ная череда поколений, которые ста-
новятся нефтяниками, газовиками.

 
В МЫСЛЯХ

В этом году ТюмГНГУ выпустит 
около 6360 человек с высшим про-
фессиональным образованием, 
а  вместе с выпускниками НПО 
и СПО – около 8400 человек. Наше 
отличие от многих вузов в том, 
что мы являемся полноценным 
университетским корпусом: у нас 
есть и НПО, и СПО, и ВПО (хотя в 
соответствии с новым законом об 
образовании такой стадии, как на-
чальное профессиональное обра-
зование, больше не будет). 

В моих мыслях постоянно при-
сутствует стратегия развития не 
просто нефтегазового универси-
тета, а всего Тюменского региона, 
где наше учреждение наряду с дру-
гими вузами решает важную зада-
чу по насыщению области кадро-
вым потенциалом. Мне хочется, 
чтобы социально-экономическое 
развитие нашей территории было 
динамичным. А для этого нужно 
оправдать количество кадрового 
потенциала, но в первую очередь 
его качество. Ребята должны быть 
абсолютно другой формации. Се-
годня есть тенденция не только 
получать знания, но и участвовать 
в их добыче. Не случайно многие 
ведущие вузы страны ставят перед 
собой цель – идти по исследова-
тельскому пути, потому что обра-
зование и наука составляют глав-
ную стратегию развития страны. 
Тюменский государственный не-
фтегазовый университет не ис-
ключение. Есть такой принцип: 
«Кто, если не я?» Ему следовал 
Виктор Иванович Муравленко. Ра-
ботая в нашем вузе, он не только 
дипломников учил, но и молодых 
преподавателей. В итоге сегодня 
кафедра бурения нефтяных и га-
зовых скважин – одна из сильней-
ших в России, да и не только в Рос-
сии. Вот это значит задать планку, 
это важно. 

миллионником. Это нужно, чтобы 
количество переходило в качество, 
ведь миллионники имеют и особый 
статус, и масштаб. Думаю, наш го-
род будет еще более благоустроен-
ным, качество жизни станет год от 
года неуклонно расти. Есть такая 
пословица: «Каждый кулик хвалит 
свое болото». Похоже, я как раз из 
этой породы куликов.

ЕСТЬ ЧЕМ ГОРДИТЬСЯ

Тюмень на правильном пути. Ду-
маю, что не только я, но и многие 
тюменцы сегодня по праву гордят-
ся своим городом. Для примера – 
развязка на Московском тракте, 
которую сделала компания «Мо-

ТЮМЕНЕЦ О ТЮМЕНИ

ВЕКСЕЛЬ VIP-КЛИЕНТА

Мебельный салон BONTEMPI  
ценит Ваше время  
                  и предлагает Вам…

ОБМЕНЯЙТЕ НА КОРПОРАТИВНУЮ ДИСКОНТНУЮ КАРТУ

ПРЕДЪЯВИТЕЛЮ ДАННОЙ КАРТЫ 
ПРЕДОСТАВЛЯЮТСЯ:

Бесплатная сборка и доставка в черте города 
Подбор мебели и аксессуаров по дизайн-проекту

Дисконт
Доставка по РФ

Отсрочка платежа на заказные позиции
Услуги дизайнера, декоратора

Гарантийное обслуживание
Участие в мероприятиях для VIP-клиентов
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Андрей Руцинский, 
главный федеральный 
инспектор в Тюменской 
области

— Будет сложно, по-
тому что в этом году из федерально-
го бюджета поступит компенсация 
централизованного НДПИ в раз-
мере всего лишь четверти объема. 
Но мы справимся благодаря имею-
щемуся запасу прочности, реализа-
ции целого ряда крупных инвести-
ционных проектов и экономической 
активности жителей области.

Андрей Пантелеев, 
начальник управления 
лицензирования и регули-
рования потребительского 
рынка Тюменской области

— 2013 год должен стать знако-
вым для развития торговли в регио-
не. Ее роль в валовом региональном 
продукте и трудоустройстве была 
озвучена губернатором области во 
время заседания Совета по разви-
тию малого и среднего предприни-
мательства в конце прошлого года. 
Сам факт признания значимости от-
расли и новые возможности ее под-
держки дадут огромный импульс для 
развития регионального ритейла.

Ольга Езикеева, 
генеральный директор 
Фонда развития и под-
держки предприниматель-
ства Тюменской области

— Думаю, 2013 год может стать 
успешным для предприятий пище-
вой промышленности, которые и 

производят, и перерабатывают, то 
есть выпускают конечный продукт. 
В Тюменской области изготавли-
вают действительно качественную 
продукцию, которая пользуется 
доверием покупателей. Но далеко 
не все продовольственные товары 
сегодня производятся тюменскими 
компаниями – многое доставляется 
из соседних регионов. Это значит, 
что ниши для развития здесь есть.

Сергей Медведев, 
генеральный директор 
ЗАО «УК «Статус», 
депутат Тюменской 
городской Думы

— Строительство дорог, совре-
менных развязок, детских садов, 
благоустройство набережной – все 
это как нельзя лучше свидетельству-
ет о прочном характере экономики 
Тюменской области. Специалисты 
прогнозируют рост валового реги-
онального продукта на 5,6–8,6%, 
а также прирост промышленного 
производства на 9–15% по сравне-
нию с прошлым годом. Все это по-
зволяет говорить о том, что в целом 
в региональной экономике преоб-
ладают позитивные настроения.

Геннадий 
Лисовиченко, 
генеральный директор 
ЗАО «Антипинский 
НПЗ»

— Губернатор пошел по правиль-
ному пути, создав инициативную 
группу по улучшению инвестици-
онного климата в регионе. Нужно 

вкладывать средства, развивать 
экономику, тогда будет все – и на-
логооблагаемая база, и социальное 
благополучие. В Тюменской обла-
сти сейчас реализуются инвестици-
онные проекты в общей сложности 
на 1 млрд долларов. Это очень не-
плохой показатель.

Виктор Беличенко, 
генеральный директор 
ГК «ТИС»

— Мне число 13 всег-
да нравилось и я не 

ожидаю неприятностей в текущем 
году. Да и аналитики со мной со-
гласны: вероятность негативного 
сценария составляет всего 20%. 
Так что год будет стабильным и с 
вероятностью 30% возможен рост 
российской и мировой экономики. 
Удачи!

Василий Бочкарёв, 
председатель 
совета директоров 
и руководитель 
компании «ЭксПроф»

— Не могу отвечать за всю эконо-
мику, но на развитие своей сферы 
бизнеса в 2013-м я смотрю оптими-
стично. Во-первых, мы очень зави-
сим от состояния на строительном 
рынке – сектор по стране развива-
ется неплохо. Во-вторых, индекс 
промышленного производства в 
регионе прирастает на 15–16% 
в год, что говорит о перспективе 
развития экономики. В-третьих, 
государственная поддержка в об-
ласти направлена на стимулирова-
ние создания новых производств и 
рабочих мест.

Владислав Квасов, 
региональный директор 
ОО «Тюменский» 
ОАО «Промсвязьбанк»

— 2013 год будет 
для Тюменской области (как и для 
всей нашей страны и мировой эко-
номики в целом) напряженным. 
Но благодаря усилиям губерна-
тора области, его команды, пред-
принимателей и всех жителей 
нашего региона мы проживем на-
ступивший год без потрясений. 
И я уверен, что в 2013-м все вместе 
увеличим потенциал нашего края 
для его дальнейшего уверенного 
развития, а значит, будем жить хо-
рошо и помогать жить так же всей 
России! 

Ваш экономический 
прогноз по состоянию 
дел в Тюменской 
области на 2013 год?

ВОПРОС НОМЕРА мнение

Как предполагают ученые, 2013 год станет 
экономически неординарным и оставит 
в истории человечества яркий след. 
Более детальный прогноз по Тюменской 
области сделали наши читатели.

центр города . скоростные лифты . свободные планировки
закрытый паркинг на 300 машиномест . идеальная транспортная доступность

профессиональная управляющая компания

АРЕНДА ПЛОЩАДЕЙ
ВСЕ ПОДРОБНОСТИ ПО ТЕЛЕФОНУ 600-809РЕ
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В бывшем рабочем кабинете Виктора 
Муравленко вице-президент ТНК-ВР 
Олег Чемезов рассказал о будущем 
компании и о главной цели своей жизни.

текст Валерий Гут фото Владимир Семёнов

ЧЕЛОВЕК С ОБЛОЖКИ

В бывшем здании 
Главтюменнеф-
тегаза по улице 
Ленина, 67 сегод-
ня располагается 
тюменское пред-
с т а в и т е л ь с т в о 
ТНК-ВР, которую 

многие аналитики считают самой 
эффективной российской нефтя-
ной компанией. Первым начальни-
ком крупнейшего в нефтегазовой 
отрасли СССР главка был Виктор 
Муравленко (1912–1977), управ-
лявший из своего кабинета на тре-
тьем этаже самым масштабным 
освоением нефтегазовых место-
рождений в XX веке.

Тюменцы не забыли этого чело-
века, сохранив его 320-й кабинет в 
точной исторической реконструк-
ции, основав в нем музей. Удалось 
даже за 10 000 долларов США вы-
купить в свое время попросту укра-
денный стол, за которым работал 
Муравленко. Рядом с ним в стенах 
кабинета-музея и состоялась бесе-
да с бывшим первым заместителем 
губернатора ХМАО* (1998–2004), 
первым заместителем губернатора 
Тюменской области (2004–2005), а 
ныне вице-президентом ТНК-ВР, ди-
ректором филиала «ТНК-ВР Сибирь» 
в Тюмени Олегом Чемезовым. Еще до 
интервью он подтвердил, что готов 
ответить на любой заданный вопрос.

Жизнь 
от чистого 
сердца

* В соответствии с Указом Президента Российской Федерации от 25 июля 2003 года № 841 
    Ханты-Мансийский автономный округ переименован в Ханты-Мансийский автономный округ – Югра. 
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ЧЕЛОВЕК С ОБЛОЖКИ

Валерий Гут: Вы много раз бывали в 
этом кабинете. Что он для вас значит?

Олег Чемезов: Сложно передать 
словами. Ощущение масштаб-
ности. Может быть, это сродни 
тому, как в советское время, бу-
дучи юным, заходишь в мавзолей 
Ленина, в святая святых, в сердце 
Великой Октябрьской революции. 
Я ни разу не позволял себе сесть во 
главе этого стола. В церкви за ико-
ностас тоже ведь не всякий может 
зайти. Мы здесь часто встречаемся с 
ветеранами отрасли, приводим мо-
лодежь. (Показывает рукой на теле-
фонный аппарат, по которому звонил 
Муравленко.) Каждый раз удивляюсь, 
как с помощью одного этого теле-
фона шло управление всей гигант-
ской стройкой Западной Сибири: 
добыча нефти, бурение, геология, 
перемещение техники? То, что 
мы сейчас делаем с помощью sms, 
компьютеров, электронной почты, 

БОЛЬШЕ ВСЕГО НА МОЮ ЖИЗНЬ 
ПОВЛИЯЛИ ЧЕТЫРЕ ЧЕЛОВЕКА: ОТЕЦ, 
АЛЕКСАНДР ФИЛИПЕНКО, СЕРГЕЙ СОБЯНИН 
И ГЕРМАН ХАН

И все же…
Наверное, все-таки «Будь честен и 

правдив». Это основа. Когда ты чест-
ный и говоришь правду, то тем са-
мым демонстрируешь свое уважение 
к человеку. Также, если ты честен, то 
уважаешь чужую собственность – 
не украдешь, не отберешь. Если ис-
кренне относишься к государству, в 
котором живешь, – обязательно бу-
дешь уважать власть, существующую 
в нем, со всей ее иерархией. Тогда все 
будет логически и последовательно 
наслаиваться на ось этого правила.

Вы везде повторяете, что постоянно 
учитесь. Откуда у вас эта страсть?

Это развитие. У меня была очень 
разнообразная жизнь: медицина, биз-
нес, политика в разных регионах, за-
тем бизнес международного масшта-
ба. Начинал я с медицины, а она всегда 
требует постоянного пополнения 
знаний. Меня отец к этому приучил: 

читать много, смотреть, использовать 
различные источники информации, 
экспериментировать. Без этих навы-
ков невозможно осваивать новое.

Самый ценный совет, который вы полу-
чили от матери?

Моя мама рано умерла, мне было 
10 лет, поэтому я не помню ценных 
советов, только какую-то вечную 
нежность, доброту и заботу.

Вы помните, каким были в школе?
Не забыть этого мне помогают мои 

дневники. (Смеется.) Они сохрани-
лись за все 10 классов. Своим детям 
я не разрешал их читать по мораль-
но-этическим соображениям, пока 
они не окончат школу. Не знаю, что 
должны были сделать мои дети, что-
бы я им мог указать на то, чего себе в 
школе не позволял. 

Мое поведение было не очень хо-
рошим, случались и хулиганские вы-
ходки. Хотя учился я практически 
без троек – либо единицы и двойки, 
либо четверки и пятерки. Тройка для 
меня оставалась непонятной оцен-
кой. Двойки часто были следствием 

природного упрямства либо настро-
ения – моего или учителя. Если я счи-
тал, что не обязан в данный момент 
отвечать, то мог заявить, что не буду. 
Не было периода, когда бы уменьша-
лось постоянное учительское давле-
ние с целью меня перевоспитать.

Вы родились в Свердловске? Каким город 
вам запомнился тогда и какой он сейчас?

Сразу после моего рождения роди-
тели уехали на север области, в Крас-
нотурьинск. Свердловск практически 
не помню. Только после 6–7 класса 
ездил туда на соревнования. Огром-
ный каменный город. Заводы Демидо-
ва, куда меня постоянно водил отец. 
Зоопарк. Пельмени, которые мы ча-
сто ели в кафе на улице Пушкина... 
Сейчас, конечно, Екатеринбург – это 
урбанистический центр, мегаполис с 
новыми зданиями, бизнесом, хорошо 
развитой инфраструктурой. Я думаю, 
что он входит в первую тройку горо-
дов России по человеческому и про-
мышленному потенциалу.

Как возникло решение переехать в Тю-
мень? 

Все просто. Папа дал мне 50 рублей 
и сказал: «Езжай, поступай в медин-
ститут». Раз в семье все были медики, 
лишних вопросов не возникало ни у 
отца, ни у меня. Поехал в Свердлов-
ский мединститут подавать докумен-
ты, и когда спросил, где здесь можно 
жить, мне ответили: «Решай сам». 
Я отправился на вокзал. Звоню отцу, 
говорю: «Папа, я документы сдал, но 
жить негде. Могу переночевать тут 
на вокзале, но надо готовиться к эк-
заменам. Что делать?» Денег не было, 
уже думал, куда бы пойти подрабо-
тать. Отец ответил: «А съезди в Тю-
мень, узнай, как там». 

Забрал документы, сел на поезд, 
поехал в Тюмень. В мединституте 
мне говорят: «Да, мы даем общежи-
тие иногородним». Отлично! Я сдал 
документы, мне выдали свернутый 
матрас с подушкой внутри и одеяло. 
И я пошел ночевать в спортзал, пото-
му что комнату на улице Котовского 
получил только через два дня. Сдал 
экзамены: две пятерки и две четвер-
ки – и домой приехал победителем.

Первые ощущения от Тюмени помните?
Да. Такой грязи еще не видел. Я ведь 

жил в Краснотурьинске, а это пред-
горья, где камень под ногами, как и 
в Свердловске. А в Тюмени, куда ни 
ступишь, везде суглинок и чернозем 

Виктор Иванович осуществлял на-
жатием всего одной из трех кнопок 
на этом телефоне. Созидал то, чем 
сейчас пользуется вся страна. 

Для нас Муравленко – легенда, а 
здесь совершался подвиг. Каждый 
человек, которого мы принима-
ем на работу, обязан побывать в 
этом кабинете. Для него полезно и 
важно знать, как все происходило 
в то время. Всегда, когда входишь 
в какой-то процесс, надо сначала 
понять его историю, а это место 
(описывает рукой полукруг) – как раз 
самая-самая история.

Впервые я встретил вас в 2006 году на 
конференции выпускников президентской 
программы. Там вы прочли купеческую 
хартию 1913 года и семь ее основополагаю-
щих правил: уважай власть, будь честен и 
правдив, уважай право частной собствен-
ности, люби и уважай человека, будь верен 
своему слову, живи по средствам, будь це-
леустремленным. Какое из них вам ближе?

(Долгое молчание.) Этот вопрос зву-
чит как «Что ты больше любишь – 
Родину или семью?». Как можно вы-
делить?

— Значимость наших 
поступков и действий 

будет оценена 
только после нас, 

совершенно точно

Олег Чемезов, 
вице-президент ТНК-ВР

Родился 22 сентября 1964 года 
в Свердловске (ныне Екатеринбург). 
В 1987 году окончил Тюменский 
государственный медицинский институт, 
в 1998-м – Всероссийский заочный 
финансово-экономический институт в Москве.
С 1988 по 1993 год работал врачом-
психиатром Ханты-Мансийской 
центральной окружной больницы.
В 1993–1998 годах – генеральный 
директор ОФОМС Ханты-Мансийска.
С 1998 по 2004 год – первый 
заместитель губернатора ХМАО.
С 2004 по 2005 год – первый заместитель 
губернатора Тюменской области.
В апреле 2005 года назначен вице-
президентом ОАО «ТНК-ВР Менеджмент».
В сентябре 2006 года возглавил 
филиал ОАО «ТНК-ВР Менеджмент» 
«ТНК-ВР Сибирь» в Тюмени.
В 2009 году за заслуги в развитии 
топливно-энергетического комплекса 
Олегу Чемезову объявлена благодарность 
Министерства энергетики РФ.
Удостоен почетного знака 
«Заслуженный работник ТНК-ВР».
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с глиной. Плохо освещались улицы. 
Создалось мрачное ощущение, кото-
рое было преодолено только юным 
возрастом и природным оптимизмом.

Как вы сейчас относитесь к слогану 
«Тюмень – лучший город Земли»?

Я его часто применяю сам. Дело в 
том, что, если во что-то искренне ве-
ришь и прикладываешь усилия к осу-
ществлению, это обязательно про-
изойдет. Думаю, что большинство 
жителей многих городов могут сказать, 
что их город – лучший. В силу своей 
работы бываю в разных точках России, 
областных центрах и скажу, что по 
уровню организации досуга, сервиса, 
социальной, медицинской, учебной и 
других сфер Тюмень явно в лидерах. 
Даже если кто-то критикует Тюмень, 
будто не убрали снег, я готов взять с 
собой в другой город двух-трех таких 
критиков и показать, как это выглядит, 
когда действительно не убирают. По-
тому что есть областные центры, где 
зимняя колея прямо на асфальте. 

Тюмень в этом плане преобрази-
лась и, я думаю, может претендо-
вать на звание лучшего города Зем-
ли. Для меня и моей семьи она стала 
базовой точкой. Мне нравится здесь 
жить, поэтому, думаю, для нас это 
лучший город. Где-то в другом ме-
сте мне жить не хочется.

Кому из людей, которых вы встретили 
после 18 лет, больше всех обязаны своим 
профессиональным становлением?

Если брать Ханты-Мансийск, куда 
меня из Тюмени поначалу «перемани-
ли», то это Юрий Филиппович (на тот 
момент главный психиатр ХМАО. – 
Прим. авт.), Виктор Вильгельм (в то 
время директор департамента здра-
воохранения ХМАО. – Прим. авт.), 
Виктор Кривых (в тот период заме-
ститель губернатора ХМАО. – Прим. 
авт.), Александр Филипенко (на тот 
момент – губернатор ХМАО. – Прим. 
авт.) и многие-многие хантымансий-
цы. Хотелось бы, конечно, особенно 
отметить Александра Филипенко, 
Сергея Собянина и Германа Хана. 
Очень сильно повлияли на меня. Они 
сформировали представление о том, 
что я могу, что должен сделать и как. 
Это перед ними я нес ответственность 
за свои поступки. Мне повезло, у меня 
было немного начальников, могу на 
пальцах пересчитать. Я был под руко-
водством последних трех вышепере-
численных и своего отца, когда он за-
ведовал отделением.

ДЛЯ НАШЕЙ КОМПАНИИ 
МУРАВЛЕНКО – 
ЛЕГЕНДА, А В ЭТОМ 
КАБИНЕТЕ СОВЕРШАЛСЯ 
ПОДВИГ НА ГЛАЗАХ 
У ВСЕЙ СТРАНЫ

ИСТОРИЯ 
ОДНОЙ 
КОМПАНИИ

Герман Хан, 
исполнительный директор ТНК-BP

Родился 24 октября 1961 года в Киеве. 
В 1982 году окончил с отличием 
индустриально-педагогический техникум, 
поступил в Московский государственный 
институт стали и сплавов на факультет 
литья черных металлов. В 35 лет занял 
пост президента компании «Альфа-Эко». 
В 1998 году стал заместителем председателя 
правления и первым вице-президентом 
Тюменской нефтяной компании. Через 5 лет 
вступил в должность исполнительного 
директора ТНК-BP, является им по сей 
день. В 2012 году занял 15-е место в списке 
Forbes 200 богатейших бизнесменов 
России с состоянием 8,5 млрд долларов.

ТОЛЬКО ФАКТЫ
ТНК-BP – одна из ведущих нефтяных 
компаний России, входит в десятку 
крупнейших частных нефтяных 
компаний в мире по объемам добычи 
нефти. Вертикально интегрированная 
нефтяная компания, в портфеле которой 
ряд добывающих, перерабатывающих и 
сбытовых предприятий в России и за рубежом.
Добывающие активы компании 
расположены в основном в Западной Сибири 
(Ханты-Мансийский и Ямало-Ненецкий 
автономные округа, Тюменская область), 
Восточной Сибири (Иркутская область) и Волго-
Уральском районе (Оренбургская область). 
Перерабатывающие активы 
компании расположены в Рязани, 
Саратове, Ханты-Мансийском автономном 
округе–Югре и Лисичанске (Украина).
Розничная сеть компании включает 
порядка 1500 заправочных станций в России 
и Украине, работающих под брендами ТНК и BP. 
Предприятие является ключевым поставщиком 
розничного рынка Москвы и занимает 
ведущие позиции на рынке Украины.
Персонал ТНК-BP численностью около 50 000 
человек работает преимущественно в восьми 
крупнейших регионах России и Украины. Аппарат 
управления компании, которым руководит 
команда менеджеров с опытом работы во 
многих странах мира, расположен в Москве.

Каким в вашей жизни был «врачебный» 
период?

Сложным. Когда учился, уже рабо-
тал санитаром, долгое время медбра-
том, потому что надо было зарабаты-
вать какие-то деньги: жить на одну 
стипендию тяжело. Часто дежурил 
по ночам. Был грузчиком, работал в 
стройотрядах.

После выпуска в 1987 году я начал 
работать психиатром в Винзилях. 
Потом переехал в Ханты-Мансийск 
и стал районным психиатром. Часто 
ездил в командировки по деревням, 
на пароходе, летал на Ан-2, прини-
мал участие в работе военно-при-
зывных комиссий. Приемы вел в 
балке с печным отоплением – такой 
вот драйв.

Затем работал в психиатрическом 
отделении в Ханты-Мансийске, где 

и делал первые шаги в бизнесе: част-
ные кабинеты рефлексотерапии, ма-
нуальной терапии и тому подобное. 
Квалификацию повышал в Москве, 
Новосибирске, даже у китайцев. Это 
была постоянная гонка, к которой 
приучил себя еще со студенчества.

В бизнес пошел после рождения 
детей, нужно было кормить семью. 
Организм молодой, мозги быстрые, 
приходилось постоянно что-то при-
думывать.

Как получилось, что Филипенко взял вас 
к себе первым заместителем?

С 1993 года я уже работал в соз-
данной мною и моим партнером 
страховой компании, а позже – 
Фонде медицинского страхования, 
был депутатом городской думы. 
Виктор Вильгельм и Степан Понич 
(на тот момент заместитель дирек-
тора департамента здравоохране-
ния ХМАО. – Прим. авт.) поручили 
мне написать закон об обязатель-
ном медицинском страховании в 
Ханты-Мансийске. Я его написал и 
защитил в думе.

После этого меня позвал Кривых 
(тогда он был заместителем главы 

Усть-Тегусское 
месторождение

Рабочий визит на месторождение

Открытие турникового 
комплекса 
у ДИ «Пионер»

Олег Чемезов и сотрудники 
ТНК-ВР на субботнике 
на берегу озера Круглое

Доставка грузов 
на автономные 
месторождения 
осуществляется 
с помощью 
авиатехники

Сотрудничество с Правительством 
Тюменской области
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администрации ХМАО) и предста-
вил Александру Филипенко, кото-
рый назначил меня генеральным 
директором Фонда обязательного 
медицинского страхования ХМАО. 
Там я проработал пять лет, и насту-
пил кризис 1998 года. Ни у кого денег 
нет, лишь зачеты, а я в ФОМСе ника-
кие зачеты не применял. 

Александр Васильевич меня вызвал 
и спросил: «Как у тебя получается? 
Мне все рассказывают, что невозмож-
но без зачетов!» Я сказал: «Очень даже 
возможно. В округе много денег, про-
сто нужно брови нахмурить и упереть-
ся». А в то время весь бюджет Ханты-
Мансийского округа на 60% зачетами 
закрывался. Конечно, сложно было, 
насчитывалась сумасшедшая задол-
женность по зарплате у бюджетных 
работников. Тогда Филипенко обра-
тился с просьбой дать взаймы из бюд-
жета ФОМСа как раз на зарплату вра-
чам. Это согласовали с федеральным 
фондом и закрыли долги по выплатам. 

Видимо, эта ситуация и повлияла 
на его последующее предложение. 
Чуть позже он меня позвал еще раз и 
сказал: «У тебя все получается. Мне 
нужно, чтобы и у нас все с бюджетом 
получалось». А затем достал два ли-
сточка: «Один о твоем назначении, 
другой о твоем увольнении». – «Де-
мократический подход», – говорю. 
(Смеется.)

Назначался и увольнялся я только 
решением губернатора, но посколь-
ку в то время был еще и депутатом 
областной думы, то решил отстоять 
свои права: «Я же депутат, меня нельзя 
просто так взять и уволить». А он: «Ну 
ты это кому-нибудь другому расска-
жешь». Александр Васильевич, несмо-
тря на свою кажущуюся мягкость, про-
являл неумолимую решительность. Я, 
конечно, взял листочек о своем на-
значении на должность первого заме-
стителя губернатора. «Дайте хоть на 
другой листочек взглянуть, что там?» 
А он мне: «А ты этого уже никогда не 
узнаешь», – и порвал его на моих гла-
зах. Думаю, это был блеф. Ну не мог 
он меня с ходу уволить! Просто под-
вел меня к этому выбору. Но я не по-
жалел. И вообще ни об одном из своих 
поступков, которые касались работы, 
я НИКОГДА не пожалел.

И что на вас свалилось после этого?
А все свалилось! Долги по выпла-

там зарплаты (по некоторым терри-
ториям даже полугодовые), зачеты. 
Но я тогда предупредил губернатора, 

Я ПРИЕХАЛ 
К ВАЙНШТОКУ 
В 1999 ГОДУ И ГОВОРЮ: 
«НАДО ПЛАТИТЬ!» 
А ОН МНЕ: «ТЫ КТО 
ТАКОЙ?» ЭТО БЫЛА 
ВОЙНА ХАРАКТЕРОВ

Но все же их отменили. Филипенко 
подписал распоряжение. И началась, 
конечно, война. Кто только не при-
езжал: наезжали, угрожали – чего 
только не было! Помню, познако-
мился на этой же почве с Семёном 
Вайнштоком, легендарной лично-
стью (бывший глава «Транснефти» и 
«Олимпстроя». – Прим. авт.), при- 
ехал к нему в Когалым и говорю: 
«Надо платить!» Он мне: «Ты вообще 
кто?» Звонит при мне Филипенко и 
спрашивает: «Вы кого ко мне отпра-
вили?» А я ему: «Надо платить». (Сме-
ется.) По «ЮКОСу» была целая куча 
каких-то непонятных векселей, и я 
сказал: «Отменяем». Много историй.

Тогда же познакомился с Германом 
Ханом, много было встреч. И посте-
пенно все начало сдвигаться с мерт-

вой точки. Сильно выручал Владимир 
Богданов (генеральный директор 
ОАО «Сургутнефтегаз». – Прим. 
авт.), он всегда рассчитывался день-
гами, и до марта мы жили практиче-
ски только на деньги «Сургутнефте-
газа». Тогда многие налоги платились 
исключительно поквартально, и все 
нефтяники-газовики норовили по-
лучить отсрочку или выбить зачеты. 
По старой привычке шли прямо в ка-
бинет к Филипенко, а тот им: «Чего вы 
ко мне ходите? Идите и с ним догова-
ривайтесь!» А я был недоговаривае-
мым в этой части. В общем, это была 
сумасшедшая война характеров.

В апреле 1999-го пошли деньги. 
Мы четыре или пять раз корректи-
ровали бюджет по доходам. Когда 
я еще только пришел, бюджет со-
ставлял около 5–10 млрд рублей (из 
которых почти половина была за-
четов), на следующий год довели до 
15 млрд, еще через год – до 50 млрд, 
а во время моего перевода в Тюмен-
скую область – более 100 млрд, это за 
пять с половиной лет. Конечно, тут 
многое повлияло, в том числе и цена 
на нефть. Но на моих глазах в Ханты-
Мансийском округе случился беспре-
цедентный денежный прилив.

А почему перевели в Тюменскую область?
Сергей Семёнович Собянин был 

тюменским губернатором, предло-
жил перейти к нему замом по эконо-
мике. Я отвечал, что мне нравится в 
Ханты-Мансийске. Но он был после-
довательным. Каждый раз при нашей 
встрече он «демократически» пря-
молинейно меня спрашивал: «Когда 
пойдешь ко мне работать?» Он умеет 
убеждать! (Смеется.) На что я отвечал: 
«Договаривайтесь с Александром Ва-
сильевичем, я же на него работаю». 

И тут в Нижневартовск прилетел 
Чубайс что-то открывать, и с ним – 
все наши губернаторы. Меня под-
зывают, Собянин у Филипенко спра-
шивает: «Отпустишь его?» Александр 
Васильевич говорит: «Пусть решает 
сам». И вот мы сидим втроем, и вся эта 
ситуация на мне камнем лежит. Как-
никак в Ханты-Мансийске я прожил 
18 лет в общей сложности. Большую 
часть жизни. Друзья, коллектив, се-
мья – все. На моих глазах перестра-
ивался весь город. Но тем не менее 
принял для себя это решение. Так по-
лучалось, что до этого я больше ше-
сти лет не работал на одном месте, и 
решил развиваться дальше. Приехал в 
ночь с 13 на 14 января в Тюмень и на-

что готовлю распоряжение об их от-
мене в области в окружной бюджет. 
1999 год – вся страна живет одними 
зачетами. А я сказал Александру Фи-
липенко: «Надо терпеть! Потерпим 
полгода, и все хорошо будет». 

Буквально через три дня после 
назначения у меня должно было со-
стояться выступление в думе ХМАО 
по бюджету и прогнозу социально-
экономической политики. Я эти дни 
не спал, читал, зубрил, затем пошел 
к Собянину (в то время он был пред-
седателем этой думы) и спросил: 
«Как выступать?» Он ответил: «Вы-
ступай, как знаешь». Я ему: «А у вас 
какой порядок: сначала я выступаю, 
а потом вы согласовываете, или на-
оборот?» (Смеется.) А Сергей Семё-
нович: «Там посмотрим».

Дума очень «крутая» была. Одна 
половина – матерые депутаты и гла-
вы администраций муниципальных 
районов, другая – генералы-нефтя-
ники. А я выступаю про бюджет и про 
«надо отменить зачеты». По-моему, 
они меня или не услышали, или не 
поняли. Потом даже Собянин спро-
сил: «Ты уверен?» 
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чал работать с Сергеем Семёновичем в 
должности заместителя губернатора.

Ходили слухи, что вначале вы об этом 
жалели. Это правда?

Да. Первое время Тюмень мне 
страшно не нравилась. Ханты-Ман-
сийск в этом отношении гораздо 
проще: там больше открытости, все 
несколько приземленнее. В Тюме-
ни сложнее: множество интриг, не-
обходимость учитывать интересы 
разных групп, конфликт интересов. 
Плюс у Сергея Семёновича был су-
масшедший график работы. В Хан-
ты-Мансийске у меня все было на-
строено, там я мог позволить себе 
отдыхать с семьей в выходные. 
А в Тюмени – нет. Здесь мне прихо-
дилось работать до 11 часов вечера 
и в субботу, а иногда – и в воскресе-
нье. Меня это страшно раздражало, 
потому что я люблю проводить вре-
мя с семьей, а тут просто перестал 

МНЕ ФИЛИПЕНКО ГОВОРИТ: «КАК МЫ БЕЗ 
ЗАЧЕТОВ?» Я СКАЗАЛ: «НАДО ТЕРПЕТЬ! 
ПОТЕРПИМ ПОЛГОДА, И ВСЕ БУДЕТ ХОРОШО»

Зачем вы тогда перешли в ТНК-ВР?
Совпадение. Примерно в марте 

2005 года у Сергея Семёновича было 
четкое понимание, что он уедет из 
Тюмени в Москву. И в одном раз-
говоре он сказал, что мне нужно 
заниматься бизнесом. Я спросил: 
«Почему?» Он ответил, что у меня 
склад характера такой, нужно по-
пробовать. Даже Герман Хан мне по-
стоянно говорил: «Если ты захочешь 
менять работу, ты иди, пожалуйста, 
работать ко мне». Серия таких бесед 
привела к тому, что я пришел в эту 
нефтяную компанию. Много было 
еще сопутствующих факторов, про-
сто не хочу их вспоминать. 

Так я почти на два года оказался в 
Москве. Когда мы начали реализо-
вывать в Тюменской области разные 
проекты – сначала Уватский, потом 
Ямало-Ненецкий, – возникла идея 
создания этого филиала. Я сказал: 
«Давайте я поеду. Мне хочется жить 

в Тюмени». Я не желал закреплять-
ся в Москве: скорость, какие-то не-
нужные интриги, вечные опоздания 
из-за пробок – мне это было чуждо. 
Я приехал в Тюмень и здесь работаю 
вот уже почти семь лет.

Вы очень много помогаете Русской 
Православной Церкви. Что конкретно вы 
делаете и почему?

Подробности сделанного здесь ни 
к чему. Скажу о причине. Лет семь 
назад возникло ощущение, что наши 
судьбы формируются и управляются 
не сами по себе. Мне повезло встре-
титься с духовными людьми, очень 
просвещенными в области право-
славия. Я стал ближе к церкви, начал 
соблюдать посты. В какой-то момент 
понял: это очень важно для жизни. 
То ли возраст, то ли цепь событий... 

Да и потом, если люди к тебе обра-
щаются с какой-то просьбой, а у тебя 
есть возможность им помочь, мне 
кажется, это не просто так. Поэтому 
нами и были построены храмы, ока-
зано много другой помощи. 

Почему сибиряки-купцы станови-
лись меценатами? Никто не назовет 

точную причину. Однажды ты по-
нимаешь, что наличие ресурсов не 
является главным в твоей жизни... 
Ведь правильно говорится, что Го-
сподь дает тем, с кого потом спросит. 
Не унесешь все с собой и не отдашь 
все детям – надо раздавать. Я к это-
му пришел и буду такому пути следо-
вать, пока есть возможность.

О вас часто отзываются, как об очень 
авторитарном человеке, у которого есть 
только два мнения: «мое» и «неправиль-
ное». Если это так, почему из всех моделей 
управления вы предпочли именно эту?

(Смеется.) А в России не работают 
другие модели. Я не знаю ни одной 
успешной компании, построенной на 
принципах полной демократии. Нет 
их. Везде во главе должен стоять руко-
водитель, который способен прини-
мать решения, спрашивать за них – это 
основа менеджмента. Кто такой менед-
жер? Человек, который обеспечивает 
ресурсами, а затем принимает решения 
и контролирует их исполнение. 

Если скажешь: «Идите подумайте, 
примите решение и сделайте как-
нибудь», – какое поручение ты дал? 
А если я точно говорю, что надо сде-
лать, – все становится понятно. Если 
не выполнил – садись, двойка. Минус 
зарплата. Люди воспринимают это 
как авторитарность. 

Но я не считаю себя жестко авто-
ритарным. Авторитарный человек не 
пользуется услугами коллективного 
разума, а я ценю мнение коллектива 
и всегда стараюсь его выслушивать. 
Когда ко мне приходит специалист с 
вопросом, я его спрашиваю: «А как ты 
сам считаешь?» Он отвечает, мол, так 
и так. И если я понимаю, что он гово-
рит правильно, то соглашаюсь с его 
действиями и он идет работать. Ему 
важно услышать от руководителя: 
«Делай!» Если вопрос серьезный, мы 
быстро соберемся втроем-впятером, 
послушаем, что скажут. Пофило-
софствуем, поругаемся, поговорим 
15 минут, а моей задачей останется 
подведение итога. Это что, автори-
таризм? Ну наверное, в какой-то сте-
пени. Но если его не будет, то и реше-
ния мы не добьемся. 

Главное – это достижение резуль-
тата без унижения достоинства че-
ловека. Мнение любого сотрудни-
ка в нашей компании (как и во всех 
других, где я руководил) должно 
быть услышано и объяснено. Нель-
зя сказать человеку: «Иди делай так, 
потому что ты дурак, а я – умный». 

это делать. Первые полгода даже не 
понимал, когда смогу уделять вни-
мание друзьям, родным. Но все си-
стематизировалось, я вошел в ритм. 
Потом сюда переехала моя семья, 
постепенно стало легче.

В одном интервью вы сказали, что, если 
вам звонит кто-то из родных, вы всегда 
берете трубку.

Это так. А по-другому нельзя, 
иначе ты потеряешь самое дорогое. 
Ничто не имеет такой ценности, как 
семья. Поэтому, если звонят дети 
или жена, или еще кто-то, надо обя-
зательно ответить. Хотя бы чтобы 
спросить: «Что-то срочное?» Если 
нет, тогда перезвоню позже. Мало 
ли, что может случиться.

Когда вы пришли в Тюмень, команда 
была сформированной?

Да, но мне Сергей Семёнович по-
зволил привезти с собой нескольких 
людей. При моем участии создали два 
новых департамента – инвестици-
онной политики, ценовой и тариф-
ной политики. Я сумел доказать гу-
бернатору их необходимость.

 — Я не знаю ни одной 
успешной компании, 
построенной на принципах 
полной демократии
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Нужно: «Иди выполняй это так, по-
тому что нам нужен такой результат 
в такие-то сроки. Делая именно та-
ким образом, ты этого результата в 
эти сроки достигнешь». 

Возможно, авторитаризм – это 
не так уж плохо. Может, его назвать 
как-то по-другому? Он же разный 
бывает. Мне кажется, у нас любой 
руководитель в России авторита-
рен. Возьмем Муравленко… Как 
Виктор Иванович разговаривал со 
своими помощниками? Люди со-
знание теряли в приемной после 
беседы с ним. Тем не менее все го-
ворят, что он был очень скромным 
человеком, но иногда ему прихо-
дилось проявлять крайнюю жест-
кость. Был бы он другим, просто 
воспитанным и интеллигентным, 
не властным, – отрасль не получи-
ла бы этого результата и Муравлен-
ко не был бы тем, кем являлся.

хочешь покинуть этот мир». Я по-
нял этот разговор, наверное, лет 
через 10 после смерти отца. 

Действительно, совершая какие-
то поступки, нужно понимать, как 
ты хочешь уйти из этого мира: кого 
желаешь видеть рядом, кто будет 
провожать тебя, что о тебе скажут, 
подумают. То, что ты кладешь себе 
в карман, в рот или в закрома, – это 
не останется после тебя. Останется 
то, что ты сделал для других. Меня 
многие спрашивают: «Зачем ты 
строишь этот “Партиком”?» Я гово-
рю: «Ну, слушайте, мы умрем, а это 
останется». Или храмы, которые 
мы возводим. Это же сохранится на 
много лет. Или даже деревья. В про-
шлом году у себя на участке я поса-
дил 50 кедров, а чуть позже 200 со-
сен. И это будет после меня, потому 
что кедры могут не одну сотню лет 
прожить.

Тегусском месторождении. Это, с од-
ной стороны, экологический про-
ект по утилизации попутного газа, 
а с другой – экономический: соб-
ственное обеспечение производства 
электроэнергией.

Запустили вахтовый жилой комплекс 
на Восточном центре Увата, который 
по своей комфортабельности мало 
уступает условиям жизни в городе. 

Наши геологи открыли Малоуим-
ское месторождение нефти. По запа-
сам мы приращиваем не менее, чем в 
два раза больше, чем добываем. В этом 
году прирастили 22 млн тонн, добыли 
7 млн. Это говорит о перспективности 
нефтедобычи в этом районе. Поэтому 
Уват – многообещающий проект.

Кризис 2008 года был для вашей ком-
пании проверкой на прочность. Что она 
показала?

Мы не снизили объемы добывае-
мой нефти, как сделали многие ком-
пании. Это самое главное. Как раз за 
счет новых месторождений, Увата, 
Каменного комплекса месторожде-
ний в районе Нягани мы замедлили 
темпы падения и даже прирастили 
добычу на 0,5–1%, в то время как 
другие предприятия этого не дела-
ли. Мы мощно сократили издержки 
в кризисный период. Кризис нам по-
казал, что компания очень высокоор-
ганизованна, подвижна и мы можем 
стабильно работать в условиях меня-
ющейся конъюнктуры. Располагаем 
вариантами действий на разные слу-
чаи. Понимаем, что будем останав-
ливать, что прекращать, что можем 
сократить, а что не сократим ни при 
каких обстоятельствах. 

В ТНК-ВР есть ежеквартальные 
встречи топ-менеджеров, где мы 
обмениваемся идеями и где до каж-
дого из нас доводятся мельчайшие 
нюансы стратегий. Это помогает нам 
не вариться только в собственном 
соку. Например, в 2011 году мне по-
ручили подготовить доклад по запа-
сам Арктики. Я им говорю: «Вы что, 
не видите, где я, а где Арктика?» Тем 
не менее мне пришлось выступать. 
В 2012-м доверили стратегию разви-
тия маркетинга, розницы. С одной 
стороны, это мне совсем не нужно, 
но когда начинаешь изучать, то по-
степенно повышаешь уровень своей 
компетенции. У нас так: есть рабочая 
группа, в которой находятся специа-
листы по узкому направлению, а вы-
ступать поручают тому, кто в этом 
меньше всех понимает. Это полезно! 

ЧЕЛОВЕК С ОБЛОЖКИ

КОГДА Я ЗАСТУПИЛ НА РАБОТУ 
ЗАМЕСТИТЕЛЕМ ГУБЕРНАТОРА ХМАО 
ПО ФИНАНСАМ, БЮДЖЕТ ОКРУГА 
СОСТАВЛЯЛ 5 МЛРД, А КОГДА ПЕРЕВОДИЛСЯ 
В ТЮМЕНЬ – БОЛЕЕ 100 МЛРД РУБЛЕЙ

Самый ценный совет, который вы полу-
чили в жизни?

Когда мне было 16 лет, папа про-
изнес тост: «Ступай, мой сын, следи 
по свету». Мне кажется, это очень 
важный совет, потому что ты всегда 
должен оставлять след от своей де-
ятельности, и важно, чтобы он был 
положительным. Как по Островско-
му. Я бы немного его перефрази-
ровал: «Жизнь нужно прожить так, 
чтобы не было мучительно больно за 
безрезультативно прожитые годы». 
Каждый день, каждый месяц должен 
давать какой-то результат. 

Бесцельно жить нельзя. Цель, на-
верное, у каждого человека есть. 
А вот безрезультативно жить мно-
гие позволяют себе, но ведь такая 
трата временного ресурса – вар-
варство. Никогда не возвращаются 
выпущенная стрела, пуля или по-
терянная минута. Давно с отцом 
мы рассуждали о смерти. Врачи – 
циники. Он сказал: «Каждый день 
своей жизни, каждую минуту, каж-
дый поступок ты должен оценивать 
через призму состояния, в котором 

Вопрос о деятельности компании. Вы 
уже практически семь лет работаете в 
своей должности. Каковы основные ре-
зультаты?

Когда мы создавали здесь фили-
ал, нас было девять человек и мы 
работали над Уватским проектом. 
Сейчас деятельность подразделе-
ния охватывает Ямало-Ненецкий 
автономный округ, Тюменскую, 
Свердловскую, Иркутскую обла-
сти, Красноярский край, Респуб- 
лику Саха. По территории – треть 
регионов деятельности компании. 
Мы выстроили комфортные отно-
шения, принимаем все требования 
властей. Существенно увеличилось 
число сотрудников, поставлены но-
вые кадровые задачи.

Чего добились в 2012 году в Уватском 
районе?

Мы уже вышли на уровень добычи 
нефти в 7 млн тонн в год. Для новых 
месторождений добиться его за такие 
короткие сроки – это существенное 
достижение. Запустили очередную 
газопоршневую станцию на Усть-
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страны: Ярославль, Саратов. И по-
нятно, что производственные мощ-
ности, расположенные у «ЛУКОЙЛа» 
в Перми, у «Газпром нефти» в Омске, 
имеют перед нами конкурентные пре-
имущества в этой среде. Наши затра-
ты на перевозку в Тюмень получатся 
несопоставимо большими, и мы не 
сможем держать нужную цену.

Тюменская нефтяная компания была 
создана первым губернатором Тюменской 
области Юрием Шафраником. Она до сих 
пор работает по тем принципам, которые 
он в нее закладывал, или много воды утекло?

Очень многое изменилось. Хоть 
компания и создавалась на базе Глав-
тюменнефтегаза, но позже в состав 
ТНК вошло множество подразделе-
ний по всей России – из Оренбур-
га, Саратова, ХМАО–Югры. Потом 
компания объединилась с активами 
British Petroleum. В общем, сейчас 
это совершенно другое предпри-
ятие. С момента прихода английских 
партнеров компания стала трансна-
циональной. И этим, пожалуй, мы 
отличаемся от многих других пред-
приятий в нашей стране. У нас про-
исходит смешение культур и многих 
представлений. Английские акцио-
неры установили немного другой 
вектор развития. Хотя, конечно, 
Шафраник, а потом и Рокецкий очень 
много усилий приложили к тому, 
чтобы ТНК развивалась.

Какие-то их принципы остались? 
Трудно сказать. Думаю, опреде-

ленно осталась любовь к Тюмени. У 
акционеров и у всей организации к 
городу существует какое-то особое 
отношение, во многом потому, что 
мы именно Тюменская нефтяная 
компания. И центр прибыли здесь, 
в Тюменской области. Хотя столько 
было поползновений и попыток уве-
сти деньги в другую сторону. Думаю, 
не называйся она Тюменской – цен-
тра прибыли бы точно здесь не было.

В 2010 году Тюменский нефтяной на-
учный центр посетил Владимир Путин. 
Что он там увидел?

Цель визита состояла в изучении 
системы подготовки кадров в Тюмен-
ской области. У нас в компании, я могу 
сказать точно, она одна из лучших. Мы 
готовим наших работников, начиная 
даже не с вуза, а со школы. Проходят 
целевые наборы, и мы очень серьезно 
работаем со студентами нескольких 
высших учебных учреждений страны. 

ОТЕЦ СКАЗАЛ МНЕ: 
«КАЖДЫЙ ДЕНЬ 
СВОЕЙ ЖИЗНИ, 
КАЖДЫЙ ПОСТУПОК 
ОЦЕНИВАЙ ЧЕРЕЗ 
ПРИЗМУ СОСТОЯНИЯ, 
В КОТОРОМ ХОЧЕШЬ 
ПОКИНУТЬ ЭТОТ МИР»

На базе нашего уникального в России 
кернохранилища Владимиру Вла-
димировичу показали развернутый 
мастер-класс по подготовке квалифи-
цированных сотрудников.

Что изменится в ТНК-ВР после ее по-
купки «Роснефтью»? Перекрасят ли зда-
ние в желто-черный цвет?

(Смеется.) Я не участвую в этих 
переговорах. Что точно изменится, 
так это структура акционеров. «Рос-
нефть» станет единственным акцио-
нером вместо нынешних двух: ТНК 
и BP. Все остальное будет зависеть 
от нее: какие задачи поставит, так 
корабль и будет выруливать. Пока 
сделка не завершена, никаких новых 
задач нет. Мы работаем в прежнем 
режиме, все финансовые планы ут-
верждены. После закрытия сделки и 
смены акционеров в зависимости от 
поменявшегося совета директоров 
будут приниматься новые решения, 
и их необходимо будет выполнять.

Уже ясно, в какой срок это произойдет? 
Первое полугодие 2013 года, 

это общеизвестная информация. 
По крайней мере, мы не видим, что 

этому могло бы помешать. С нашей 
стороны, с позиции менеджмента, 
есть полная лояльность и работоспо-
собность. Мы не сидим и не строим 
догадок: а что же будет? Просто де-
лаем свое дело. 

Мне кажется, этому событию уде-
ляется слишком много внимания. 
В мире происходит масса сделок по 
покупке и слияниям. Ну например, 
поменялся собственник у какого-то 
магазина. Если там остались те же 
товары, то кого по большому сче-
ту волнует, кто его владелец? По-
этому если эффективность ТНК-ВР 
и исполнение обязательств перед 
органами государственной власти, 
налоговыми службами сохранится, 
то в конечном итоге это дело акцио-

нера – как развивать компанию. Мо-
жет, он возьмет ее за образец? Какой 
смысл рассуждать на эту тему? Делай, 
что должен, а будет так, как должно 
быть. И никак иначе.

Вы себя к каким людям относите: ко-
торые стараются изменить мир или под-
строиться под него?

Я разный. Наверное, в каких-то си-
туациях подстраиваюсь, в каких-то 
нет, потому что есть вещи, с которы-
ми невозможно согласиться.

За последние год-два какие позитивные 
либо негативные изменения в обществе вы 
видите? Конкретно в Тюмени и области, 
в  целом в регионе.

Область и город развиваются по-
ступательно с точки зрения улучше-
ния качества жизни. Постепенно на-
чинаешь замечать, что вот здесь стали 
дома строить, там дороги отремонти-
ровали, здесь коммуналку наладили, 
в другом месте прошло благоустрой-
ство внутренних домовых террито-
рий. Это позитивно. Соответственно, 
чувствуется взаимодействие власти 
областной и городской. Это хорошо. 

Однако меня очень раздражает бес-
культурье людей в части поддержания 
общественного благополучия, благо-
приятного городского фона. И это 
никак не улучшается. Люди по-хамски 
ведут себя, когда паркуют автомоби-
ли, когда решают проблемы с мусором. 
Курильщики не учитывают окруже-
ние: могут дымить, когда дети рядом. 
С этим очень хочется бороться.

Работая в компании, вы параллельно 
еще являетесь депутатом Тюменской го-
родской думы. Какие вопросы курируете 
там? Как вам нравится вообще эта дея-
тельность? Она для вас сложна?

Да. Эта деятельность очень сложна 
по одной простой причине – я не в 
состоянии решить все вопросы, с ко-
торыми ко мне обращаются мои из-
биратели. Для меня это сумасшедшая 
фрустрация, потому что я привык 
решать все вопросы быстро и эффек-
тивно. А почему не могу? Потому что 
они приходят с проблемами, решение 
которых от меня не зависит. На это 
могут повлиять порой органы госу-
дарственной власти, а иногда толь-
ко Господь Бог. Когда ты сидишь на 
приеме и тебе задают вопросы, а ты 
ничего не можешь сделать – проис-
ходит диссонанс между желаниями и 
возможностями. И это очень плохо. 
Но настолько полезно! 

рекомендации, как им изменить свои 
технологии, чтобы выигрывать наши 
конкурсы. Если тюменцы становятся 
победителями, то потом они так же 
выигрывают конкурсы у «ЛУКОЙЛа», 
«Газпром нефти» и других наших кол-
лег по бизнесу. Для нас работать с тю-
менцами – очень интересно и эконо-
мически выгодно.

Почему ТНК-ВР не имеет автозапра-
вок в Тюмени? 

Я этот вопрос сам постоянно задаю 
нашим корпоративным маркетоло-
гам в Москве. И объясняю, что для нас 
это очень важно. Но экономика дик-
тует свои законы. Есть конкурентное 
преимущество – расстояние от места 
переработки. Все наши заводы нахо-
дятся в основном в европейской части 

дят для нас емкостное оборудование. 
К тюменским относим и компанию 
«Шлюмберже», представительство 
которой есть в нашем городе и кото-
рая купила несколько местных пред-
приятий. А также ОАО «ГМС Нефте-
маш», опытный завод «Электрон». 

У нас очень много мелких подряд-
чиков, которые работают на уровне 
обеспечения питания и предоставле-
ния различного мелкого сервиса. Ког-
да мы только начинали, объем заказов 
тюменских подрядчиков составлял 
200–300 млн рублей. Сейчас же это 
около 11–13 млрд. Если раньше тю-
менцы работали только на Увате, то 
сейчас трудятся на всю ТНК-ВР, где бы 
она ни была представлена. Мы на мно-
гие предприятия города отправляли 
своих специалистов и разрабатывали 

Потому что можно найти нечто не-
замеченное зашоренными глазами.

С кем из тюменских товаропроизводи-
телей вы работаете с большей охотой? 
Конкурентоспособны ли они по сравнению 
с зарубежными компаниями?

Мы со всеми тюменцами работаем 
охотно при условии, что тюменцы 
работают. (Улыбается.) Если нет, мы 
их не заставляем. Собираем их раз в 
квартал, рассказываем о новых тех-
нологиях, о том, как попасть к нам на 
конкурс. Есть и те, с кем у нас долго-
срочные отношения. Так, корпо-
ративное звание «Добросовестный 
подрядчик» мы часто присваиваем и 
тюменцам в том числе. Это и Тюмен-
ский завод металлоконструкций, и 
«Сибнефтемаш», которые произво-

 — Я разный. Наверное, в каких-то 
ситуациях подстраиваюсь, 
в каких-то нет, потому 
что есть вещи, с которыми 
невозможно согласиться

ЧЕЛОВЕК С ОБЛОЖКИ
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НА ЭКЗАМЕНЕ В MBA МЕНЯ СПРОСИЛИ 
О ГЛАВНОЙ ЖИЗНЕННОЙ ЦЕЛИ. Я НАПИСАЛ: 
«ПРАВИЛЬНО УМЕРЕТЬ». ЕСЛИ ТЫ НИЧЕГО 
НЕ ОСТАВИЛ ПОСЛЕ СЕБЯ, ЗАЧЕМ ЖИЛ?

Ведь мой предыдущий опыт за-
ключался в работе с большими циф-
рами, с большими пространствами, 
а когда ты понимаешь, что для че-
ловека 5000 рублей на ремонт крана 
на кухне важнее, чем добыча 7 млн 
тонн нефти на Увате или уплаченные 
20–30 млрд налогов в областной бюд-
жет… Этот дисбаланс между круп-
ными цифрами, пространствами и 
какими-то личными задачами, ма-
ленькой проблемой резко приземляет. 

Вы являетесь председателем правления 
компании «Партиком». Там вы какую роль 
считаете для себя основополагающей?

Роль акционера и председателя 
правления.

Вы создавали эту компанию?
Вместе с партнерами. В «Партико-

ме» у меня роль контролирующего 
акционера, следящего за стратегиче-
ским развитием компании.

Какие достижения в этой компании вы 
считаете основными?

Мы реализовали много проектов. 
Но самый интересный, как мне кажет-
ся, социальный – строительство спор-
тивного комплекса на территории Во-
ронинских горок. Удалось за короткий 
срок с нуля построить многофункцио-
нальный объект с ледовым дворцом 
и ледовым кортом, а еще через год 
запустить спортивно-оздоровитель-
ный центр с бассейном, тренажерным 
залом, прекрасным помещением для 
занятий карате, игры в боулинг. Этот 
социальный проект я считаю очень 
важным для нас. Строительство хра-
мов – для души, спортзалов – для 
тела, а вот для духа и тела нужен здоро-
вый образ мыслей. Главное, что сейчас 
этот проект живет и работает. 

В ближайших планах собираетесь по-
строить еще что-нибудь такое же мас-
штабное?

Да, у нас есть ряд проектов, которые 
мы хотим реализовать. Инвестицион-
ные. Не хочу о них говорить – только 
когда осуществим. Я наперед стараюсь 
не рассказывать, лучше оценивать по-
том. А то приходится сожалеть, поче-
му не получилось… Принцип такой: 
сделал – потом говори.

В одном из интервью вы говорили, что 
стали инвестировать в будущее, в детей. 
Что такое инвестиции в детей? 

Когда у меня появились дети, я по-
нял, что мера ответственности за 

мою жизнь кратно возросла. Начал 
целенаправленно для себя выделять 
время для разговора с детьми. Не-
сколько правил: 1) к ребенку надо 
относиться с уважением; 2) ребенку 
надо помогать реализовать его меч-
ты; 3) ребенку в 50% случаев надо 
говорить «нет». Если ты будешь го-
ворить «да, да, да, да, да», то потом 
незаметно поймешь, что ребенок 
растет без ограничений и не напряга-
ется в достижении результата за счет 
собственных сил. Он должен уметь 
делать массу дел самостоятельно: 
от уборки в квартире до колки дров. 
У меня, например, дети умеют доить 
корову, пока кроме самой младшей. 
Но и она со временем научится.

Самое главное, что мы можем ин-
вестировать в детей, – это свои зна-

ния. Знания, опыт, любовь, потому 
что деньги – это не объект инвести-
ций в детей. Надо стараться, чтобы 
ребенок получил хорошее образова-
ние, но нельзя ему это образование 
купить за деньги.

Что приятнее всего делать для других? 
И задумывались ли вы, какую-то рисочку 
себе ставили: вообще сделал ли я уже что-
то фундаментально важное или это еще 
только предстоит?

Я считаю, что никогда не постав-
лю эту рисочку, потому что значи-
мость наших поступков и действий 
будет оценена после нас, совершен-
но точно. Думал ли Виктор Ивано-
вич, когда трудился в этом кабинете, 
о том, что работа с нефтью станет 
делом его жизни? Он же просто ра-
ботал. Выполнял то, что должен 
был, а произошло так, как произо-
шло. Поэтому я никогда не задумы-
вался, сделал что-то значимое в сво-
ей жизни или нет. Но радуюсь тому, 
что успел, тому, что после меня уже 
останутся объекты, в строительстве 
которых я принимал участие, что у 
меня есть какой-то бизнес и он мо-
жет жить без моего непосредствен-
ного участия. 

У меня растут дети, в которых я 
буду вкладывать... Все это уже есть и 

никуда не денется. Любимая семья, 
в которой мне хорошо, комфортно, 
и много поступков, что я совер-
шил, – за них мне приятно. Но на-
сколько они фундаментальны?

Расскажу один анекдот по это-
му поводу, он мне очень нравится. 
(Полная версия истории на стр. 10, 
в «Слове редактора».) Что в этой жиз-
ни самое главное? Когда ты родился 
или когда ты умер? Или что-то со-
вершил между двумя этими собы-
тиями? Надо жить так, чтобы на 
смертном одре четко понимать, 
что масса дней прожиты тобой с 
каким-то результатом, за который 
не стыдно. И если вдруг ты, умирая, 
будешь мучиться от того, что какой-
то поступок совершил и за это 
чертовски неловко, то тебе будет 

тяжело умирать. А если ты сделал 
что-то от чистого сердца, значит, 
не зря жил. Поэтому все остальное 
в нашей жизни нельзя оценивать. 
Перевести через дорогу бабушку и 
думать: «А зачтется или не зачтет-
ся?» Это не тебе оценивать. И даже, 
может быть, не на Земле. Вот такая 
философия. Так легко жить, просто, 
очень просто.

Когда вы к ней пришли?
Давно. Помню, когда мы начина-

ли МВА в 2005-м, наш преподава-
тель спросил: «Цель вашей жизни?» 
Самый главный вопрос в МВА – это 
целеполагание. Каждый человек 
должен иметь какую-то цель. И я 
тогда написал: моя – правильно 
умереть. На что он говорит: «Я уже 
двадцать лет преподаю в Академии 
народного хозяйства и в первый 
раз вижу такой ответ. Что ты под 
этим понимаешь?» И я рассказал 
ему половину того, о чем мы се-
годня поговорили. Кто-то указы-
вал цель «заработать миллиард», а я 
вот эту. Она сформировалась после 
фразы отца «ступай и следи по све-
ту». Если ты не оставляешь след, то 
зачем жил? 

Ладно, пора дальше работать, у нас 
еще целых полдня впереди. 

ЧЕЛОВЕК С ОБЛОЖКИ
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Когда вы непонят-
ны, с вами стараются 
не связываться.

В России слишком 
мало людей для того, 
чтобы обрабатывать эту 
огромную территорию, 
поэтому здесь професси-
онализм людей должен 
быть гораздо выше, чем 
во всем остальном мире.

Голова – это комната, 
в которой постоянно 
нужно делать уборку: 
что-то откладывать 
подальше, а что-то 
раскладывать на до-
ступные полки. 

С одной стороны, 
мы не верим органам 
власти, с другой – до-
веряем любой бабушке у 
подъезда. Мы не дове-
ряем никому, но готовы 
поверить любому. 

В подготовке россий-
ских кадров есть одна 
особенность, которой 
нет ни у одного другого 
народа. Когда наш чело-
век читает какой-то нор-
матив, он не запоминает 
его, а автоматически 
ищет в голове способы, 
как его не выполнить. 

ПРИНЦИПЫ 
ЖИЗНИ
Олега Чемезова

О Владимире Пути-
не у меня устойчивое 
мнение, которое не 
нуждается в коррек-
ции: сильный человек. 

В России метод «двух 
морковок» всегда за-
меняется одной, но 
почему-то только на ту, 
которая сзади. (Заводит 
руку за спину и жестом 
показывает, куда она на-
правляется.) А в Европе 
все говорят, что мор-
ковка спереди работает 
лучше. Но даже если 
мы стараемся работать 
по-европейски, наша 
морковка максимум 
оказывается сбоку. 

Если люди находятся 
на вашем предприятии 
в комфортных услови-
ях, они будут работать 
более продуктивно.

ЧЕЛОВЕК С ОБЛОЖКИ принципы

То, что ты делаешь для 
себя, уйдет вместе с то-
бой. Поэтому до самой 
смерти пополнять свои 
закрома – бессмыслен-
но. А то, что ты делаешь 
для других, – останется. 
В этом вся моя жизнь.

Если звонит кто-то из 
родных, обязательно 
нужно брать трубку, 
иначе ты потеряешь 
самое дорогое. Ничто 
не имеет такой цен-
ности, как семья. 

ГЛАВНАЯ 
ЗАДАЧА 
ЛИДЕРА – 
РАЗВИВАТЬ 
СЕБЯ! ЗА СЧЕТ 
ЭТОГО И БУДЕТ 
РАЗВИВАТЬСЯ 
ВЕСЬ БИЗНЕС
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Я НЕ РАЗДЕЛЯЮ 
ВОСТОРГОВ НАСЧЕТ 
ТОГО, ЧТО У НАС 
ИСЧЕЗЛА ОДНА 
ЧАСТНАЯ НЕФТЯНАЯ 
КОМПАНИЯ, 
А ВОЗНИКЛА 
ГИГАНТСКАЯ 
ГОСУДАРСТВЕННАЯ

систему координат на будущее и 
сможем определить место Тюмен-
ской области в ней.

  Алексей Янин, экс-директор 
департамента экономики Правитель-
ства Тюменской области, кандидат эко-
номических наук, доцент Тюменского го-
сударственного университета: Вчера 

в Давосе проходил круглый стол, 
примерно такой же, как у нас. Рас-
сматривались сценарии развития 
России – четыре, и все неблаго-
приятные. Дмитрий Медведев 
мягко пытался это опровергнуть, 
хотя ситуация на самом деле тре-
вожная. Проблема не в том, что 
вдруг резко упадет цена на нефть. 
Вряд ли это произойдет. Проблема 
в другом: экономика практически 
перестала расти, особенно в сфе-
ре промышленности. Некоторый 
подъем еще сохраняется в сфере 
услуг, но в промышленности яв-
ное закисание. И официальный 
прогноз Минэкономразвития на 
2013 год по ВВП  – 3,7%, – ко-
нечно, не сбудется. Скорее всего, 
прибавим около 3%. Я также не 
разделяю восторгов насчет того, 
что у нас исчезла одна частная 
нефтяная компания, а возникла 
гигантская государственная: по-
ловина экономики до сих пор кон-
тролируется государством. Когда 
Игорь Сечин (президент, предсе-
датель правления ОАО «НК «Рос-
нефть». – Прим. ред.) встречался 
с президентом, никаких плюсов, 
кроме капитализации, ему озву-
чить не удалось. Вот вы спраши-
ваете: что делать? Не существует 
механизмов, которые в короткие 
сроки позволили бы резко уско-
рить развитие экономики. Самая 
главная проблема России – это мо-
нополизм экономики. Сейчас мож-
но предпринять ряд действий, но 
эффект мы почувствуем только в 
2014–15 годах. Что делать на уров-
не государства? Надо увеличивать 
бюджетные расходы, как делают 
все развитые страны в сложной 
экономической ситуации. 

Тюмень: Все-таки иногда кажет-
ся, что Тюмень – не Россия, ведь 
по многим показателям мы выгод-
но отличаемся от других городов. 
Какие перемены ожидаются у нас 
в области?

  Алексей Янин: В целом, вклю-
чая автономные округа, последние 
два года объем промышленного 
производства также снижается. 
Мы попали в число явных аутсай-
деров, и ключевая проблема – в па-
дении добычи нефти. Это законо-
мерное снижение, оно небольшое: 
1–1,5%, и ничего неожиданного 
и трагического в этом нет. В газо-

вом секторе у нас тоже стагнация. 
На юге области ситуация, похоже, 
очень хорошая. Вчера Тюменьстат 
опубликовал цифры: рост промыш-
ленного производства в прошлом 
году – 18,5%. В основе такого плю-
са два момента: во-первых, рост 
добычи нефти в Уватском районе; 
во-вторых, бурное развитие жи-
лищного строительства и резкое 
увеличение производства строи-
тельных материалов. Но ни один 
бум не продолжается вечно. Уже в 

СИСТЕМА КООРДИНАТ

Тюмень: Есть мнение, что про-
гнозирование – дело неблагодар-
ное. Но за столом переговоров в 
одном из ведущих банков региона 
собрались представители разных 
сфер, и если мы соединим свои точ-
ки зрения, то, возможно, получим 

В тонком деле прогнозирования 
мы решили не отделять тео-
рию от практики, поэтому в 
свободной форме общую тему 

обсуждали бизнесмены, представитель 
власти, ученые. Каждый из них смот-
рит на перспективы региона через при-
зму собственного опыта и знаний. Нам 
оставалось только записывать.

  Михаил Бондарь, заместитель 
директора департамента экономики 
Тюменской области: Спорить слож-
но. Однако все-таки добавлю: был 
обозначен рост строительства и, 
соответственно, производства ма-
териалов для него, а также добычи 
нефти. Кроме того, у нас мощный 
подъем в переработке углеводород-
ного сырья за последние три года: 
активно наращивает темпы Анти-
пинский НПЗ, увеличивает объемы 
«Тобольск-Нефтехим», плюс высо-
кие показатели в машиностроении 
и металлообработке, в частности в 
производстве нефтегазового обо-
рудования. Что касается прогнозов: 
в 2013 году запускается целый ряд 
масштабных проектов. Например, 
крупнейший в стране по мощности 
(500 тысяч тонн) завод по произ-
водству полипропилена «Тобольск-
Полимер», металлургический завод 
«УГМК-Сталь», которые обеспечат 
существенный прирост производ-
ства за счет продукции, которой у 
нас никогда не выпускалось. 

Тюмень: Тюменская область сей-
час очень привлекательна для инве-
стиций…

  Михаил Бондарь: Только «То-
больск-Полимер» – это практически 
60 млрд рублей инвестиций. Имею-
щийся управленческий ресурс «СИ-
БУР Холдинга» (в структуру которого 
входит «Тобольск-Полимер») позво-
ляет надеяться, что компания сможет 
реализовать заявленный объем про-
дукции и поставить его потребите-
лям России и на экспорт. Плюс у нас 
будут реализованы инвестиционные 

нынешнем году, в этом я убежден, 
в сфере реализации квартир, кото-
рых в 2012-м построили огромное 
количество, будут проблемы, а в 
2014 году они обострятся. Не се-
крет, что у нас большинство квар-
тир покупается северянами, и 70–
80% из них уже приобрели жилье 
либо в Тюмени, либо, как они го-
ворят, на «большой земле». Рынок 
подошел к насыщению.

Алексей Янин: 
— Последние три 

года ситуация была 
благополучная, и юг 
Тюменской области 

выгодно выделялся 
по показателям 

развития, динамике 
промышленного 

производства

текст Татьяна Паласова фото Владимир Семёнов

Прогноз-2013: 
все будет
24 января в отделении Западно-Сибирского 
банка Сбербанка России состоялся 
круглый стол на тему «Экономические 
прогнозы Тюменской области – 2013».

КРУГЛЫЙ СТОЛ экономика



проекты по созданию производств 
компаниями «Бейкер Хьюз», «Кнауф 
Инсулейшн», «Шаттдекор» и други-
ми, которые принесут рабочие ме-
ста, дополнительные поступления в 
бюджет и приведут к определенной 
диверсификации экономики. Все это 
наши дополнительные источники 
дохода, прибыли, налогов. 

  Алексей Янин: Михаил Никола-
евич, проект «Тобольск-Полимер», 
безусловно, очень полезный. Толь-
ко кто будет продавать полипропи-
лены, где осядет прибыль?

  Михаил Бондарь: Налог на 
прибыль будет поступать в бюджет 
области. 

СЕРВИСНЫЙ РАЗГОН

Тюмень: Наверняка есть еще и до-
полнительные пути, как изменить 
ситуацию в свою пользу, кроме ин-
вестиций.

  Любовь Тонышева, заведующая 
кафедрой экономики товарных рынков 
Тюменского государственного нефте-

газового университета, доктор эконо-
мических наук, профессор, заслуженный 
работник высшей школы РФ: Я бы хо-
тела остановиться на нескольких 
ключевых моментах. Первый – 
это пространственные трансфор-
мации экономики региона. Необ-
ходимо определить приоритеты и 
направить усилия на создание тер-
риториального социально-эко-
номического комплекса, в основе 
которого должны лежать воспро-
изводственные процессы, фоку-
сирующиеся в точках роста. В на-
шей области должны развиваться 
различные сферы деятельности, 

а не одна или две, создаваться 
новые виды бизнеса и иные про-
странственные образования. Здесь 
уместно перейти ко второму мо-
менту – развитию сервисной эко-
номики, ведь это определяющая 
черта современного общества. 
Например, если мы сравним струк-
турные соотношения количества 
предприятий в нашем регионе и в 
других, пропорции будут пример-
но одинаковые, а вот с точки зре-
ния структуры оборота, по видам 
экономической деятельности за-
метны различия. Поэтому сегодня 
мы просто обязаны усилить сер-
вис. Тем более у нас большие воз-
можности для развития среднего 
и малого бизнеса. Конечно, при-
оритетным является нефтегазо-
вый сервис, но ведь он разнообра-
зен: общие услуги, транспортные, 
логистика, специфические сервис-
ные услуги эксплуатационного 
характера. Нефтегазовый сервис 
является интегрированным, а его 
развитие находит отражение в по-
лучении дополнительных выгод 
различными реципиентами: на-
ука, образование, консалтинг, со-
циальная сфера и другие.
 

НАДО ОБЪЕКТИВНО 
ПРИЗНАТЬ: КАКИЕ-ТО 
ТЕРРИТОРИИ БУДУТ 
РАЗВИВАТЬСЯ, 
А КАКИЕ-ТО 
УЖЕ СЕЙЧАС 
НЕЖИЗНЕСПОСОБНЫ

Тюмень: С чего начать?

  Любовь Тонышева: Сначала 
мы должны определить сервисный 
потенциал, которым располагает 
Тюменская область, затем оценить, 
как позиционируются отдельные 
виды сервисной деятельности, и 
для каждого сервиса разработать 
свою стратегию развития, сформи-
ровать сервисный портфель. При 
этом необходимо совершенствова-
ние нормативно-правового, орга-
низационного, информационного 
обеспечения. Ну и в качестве следу-
ющего момента следует выделить 
воспроизводство человеческого ка-
питала. Мы можем сколько угодно 
формировать различные сервисные 
зоны, но ориентироваться нужно 
на то, что в этих зонах обязатель-
но должен быть хороший челове-
ческий потенциал. Сейчас имеет 
место миграция и в регионах, и в 
целом по России. Однако человек 
так устроен, что не может позво-
лить себе переехать из одного ме-
ста в другое просто так: должны 
быть условия, гарантии. Поэтому 
надо объективно признать: какие-
то территории будут развиваться, 

а какие-то уже сейчас нежизнеспо-
собны. Мы должны уметь опреде-
лять эти территориальные точки 
экономического роста: в одних зо-
нах будет активна производствен-
ная сфера, первичный и вторичный 
секторы экономики, сервисные 

сферы деятельности. Например, 
это может быть как север, так и юг 
Тюменской области. 

  Эдуард Омаров, генеральный ди-
ректор ООО «Кванта+», председатель 
ТРО «Опора России»: Если у нас сво-
бодный формат, то у меня рвется 
вопрос. Нас часто упрекают в том, 
что страна – сырьевой придаток. 
Слово «придаток» почему-то всех 
смущает, хотя речь идет о нашем 
конкурентном преимуществе. Во-
прос такой: Любовь Леонидовна, 
есть три сегмента – само сырье, 
его добыча, производство или пе-
реработка и сервис, о котором вы 
говорите. Как думаете, в каком из 
этих отдельно взятых блоков наш 
регион сможет расти наиболее эф-
фективно? В получении сырья, ведь 
культура и качество добычи еще не 
достигли высочайших стандартов? 
В производстве, где, на мой взгляд, 
мы намного отстали от мировой 
экономики? Или все-таки в серви-
се, что еще никак не оценено? Мы 
только начинаем оказывать услуги, 
связанные с малым и средним биз-
несом. У нас не так много ресурсов, 
чтобы идти широким фронтом.

ФАКТЫ И ЦИФРЫ

18,5%
прирост промышленного производства 
на юге Тюменской области за 2012 год  

3,7%
рост ВВП России по прогнозам 
Минэкономразвития РФ на 2013 год 
в 2010 году средняя зарплата 
на юге области превосходила 
среднероссийскую на 18%, а по данным 
за ноябрь 2012 года – только на 1,6%

Чуть более 
16,5 млрд рублей
составила сумма, направленная из 
федерального бюджета в бюджет 
Тюменской области в 2012 году в качестве 
компенсации за централизацию 
поступлений НДПИ. В 2010 году она 
составляла 33 млрд рублей

КРУГЛЫЙ СТОЛ экономика
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НЕ КАЖДЫЙ МЕХ ДОСТОИН КОРОЛЕЙ

Анна-Мария Манчини использовала мех, создавая
неповторимые наряды для царского двора, еще три столетия назад. 

Она владела тайным кодом роскоши, который сегодня 
бережно хранится под брендом ANNA MANCINI. 

 
Соболь, шиншилла, норка, лиса, каракульча 

в огранке эксклюзивного дизайна, признанного во всем мире. 
Истинная красота, которая согревает.

2011 году по условиям для ведения биз-
неса Тюменская область была на 14-м 
месте, то в 2012-м регион поднялся на 
7-ю строчку. В Тюменском регионе и 
климат другой, и бизнес, и люди. 

Тюмень: Тогда что тормозит раз-
витие предпринимательства?

  Эдуард Омаров: Коррупция, 
несовершенство инфраструктуры. 
Но мы с этим продуктивно боремся. 
В этом отношении хочу сделать ре-
веранс в сторону власти: у нас есть 
Совет по предпринимательству при 
губернаторе, и мы тесно работаем с 

социум, бизнес-структуры должны 
соответствовать. Чиновник прихо-
дит и уходит, а ситуация формирует-
ся годами. Но потенциал, который 
сейчас есть в регионе, уже на годы 
вперед интересен инвесторам. 

КРЕДИТНАЯ ИСТОРИЯ

  Валерий Афонькин, управляющий 
Тюменским отделением Сбербанка России: 
В 2012 году прибыль Тюменского отде-
ления Сбербанка составила 6,5 млрд, 
а чистый операционный доход  – 
8,5 млрд. Поэтому, если говорить о 
банках – бизнес динамично разви-
вается, точек роста у нас достаточно 
много и работать над ними мы будем 
при  любой рыночной ситуации. 

  Алексей Янин: Сейчас бытует 
мнение о буме кредитования. Пу-
зырь снова лопнет, как в 2009 году? 

  Арсений Белоглазов, начальник 
управления обслуживания и продаж Тюмен-
ского отделения Сбербанка России: Рынок 
кредитования на самом деле еще далек 
от насыщения, в Тюменской области 
точно. Если вы обратитесь к цифрам, 
которые значились в Азии и некоторых 
странах Европы, где пузырь действи-
тельно был, и сравните с нашей стати-
стикой — станет очевидно, что пере-
живать сейчас просто не о чем.

  Валерий Афонькин: При этом в 
Тюмени начала работать скоринговая 
система (методика оценки кредито-
способности заемщика). Если раньше 
выдача кредита зависела, например, 
от меня, то сейчас человек приходит к 
операционисту  – непосредственно-
му продавцу товара. Есть компьютер, 
фотография, данные, которые «уле-
тают» в Москву, и на следующий день 
приходит решение, при этом учиты-
ваются только факты – ничего лич-
ного. Теперь нет этой возможности – 
позвонить одному человеку, который 
решит все твои проблемы. 

  Алексей Янин: Вы пользуетесь 
средними отраслевыми данными 
или по конкретному заемщику, 
а вдруг он принесет вам фальсифи-
цированную справку о доходах?

  Валерий Афонькин: Он не мо-
жет принести ее в Тюмени. Раньше 
была эта проблема, сейчас учитыва-
ются отчисления.

  Любовь Тонышева: Не получит-
ся развивать что-то одно, все должно 
быть сбалансировано. Сказать, что 
нужно продвигать только сервисную 
деятельность, неправильно, потому 
что она привязана к производствен-
ной, а производственная – это добы-
ча и переработка ресурсов.

ПОДДЕРЖКА СВЕРХУ

Тюмень: Сегодня принято гово-
рить о сложных отношениях бизне-
са и власти. Не будем отставать от 
светских традиций. 

  Эдуард Омаров: Очевидно, что 
не все в королевстве датском в поряд-
ке. Да, определенная зарегулирован-
ность в стране есть, доля присутствия 
государства в экономике даже чрез-
мерная – это говорят и экономисты. 
И не только наши, но и зарубежные. 
Доля малого и среднего бизнеса очень 
низкая по сравнению с теми странами, 
с которыми мы все время пытаемся 
себя сравнивать. Только мы постоян-
но себя с ними сопоставляем по обя-
зательствам, а права не оговариваем. 
Страна большая, субъектов много, 
ситуация у всех разная. Имея возмож-
ность работать в общественной орга-
низации, общаемся с руководителями 
бизнес-сообществ по всей стране. По-
верьте, Тюменская область в вопросе 
качества отношений бизнеса и власти 
стоит на верхних строчках рейтинга. 
Организация малого и среднего пред-
принимательства «Опора России» ре-
гулярно проводит исследования (так 
называемый индекс «Опоры»), и если в 

ОДИН ПРОДВИНУТЫЙ 
ПРАВИТЕЛЬ ИЛИ 
ГУБЕРНАТОР НЕ 
МОЖЕТ ИЗМЕНИТЬ 
СИТУАЦИЮ – НАРОД, 
СОЦИУМ, БИЗНЕС-
СТРУКТУРЫ ДОЛЖНЫ 
СООТВЕТСТВОВАТЬ

ним. Часто видим, как Владимир Яку-
шев в «ручном режиме» (даже термин 
такой есть в Тюменской области) ре-
шает вопросы в пользу предприни-
мательского дела, чтобы сохранить 
и развить бизнес-единицу. В других 
регионах это тоже присутствует, 
но в нашем значительнее, и многие 
нам завидуют. Но здесь надо сказать, 
что один продвинутый правитель, 
командующий или губернатор не 
может изменить ситуацию – народ, 

Эдуард Омаров: 
— Доля малого и среднего 

бизнеса очень низкая 
по сравнению с теми 

странами, с которыми 
мы все время пытаемся 

себя сравнивать
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Анна-Мария Манчини

НЕ КАЖДЫЙ МЕХ ДОСТОИН КОРОЛЕЙ

Анна-Мария Манчини использовала мех, создавая
неповторимые наряды для царского двора, еще три столетия назад. 

Она владела тайным кодом роскоши, который сегодня 
бережно хранится под брендом ANNA MANCINI. 

 
Соболь, шиншилла, норка, лиса, каракульча 

в огранке эксклюзивного дизайна, признанного во всем мире. 
Истинная красота, которая согревает.
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  Михаил Бондарь: То есть у вас 
связь с налоговой службой?

  Валерий Афонькин: Да, с Пен-
сионным фондом. Поэтому для бан-
ковского сектора прогноз оптими-
стичный. Разница между приходом и 
расходом всегда будет оставаться. Еще 
говорят, что на экономике области 
отрицательно скажется отсутствие 
НДПИ, а я думаю, что наоборот. Чи-
новников станет меньше, мы начнем 
работать активнее. Приведу пример: 
эффективность бизнеса Тюменского 
отделения четыре года назад была ми-
нусовой, сейчас результативность на 
одного человека составляет 3,5 млн 
рублей. Все это благодаря не тому, что 
мы теперь быстрее бегаем, а тому, что 
появились скоринги, программные 
продукты, а маржа (разница между 
процентными ставками. – Прим. ред.) 
как была четыре года назад 2,5%, так 
и осталась 2,5–3%. Еще четыре года 
назад количество работающих в от-
делении было 2 тысячи человек при 
отрицательной прибыли. Сейчас при 
прибыли 6,5 млрд сотрудников в отде-
лении по Тюменской области 10 тысяч.

ПРАВИТЕЛЬСТВЕННАЯ 
ЛИНИЯ

Тюмень: Сейчас все обсуждают но-
вость о получении Жераром Депардье 
российского гражданства, ему даже 
предложили работу в Тюменском дра-
матическом театре с прилагающейся 
квартирой в центре. Наша налоговая 
система настолько хороша? 

  Никита Масюк, генеральный ди-
ректор ООО «Западно-Сибирский центр 

налогового консультирования», член Пала-
ты налоговых консультантов России, ви-
це-президент ТРО «Вольное экономическое 
общество России»: Кстати о Депардье, 
который «депардьировался»: для него 
это нелогичное решение – получать 
именно наше гражданство, если его 
цель – избежать налога на роскошь. 
Российское правительство не один год 
ведет «охоту на ведьм» – за самыми 
богатыми, зажиточными, в попытках 
их «раскулачить». Видимо, Депардье 
планирует все же в ближайшие год-
полтора уехать в новое государство. 

  Эдуард Омаров: Его не выпу-
стят, пока в Мордовии бюджет не 
пополнит. (Общий смех.)

Налогового кодекса и не предусмот- 
рены. Не может быть никаких личных 
налоговых льгот только для конкрет-
ного налогоплательщика.

Тюмень: Получается, поправки к 
закону могут появиться?

  Никита Масюк: В части продви-
жения первой части Налогового ко-
декса был яркий пример, который я 
всегда привожу своим студентам, – 
это завод «Очаково». Его построи-
ли, и в законе Тюменской области 
по налогу на имущество появилась 
льгота, освобождающая любые за-
воды определенной мощности, 
производящие слабоалкогольную 
продукцию, от налога на имущество 
организаций. Ясно, что у нас был 
только один такой завод. И в этой 
поправке нет ничего плохого, по-
тому что «Очаково» мог выбрать 
любой другой регион, и НДФЛ, ко-
торый оседает у нас в местном бюд-
жете, мог осесть в местном бюд-
жете, например, города Омска или 
Кургана. Поэтому налоги так будут 
стимулировать нашу экономику, 
как это станет необходимо прави-
тельству. И продвигать те сферы 
деятельности, которые нам нужны.

Тюмень: Говоря о налогах, нель-
зя в очередной раз не вспомнить об 
НДПИ. Наверное, это одна из самых 
горячих тем сегодня.

  Алексей Янин: Да, 2013 год – по-
следний, когда регион получит эти 
деньги. Также постепенно теряем 
наше преимущество по уровню за-
работной платы. Вот передо мной 
таблица: если в 2010 году средняя 
зарплата на юге области превосходи-
ла среднероссийскую на 18%, то по 
данным за ноябрь 2012 года – только 
на 1,6%. А доходы населения – это 
важнейший фактор развития торгов-
ли, жилищного строительства, обще-
ственного питания и других сфер 
экономики. Эти достаточно тревож-
ные моменты отразятся негативно на 
тенденциях развития региона. Хотя 
в последние три года ситуация была 
благополучная, и юг Тюменской об-
ласти выгодно выделялся по показа-
телям развития, динамике промыш-
ленного производства. Население 
у нас довольно, что живет в лучшем 
городе Земли. Такова ситуация, она 
не плохая, но существуют неблаго-
приятные тенденции. 

ЕЩЕ ГОВОРЯТ, ЧТО НА 
ЭКОНОМИКЕ ОБЛАСТИ 
ОТРИЦАТЕЛЬНО 
СКАЖЕТСЯ ОТСУТСТВИЕ 
НДПИ, А Я ДУМАЮ, 
ЧТО НАОБОРОТ. 
ЧИНОВНИКОВ СТАНЕТ 
МЕНЬШЕ, МЫ НАЧНЕМ 
РАБОТАТЬ АКТИВНЕЕ

  Никита Масюк: Говорить о каких-
то трендах в налогообложении слож-
но, потому что его механизмы регу-
лируют всю экономику в принципе. 
Налоги станут подстраиваться под 
государственные задачи. То есть если 
мы сегодня говорим о запуске «То-
больск-Полимера», то, я так думаю, 
Правительство Тюменской области 
составит некие налоговые преферен-
ции, хоть они у нас первой частью 

Валерий Афонькин: 
— Есть компьютер, 

фотография, 
данные, которые 

«улетают» в Москву, 
и на следующий 

день приходит 
решение, при этом 

учитываются 
только факты – 

ничего личного
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АВТОДОРОГА НАДЫМ – САЛЕХАРД 
ПРОТЯЖЕННОСТЬЮ 330 КМ СОЕДИНИТСЯ 
С МАГИСТРАЛЬЮ СУРГУТ – САЛЕХАРД И 
ВОЙДЕТ В СЕТЬ ОБЩЕРОССИЙСКИХ ДОРОГ

жали колючей проволокой, потом делали 
землянки и бараки. Бежать было некуда. 
Вдоль одноколейки по всей трассе возводи-
лись лагеря, которые стоят до сих пор.

— Лагерные руины, несмотря на свою 
очевидную ценность, пока не удостоились 
официального звания «объекта исторической 
ценности»,– рассказывает Александр Ры-
сков, генеральный директор ОАО «Уренгойдор-
строй» (генподрядчик строительства дороги 
Надым – Салехард). – У нас есть «подшеф-
ный» типичный безымянный лагерный пункт 
№ 93 у разъезда Щучьего. Не сохранив хотя 
бы несколько таких образцов сталинских ла-
герей, мы потеряем характерные материаль-
ные приметы нашей истории. Тогда потомки 
действительно смогут подумать, что стан-
ции Лабытнанги и Надым, города Норильск 

сеть общероссийских дорог. Доступ к феде-
ральным трассам получат еще шесть ямаль-
ских населенных пунктов. Дорога сможет 
частично решить и вопрос доставки грузов: 
по прогнозам региональных властей объем 
грузоперевозок к 2020 году должен превы-
сить 100 млн тонн в год. Но главное – решить 
проблемы изолированности столицы ЯНАО. 

— Эту дорогу трудно недооценивать, – 
комментирует Игорь Боркун, директор 
ГКУ «Дорожная дирекция ЯНАО». – Уже в этом 
году мы смогли пустить движение по за-
вершенному участку и на 136 км сократить 
протяженность зимника – единственного 
пути, связывающего сейчас Салехард с На-
дымом. Летом здесь нельзя проехать даже на 
высокопроходимой технике. Дорога же ста-
нет базовой, «хребетной» для дальнейшего 
развития межрегионального сообщения, на 
пути которого много лицензионных участ-
ков, еще не освоенных недропользователя-
ми. Геологи, нефтяники, газовики уже на-
чинают не с чистого листа, а имеют опорную 
сеть. Существенно снижаются затраты на 
освоение месторождений. Сегодня субъект 

Многие едут в эти края уже за са-
мим фактом – мы были на Севе-
ре, мы это сделали! И называют 
красиво – экспедицией. Вместо 

дорог в общепринятом понимании здесь 
зимники. Их делают прямо по руслам рек, 
притокам Оби, тайге. Десятки ледовых пе-
реправ, поселки, куда летом можно доехать 
только по воде, глухие места...

Но Ямал становится ближе. Добраться до 
исторической земли князя Тайшина, при-
родной прелести тундры, уникальной эко-
логии края, интересных людей вскоре мож-
но будет, не прикладывая для этого каких-то 
невероятных усилий. В единственный город 
на параллели Северного полярного круга, 
столицу Ямало-Ненецкого автономного 
округа (ЯНАО) Салехард возможно будет 
проехать на обычной машине, по обыкно-
венной дороге. Это для жителя средней по-
лосы России звучит как обыденность, а для 
ямальца – жизненная необходимость.

Строящаяся автодорога Надым – Сале-
хард протяженностью 330 км соединится с 
магистралью Сургут – Салехард и войдет в 

и Воркуту построили комсомольцы, а не без-
вестные мужики в лагерных бушлатах.

Дополнительные сложности у дорож-
ников возникают из-за природных и этно-
культурных особенностей региона: слабый 
грунт, субарктический климат, пути тради-
ционных перегонов кочевников-оленево-
дов. Но и тут приходится справляться. 

— Если дорога проходит по болотистой 
местности, мы вынимаем торф и засыпаем 
будущую трассу песком, вплоть до мине-
рального дна. Для сохранения участков веч-
ной мерзлоты укладываем специальный ма-
териал пеноплекс, играющий роль термоса. 
Обочины и территории карьеров будут засе-
яны травой, которая укрепит грунты,– по-
ясняет Александр Рысков.

создает инфраструктуру и вправе рассчиты-
вать на приход туда серьезных инвесторов.

Уникальность региона как основного со-
средоточения запасов углеводородов Рос-
сии выводит решение проблем Ямала за 
пределы регионального масштаба.

— Россия должна использовать свое гео-
графическое расположение,– говорит 
Дмитрий Варакин, директор департамента 
транспорта и дорожного хозяйства ЯНАО. – 
Наша страна является посредником между 
крупным потребителем – Европой и про-
изводителем – Азией. Особая роль в этой 
геополитической логистике у Ямала. Поэто-
му успешная реализация ямальских транс-
портных инфраструктурных проектов, а это 
Северный широтный ход и строительство 
автодороги Салехард – Надым, – задача не 
только окружная, она – государственная! 

Государственной задачей дороги Ямала 
уже были. С 1947 по 1953 год под завесой 
полной секретности 120 тысяч заключен-
ных ГУЛАГа строили полярную железную 
дорогу Игарка – Салехард протяженностью 
1263 км. Работники вначале сами себя окру-

СПРАВКА
ОАО 
«Уренгойдорстрой»

Строительство и рекон-
струкция автодорог, 
возведение мостов 
и эстакад, геодезические 
работы, монтаж инже-
нерных коммуникаций, 
организация взлетно-
посадочных полос.

За 35 лет построено 
2500 км дорог

Персонал – 
1200 человек

400 единиц спецтехники

2 асфальтобетонных 
завода

Увеличение вы-
ручки с 1,5 до 
8 млрд рублей в год 
(2011–2012 годы).

текст Вячеслав Зуенок

Артерии 
Ямала

Ямал. Здесь нет трасс. На колесах можно передвигаться 
только по сезонной дороге, проложенной прямо 
по тайге. Край земли – так называют его ненцы. 
Бесконечная территория, пограничная зона, крупнейший 
в мире регион газодобычи и невероятной красоты Север.

ЯМАЛ дороги

Строительство федеральной 
трассы Салехард–Надым

Александр Рысков, 
генеральный директор 
ОАО «Уренгойдорстрой»
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СЛОЖНОСТИ У ДОРОЖНИКОВ ВОЗНИКАЮТ 
ИЗ-ЗА ПРИРОДНЫХ И ЭТНОКУЛЬТУРНЫХ 
ОСОБЕННОСТЕЙ РЕГИОНА: СУБАРКТИЧЕСКИЙ 
КЛИМАТ, ПУТИ ТРАДИЦИОННЫХ ПЕРЕГОНОВ 
КОЧЕВНИКОВ-ОЛЕНЕВОДОВ

Зимой активные строительные работы 
не прекращаются: ведется основной объем 
укладки полотна, монтируются водопро-
пускные трубы, отсыпается щебень. Это 
делается из соображений экологичности и 
сохранения хрупкого почвенного слоя, це-
лостности вечной мерзлоты. 

Ну а в целом экологической составляющей 
проекта уделяется повышенное внимание.

— Мы находимся под таким прессом при-
родоохранного законодательства, – ком-
ментирует Игорь Боркун. – Из полосы от-
вода, а в среднем это 35 метров, выйти не 
можем, за исключением площадок под вре-
менные городки строителей. Буквально каж-
дое дерево находится на счету. Были единич-
ные случаи, они на слуху. Даже на месте, где 
по проекту должен был быть олений переход, 
работники ООО «Мостострой-12» не смогли 

разместить свои вагончики. Не те времена 
вольности в тундре, когда каждый мог про-
ехать на вездеходе в любом направлении. 

Постоянный мониторинг со стороны 
природоохранных ведомств вместе с обще-
ственными организациями не упускает из 
виду даже такие случаи несогласованности 
действий госорганов.

— Мы решили проблему, связанную с 
нарушением границ земляного отвода на-
шими подрядчиками – ООО «Мостострой 
12»,– уточняет Александр Рысков. – Вста-
ла извечная проблема – длительные сроки 
рассмотрения и оформления документации. 

Дополнительные земельные участки, к кото-
рым можно отнести и олений переход, оформ-
ляются по государственному контракту. 

— Процесс оформления довольно дол-
гий. Работы по выбору и межеванию лес-
ных участков выполнены. Подготавлива-
ется заявка в соответствующие органы на 
предоставление территорий в постоянное 
бессрочное пользование. Срок оформле-
ния, согласно существующим регламентам, 
до 1 мая 2013 года, – прокомментировала 
ситуацию Татьяна Атарщикова, начальник 
отдела землепользования и имущественных от-
ношений ЯНАО. 

Трасса Надым – Салехард лежит через 
пути традиционных перекочевок оленево-
дов. Чтобы обеспечить комфортный пере-
гон стада, будет оборудован 51 специаль-
ный олений переход.

— Прежде чем проектировать дорогу, мы 
до уровня бригадира оленеводческой груп-
пы согласовывали пути ежегодных коче-
вок, – подчеркивает Игорь Боркун. – До-
рожники устанавливают оленьи переходы, 

ставят знаки, учитывающие возможные 
опасности: на этих участках нет крутых по-
воротов, видимость – минимум 250 м. Но 
главное – стало жить полегче. И продукты, 
и ГСМ для поселков теперь можно довезти 
гораздо быстрее. Мы работаем в постоян-
ном контакте с представителями коренных 
малочисленных народов Севера: недавно, 
например, был очередной совместный объ-
езд участков стройки. 

Основными задачами таких экспедиций, 
помимо определения конкретных мест пе-
рехода оленей через дорогу, является еще 
и проверка соблюдения дорожниками при-
родоохранного законодательства.

— Соблюдение экологических требова-
ний строителями и уважение к традициям 
коренных народов Севера должны являться 
неотъемлемыми составляющими процесса 
строительства, – считает Эдман Неркаги, 
президент окружного общественного движения 
«Ассоциация коренных малочисленных народов 
Севера ЯНАО «Ямал – потомкам!». – Во-
обще же у кочевого населения появится 
возможность пользоваться этой дорогой 
в экстренных случаях, связанных с жизне-
обеспечением. В настоящее время в округе 
диалог между жителями, властью и недро-
пользователями налажен.

В целом специалисты, в том числе при-
званные контролировать соблюдение при-
родоохранного законодательства, отмеча-
ют, что дорога Надым – Салехард строится 
по самым строгим стандартам экологиче-
ской безопасности. Кроме того, и сами до-
рожники берут на себя повышенные обя-
зательства соблюдения экологических 
требований.

— Это наша родная земля. Поэтому мы 
стараемся неукоснительно соблюдать 
требования природоохранного законо-
дательства, – подчеркивает Александр 
Рысков. – На мероприятия по усилению 
экологической безопасности в прошлом 
году мы потратили более 10 млн рублей 
собственных средств. Это не входило 
в проект. Просто решили, что так будет 
правильно. 

Сегодня стратегическое развитие Севе-
ра вновь в приоритете у государства. Га-
зовые кладовые Арктики еще осваивать и 
осваивать – а это неизбежно связано с раз-
витием транспортной инфраструктуры, 
обустройством месторождений и благо-
устройством городов. 

— Для Ямала это одна из важнейших про-
блем, поскольку отсутствие дорог тормозит 
социально-экономическое развитие. Хоро-
шо, что и губернатор, и правительство пра-
вильно расставляют приоритеты в развитии 
транспортной инфраструктуры, – считает 
Игорь Холманских, полномочный представи-
тель Президента РФ в УрФО. – Надо все-таки 
в обозримом будущем покончить с ямаль-
ским бездорожьем.

И в этом плане на дорожников ложится 
дополнительная нагрузка.

— В последние годы мы принимали уча-
стие в благоустройстве улиц города Нового 
Уренгоя и близлежащих поселков, – расска-
зывает Александр Рысков. – В этом году 
планируем поработать в Надыме и Сале-
харде. Портфель компании укомплектован 
долгосрочными заказами на 2–3 года впе-
ред. Усилия и жителей, и власти, и наши не 
будут напрасными – Ямал оживет!  

Специалистами 
ОАО «Уренгойдорстрой» 

оборудован 51 олений 
переход на строящейся 

трассе Надым – Салехард

Евгений Мискевич, 
первый заместитель 
губернатора ЯНАО, 
и Александр Рысков

Александр Рысков и 
Игорь Холманских на 
«подшефном» объекте 
у разъезда «Щучий»

Основная сложность строительства трассы 
Надым – Салехард – это болотистая 
местность, на которой ведутся работы 
компанией ОАО «Уренгойдорстрой»

Рабочий визит полномочного 
представителя Президента РФ 

в УрФО Игоря Холманских 
и губернатора ЯНАО 

Дмитрия Кобылкина 
на участок строительства 
трассы Надым – Салехард

Дмитрий Варакин, 
директор департамента 
транспорта 
и дорожного 
хозяйства ЯНАО

Игорь Боркун, 
директор 
ГКУ «Дорожная 
дирекция ЯНАО»

Эдман Неркаги, 
президент окружного 
общественного движения 
«Ассоциация коренных 
малочисленных народов Севера 
ЯНАО «Ямал – потомкам!»

ЯМАЛ дороги



Тюмень, ул. Республики, 5а
тел. (3452) 46-45-45

www.diligence.ru
Неважно где, важно с кем

Настоящий охотник бродит с ружьем, пока он жив  
и пока на земле не перевелись звери, так же как на-
стоящий художник рисует, пока он жив и на земле есть 
краски и холст, а настоящий писатель пишет, пока он 
может писать, пока есть карандаши, бумага, чернила.

Эрнест Хемингуэй
«Зеленые холмы Африки», 1935

Место 
зарождения жизни
Истинные ощущения жизни возможно почувствовать 
лишь там, где она зародилась. Наука утверждает, что это 
произошло в Африке. Кратер Нгоронгоро, равнина Серенгети, 
дельта реки Окаванго – побывав в этих местах однажды, 
Вы захотите вернуться туда вновь.

Впишите первозданную красоту Африки в свою жизнь!

Ngorongoro Crater Lodge, Танзания
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САМЫХ ПРИБЫЛЬНЫХ 
КОМПАНИЙ МИРА

ТОП.10
Чистая прибыль – важнейший 
показатель рентабельности 
предприятия. В десятке 
лучших первое место занимает 
российская компания с прибылью 
в 44,4 млрд долларов.

Рейтинг составлен на основе списка, опубликованного журналом Fortune в 
июле 2012 года. При ранжировании использовались последние данные о чистой 
прибыли компаний за финансовый год, завершившийся в марте 2012-го.

проект подготовила Ксения Меньщикова

Современная история 
компании ведет начало с 
1993 года, когда «Газ-
пром» был преобразован 
в открытое акционер-
ное общество. Тогда, 
в 1990-е годы, несмотря 
на экономическую не-
стабильность в стране и 
систематические непла-
тежи за газ на внутрен-
нем рынке, предприятие 
продолжало обеспечи-
вать поставки в полном 
объеме. География 
экспорта постепенно 
расширялась, благодаря 
чему рыночная капита-
лизация «Газпрома» вы-

росла с 7,9 до 29,3 млрд 
долларов всего за год – 
с 1996 по 1997-й. 
Дальнейший ввод в 
эксплуатацию крупных 
месторождений по-
зволил компании уже 
к 2005 году стать одной 
из самых больших и ди-
намично развивающихся 
топливно-энергетиче-
ских корпораций мира.

ОАО «Газпром» 
владеет крупнейшей в 
мире газотранспортной 
системой, благодаря ко-
торой голубое топливо 
бесперебойно доставля-
ется на дальние рассто-

яния – по России и за 
рубеж. Протяженность 
магистральных газопро-
водов компании состав-
ляет 161,7 тысячи км. 
Среди приоритетных на-
правлений «Газпрома» – 
освоение газовых ресур-
сов полуострова Ямал, 
арктического шельфа, 
Восточной Сибири и 
Дальнего Востока.

За 2011 год предпри-
ятие получило чистую 
прибыль на 39,4% 
больше, чем в 2010-м, 
приобретя тем самым 
статус самой прибыль-
ной компании в мире.

Проект «Сахалин-2» – это первые морские 
нефтегазодобывающие платформы, 
установленные в России, и первый 
в стране завод по производству СПГ

1

Алексей Миллер,
председатель правления, 

заместитель председателя 
совета директоров

СТРАНА
Штаб-квартира: Москва
Год основания: 1989
Численность персонала: 
404 400 человек

ЧИСТАЯ ПРИБЫЛЬ
44,4 МЛРД ДОЛЛАРОВ

РЕЙТИНГ МИР

ОАО «ГАЗПРОМ»

СПРАВКА
На самой вершине штаб-квартиры 
компании (на 35-м этаже) предсе-
датель правления Алексей Миллер 
проводит самые важные перего-
воры, встречи и торжественные 
церемонии.
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Рекс В. Тиллерсон,
президент, председатель 

совета директоров

СТРАНА
Штаб-квартира: Ирвинг (Техас)
Год основания: 1999
Численность персонала:  
83 600 человек

Отцом-основателем 
нефтяной компании, 
давшей жизнь совре-
менной ExxonMobil, 
был Джон Рокфеллер, 
первый долларовый 
миллиардер и филан-
троп. Созданная им 
Standard Oil, гигант-
ский монополист США, 
распалась в 1911 году 
на 34 независимых 
юридических лица, два 
из которых – Exxon и 
Mobil – в 1999 году ре-
шили воссоединиться.

Всего через шесть 
лет после слияния, 
в 2005 году, цена акций 

ExxonMobil выросла од-
новременно с увеличе-
нием цен на нефть, что 
позволило предприятию 
обойти General Electric 
и стать крупнейшей кор-
порацией в мире по ры-
ночной капитализации.

ExxonMobil уделяет 
пристальное внимание 
постоянным инвестици-
ям для удовлетворения 
будущих потребностей 
в энергии. Так, за 25 лет, 
с 1985 по 2009 год, 
капитал предприятия 
и расходы на геолого-
разведочные работы 
составили 377 млрд дол-

ларов, что практически 
равно его совокупному 
доходу в 382 млрд дол-
ларов за этот же период. 
Что касается последних 
проектов, то в январе 
текущего года ком-
пания заявила, что на 
разработку канадского 
месторождения Hebron 
они с партнерами инве-
стируют 14 млрд дол-
ларов. По прогнозам, 
максимальная добыча 
составит 150 тысяч бар-
релей в сутки, а общие 
запасы месторождения 
оцениваются более чем в 
700 млн баррелей нефти.

ExxonMobil – крупнейший мировой 
производитель полиолефинов, включая 
наиболее популярные – полиэтилен, 
пластик и полипропилен

2

ЧИСТАЯ ПРИБЫЛЬ
41 МЛРД ДОЛЛАРОВ

РЕЙТИНГ МИР

EXXONMOBIL

INDUSTRIAL & 
COMMERCIAL 
BANK OF CHINA

СПРАВКА
ExxonMobil и Porsche в 2012 году 
отметили выпуск миллионного 
автомобиля, использующего мас-
ло Mobil 1. Это взаимовыгодное 
сотрудничество: исследования 
одной компании помогают в раз-
работках другой.

Это самый большой 
банк не только Китая, 
но и мира в целом. 
Industrial & Commercial 
Bank of China (ICBC) 
входит в «большую 
четверку» крупнейших 
государственных банков 
страны (наряду с Bank 
of China, Agricultural 
Bank of China и China 
Construction Bank). Его 
акции принадлежат ки-
тайскому правительству. 
В 2006 году банк провел 
первичное размещение 
акций и привлек рекорд-
ные для того времени 
21,9 млрд долларов (дан-

ное IPO – первичное пу-
бличное предложение – 
считалось крупнейшим 
в мировой истории, 
пока в 2010 году его не 
превзошел Agricultural 
Bank of China, привлек-
ший 22,1 млрд долла-
ров). ICBC разместил 
при этом 48,4 млрд 
акций (18% от общего 
числа), из них 12% на 
Гонконгской бирже и 
6% – на Шанхайской. 
Крупнейший коммерче-
ский банк Китая также 
стал первой компанией, 
дебютировавшей на этих 
биржах одновременно.

По данным первого 
полугодия 2012 года, 
ICBC получил чистую 
прибыль в размере 
19,39 млрд долларов, 
таким образом в сут-
ки зарабатывая около 
109 млн. Однако банк 
предупредил, что в бу-
дущем ситуация может 
стать не столь радуж-
ной из-за замедления 
китайской и мировой 
экономики в целом. Ана-
литики предполагают, 
что по итогам 2012-го 
рост экономики в КНР 
будет самым слабым за 
последние три года.

Банк предлагает клиентам 
розничные, инвестиционные, 

общебанковские услуги и интернет-банкинг

3
СПРАВКА

Под ведомством Industrial & Com-
mercial Bank of China находится 
примерно пятая часть банковского 
сектора Китая и во владении – бо-
лее 18 тысяч отделений, включая 
106 зарубежных филиалов.

Цзян Цзяньцин,
председатель совета 

директоров и главный 
управляющий

СТРАНА
Штаб-квартира: Пекин
Год основания: 1984
Численность персонала: 
408 859 человек

ЧИСТАЯ ПРИБЫЛЬ
32,2 МЛРД ДОЛЛАРОВ
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Питер Возер,
главный исполнительный 

директор

СТРАНА
Штаб-квартира: Гаага
Год основания: 1907
Численность персонала: 
90 000 человек

Красно-желтый 
морской гребешок – ло-
готип Shell – пожалуй, 
один из самых извест-
ных коммерческих 
символов в мире, а его 
цвета, как полагают, 
взяты из флага Испа-
нии: первые сервисные 
станции компании были 
построены в Кали-
форнии, в прошлом 
испанской колонии.

Предприятие было 
создано путем объ-
единения голландской 
Royal Dutch Petroleum 
Company и британской 
The «Shell» Transport 

and Trading Company 
Ltd. и вплоть до 2005 
года носило своеобраз-
ный «двойственный» 
характер. Но летом 
2005-го акционеры при-
няли решение о слиянии 
материнских компаний 
в одну. Эта сделка пре-
вратила Нидерланды в 
крупнейшего инвестора 
в мире, а Великобри-
танию – в главного 
мирового получате-
ля инвестиций.

Royal Dutch Shell име-
ет представительства в 
более чем 80 странах и 
владеет крупнейшей се-

тью АЗС в мире, насчи-
тывающей свыше 43 ты-
сяч станций. Компания 
весьма плодо-творно 
сотрудничает и с Росси-
ей. Так, одной из глав-
ных работ Royal Dutch 
Shell, помимо участия 
в проекте «Сахалин-2», 
стало открытие в октя-
бре 2012 года комплекса 
по производству сма-
зочных материалов в 
городе Торжке Тверской 
области. В год он будет 
давать около 200 млн 
литров и предоставит 
150 рабочих мест для 
российских граждан.

В июле 2012 года компания 
выпустила новый продукт – топливо 
Shell V-Power Nitro+, призванное повысить 
КПД двигателя, его мощность и ресурс

ЧИСТАЯ ПРИБЫЛЬ
30,9 МЛРД ДОЛЛАРОВ

РЕЙТИНГ МИР
СПРАВКА

Партнерство с Ferrari, одно из самых 
масштабных в истории, длится уже 
более 70 лет. Первый автомобиль 
Ferrari, произведенный в 1946 году, 
уже тогда работал на масле компа-
нии Royal Dutch Shell.

Прямой «потомок» ле-
гендарной Standard Oil, 
Chevron на сегодняшний 
день – один из ведущих 
игроков на нефтега-
зовом рынке. Однако 
достичь этого было 
нелегко: только благода-
ря открытию большого 
количества месторож-
дений и приобретению 
морских площадей в 
Мексиканском заливе 
компания вышла на 
лидирующие позиции.

Постепенно Chevron 
сократил добычу в США, 
переключившись на меж-
дународные проекты в 

Нигерии, Анголе, Казах-
стане и других странах, 
в 1996 году это дало 1 млн 
баррелей нефти в день. 
Сочетание собственных 
возможностей и прочные 
партнерские отношения 
определили дальнейший 
успех компании. Chevron 
владеет пятью нефтепе-
рерабатывающими заво-
дами в США, по одному 
в Кейптауне (Южная 
Африка) и Бернаби 
(Британская Колумбия). 
А в ноябре 2006 года в 
Ноябрьске (Ямало-Не-
нецкий автономный 
округ) было зареги-

стрировано совместно с 
«Газпром нефтью» пред-
приятие ООО «Север-
ная тайга Нефтегаз».

Несмотря на то что 
показатели чистой 
прибыли в третьем 
квартале 2012 года не 
оправдали ожиданий 
аналитиков (снизившись 
на 13% по сравнению с 
предыдущим годом, по 
данным РБК), Chevron 
уверяет, что в четвер-
том квартале резуль-
таты будут лучше за 
счет больших доходов 
от продажи активов и 
добычи нефти и газа.

Chevron владеет пятью НПЗ в США – 
в Калифорнии, Юте, Миссисипи и на 
Гавайях. Их общий объем переработки – 
около 932 000 баррелей нефти в сутки

СПРАВКА
Компания занимается тестирова-
нием технологии концентрирован-
ных фотогальванических элемен-
тов в шахте в Нью-Мексико. Под 
проект «Брайтфилд» было выделе-
но восемь акров на месте бывшего 
завода Chevron.

Джон С. Уотсон,
председатель совета 

директоров

СТРАНА
Штаб-квартира: Сан-Рамон
Год основания: 1879
Численность персонала: 
62 000 человек

ЧИСТАЯ ПРИБЫЛЬ
26,9 МЛРД ДОЛЛАРОВ

4
ROYAL DUTCH SHELL CHEVRON
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Ван Хунчжан,
председатель правления 

и исполнительный директор

СТРАНА
Штаб-квартира: Пекин
Год основания: 1954
Численность персонала: 
329 338 человек

Свое первоначальное 
название – People’s 
Construction Bank of 
China – компания 
носила до 1996 года, 
сменив его затем на 
нынешнее наименова-
ние. Она так же, как и 
Industrial & Commercial 
Bank of China, входит 
в «большую четверку» 
крупнейших банков 
Китая. В 2004 году 
China Construction 
Bank был преобра-
зован в акционерно-
коммерческий банк. 

На конец 2011 года 
China Construction 

Bank владел сетью из 
13 581 филиала и от-
деления в материковом 
Китае (территория КНР, 
за исключением Гонкон-
га, Макао, Тайваня. – 
Прим. ред.), поддерживал 
зарубежные филиалы в 
Гонконге, Сингапуре, 
Франкфурте, Йохан-
несбурге, Токио, Сеуле, 
Нью-Йорке, Хошимине 
и Сиднее, имел пред-
ставительства в Тайбэе 
и Москве, несколько 
дочерних компаний.

В конце октя-
бря 2012 года China 
Construction Bank пре-

доставил данные за три 
квартала, согласно ко-
торым чистая прибыль 
за это время достигла 
25,5 млрд долларов. 
Такой высокий пока-
затель стал возможен 
благодаря бурному раз-
витию бизнеса кредит-
ных карт, принесшего 
доход на 74% больше по 
сравнению с прошлым 
годом. А разработка 
электронного банков-
ского бизнеса оказалась 
настолько эффектив-
ной, что позволила 
компании занять первое 
место в этой отрасли.

China Construction Bank всерьез подумывает 
о покупке российского банка. Также 
возможны и другие формы инвестиций

ЧИСТАЯ ПРИБЫЛЬ
26,2 МЛРД ДОЛЛАРОВ

РЕЙТИНГ МИР
СПРАВКА

CCB намерен купить банк в Европе и 
уже приготовил около 16 млрд дол-
ларов. Если компании удастся это 
осуществить, то подобная сделка 
станет для них самой значительной 
из заключенных за рубежом.

Трудно поверить, 
что крупнейшая ныне 
мировая компания была 
основана в гараже: два 
молодых человека, Стив 
Джобс и Стив Возняк, 
первое время работали 
вдвоем, и за 10 лет упор-
ного труда их гаражное 
предприятие стало фир-
мой стоимостью в 2 млрд 
долларов и со штатом 
более 6 тысяч человек. 
Грандиозный успех при-
шел с выпуском Apple II, 
работавшего с цветной 
графикой: новинку 
раскупали сотнями 
экземпляров, притом 

что мировой рынок ПК 
не превышал и 10 тысяч 
штук. Почти сразу после 
создания в 1984 году 
Macintosh Джобс был 
уволен, и продажи Apple 
стали падать. В 1990-х 
годах компании пред-
рекали гибель, однако 
в 1997-м Стива при-
гласили обратно. 

Создание плеера iPod, 
смартфона iPhone и 
планшета iPad стиму-
лировало многомил-
лиардные продажи и 
дало рекордную при-
быль. По состоянию 
на 9 февраля 2012 года 

рыночная капитали-
зация Apple достигла 
456 млрд долларов, что 
превышает стоимость 
ее конкурентов, Google 
и Microsoft, вместе взя-
тых. За второй квартал 
2012-го компания про-
дала 35,1 млн iPhone, 
что на 88% больше, чем 
год назад, а количество 
реализованных iPad 
выросло на 151%. Как 
отмечает украинский 
сайт Watcher, годовой 
доход Apple (по оконча-
нии финансового года 
в марте 2013-го) срав-
няется с ВВП Украины.

После сообщения о трагическом уходе 
Стива Джобса из жизни поклонники 
создали его портрет из 4001 стикера 
на стене Apple Store в Мюнхене 

СПРАВКА
По состоянию на август 2012 года 
компания имела 395 магазинов 
Apple Store по всему миру. Первый 
был открыт в 2001 году, а самый круп-
ный магазин находится в Амстерда-
ме на площади Лейдсеплейн.

Тим Кук,
генеральный директор

СТРАНА
Штаб-квартира: Купертино
Год основания: 1976
Численность персонала: 
72 800 человек

ЧИСТАЯ ПРИБЫЛЬ
25,9 МЛРД ДОЛЛАРОВ

6
CHINA 
CONSTRUCTION BANK APPLE

7



«Кубок «Тюмени»

по гольфу»
пройдет в Португалии 

Дата: 1–9 мая 2013 года
Поле: Quinta da Marinha Oitavos Golfe

Количество участников: 22 человека

За переходящий «Кубок «Тюмени» в этот раз вновь будут бороться как опытные, 
так и начинающие игроки. Поле Quinta da Marinha Oitavos Golfe расположено 
на берегу Атлантического океана и считается одним из лучших гольф-полей 
Португалии, на котором руководство клуба будет принимать игроков из Тюмени. 
Оно обеспечит проживание в отеле и непосредственно организацию турнира. 
Участникам Кубка будут предоставлены все необходимые условия для тренировок.

Приглашаем вас стать участником светского события, 
в котором элегантность сочетается с азартом, 
лоск с меткостью, искусство со спортом...

Организаторы и партнеры мероприятия

ре
кл

ам
а

Более подробную информацию по любому вопросу  
вам с радостью предоставит Евгения Шестакова по телефону 

+7-922-478-53-34

январь–февраль 2013 выпуск № 970 tmn

Роберт Дадли,
генеральный директор

СТРАНА
Штаб-квартира: Лондон
Год основания: 1909
Численность персонала:  
83 400 человек

Появление компании, 
тогда называвшей-
ся Anglo-Persian Oil 
Company, было связа-
но с добычей нефти в 
Персии (современный 
Иран) – это стало 
первым коммерчески 
значимым проектом 
на Ближнем Востоке. 
Однако после национа-
лизации нефтяной про-
мышленности в Иране 
BP занялась поиском и 
разработкой месторож-
дений Западного полу-
шария. В середине 1970-х 
годов компания стала 
инвестировать средства 

в непрофильные сферы 
деятельности: инфор-
мационные технологии, 
добычу минералов, 
угольный бизнес, про-
дукты питания, пищевую 
промышленность, корм 
для животных, пред-
меты личной гигиены.

Это крупнейшая 
компания, развившая 
свою деятельность по 
всему миру и в различ-
ных сферах – разведка и 
добыча ресурсов ведется 
в 30 странах. По состоя-
нию на июнь 2012 года, 
BP – второй по величине 
производитель нефти 

и газа в США, почти 
треть ее бизнес-инте-
ресов находится там.

В последние годы BP 
преследует череда неудач, 
связанных с масштабны-
ми разливами нефти и 
авариями. Чтобы по-
крыть все компенсации и 
устранить причиненный 
ущерб, компания объяви-
ла о продаже непрофиль-
ных активов стоимостью 
около 38 млрд долларов. 
С 2010 года и по сегод-
няшний день BP активно 
распродает свои доли в 
некоторых месторож-
дениях по всему миру.

По прогнозам аналитиков BP, 
в недалеком будущем нас ожидает 

«сланцевая революция», из-за чего 
странам ОПЕК придется нелегко, а США 

выйдет на первое место по добыче

ЧИСТАЯ ПРИБЫЛЬ
25,7 МЛРД ДОЛЛАРОВ

РЕЙТИНГ МИР
СПРАВКА

«Роснефть» приобретает 100% акций 
ТНК-ВР, что сделает ее крупнейшей 
в мире публичной нефтяной компа-
нией. Запасы «Роснефти» увеличат-
ся на треть, а добыча вырастет почти 
вдвое – до 205 млн тонн в год.

8
BP
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Эта крупнейшая в 
мире горнодобывающая 
компания была создана 
в результате слияния 
австралийской BHP 
Billiton Limited и бри-
танской BHP Billiton Plc, 
имеющих отдельную 
структуру собственни-
ков и независимо друг 
от друга котирующихся 
на фондовой бирже. 
Первая владеет около 
60% бизнеса единой 
компании, вторая – 
около 40%. BHP Billiton 
занимается добычей 
бокситов, угля, меди, 
марганца, железной 

руды, урана, никеля, ал-
мазов, серебра, титано-
содержащих минералов, 
нефти и природного 
газа. Она работает в 
25 странах, среди кото-
рых Австралия, Канада, 
Чили, Мозамбик, ЮАР, 
Колумбия, Пакистан, 
США и другие. В 2005-м 
BHP Billiton была при-
знана наиболее успеш-
но развивающейся 
организацией года.

В 2007 году BHP 
Billiton заявила о 
желании приобрести 
своего конкурента – Rio 
Tinto Group, вторую по 

величине (после BHP 
Billiton) англо-австра-
лийскую горнодобыва-
ющую компанию в мире. 
Все с напряжением 
следили за развитием 
событий, ведь подобное 
поглощение превра-
тило бы BHP Billiton в 
крупнейшую мировую 
сырьевую монополию с 
капитализацией более 
чем 310 млрд долла-
ров. Однако сделка не 
состоялась: Rio Tinto 
Group посчитали, что их 
недооценивают, предла-
гая за покупку компании 
138,1 млрд долларов.

Компания в первое полугодие 
2012/2013 финансового года увеличила 
добычу железной руды на 2% по сравнению 
с тем же периодом прошлого года

СПРАВКА
В 2006 году концерн «Норильский 
никель» объявил о заключении 
соглашения с BHP Billiton, соглас-
но которому они будут совместно 
работать с целью определения 
в России перспективных место-
рождений.

Мариус Клопперс,
генеральный директор

СТРАНА
Штаб-квартира: Мельбурн
Год основания: 2001
Численность персонала: 
41 000 человек

ЧИСТАЯ ПРИБЫЛЬ
23,6 МЛРД ДОЛЛАРОВ

BHP BILLITON

9

РЕЙТИНГ МИР
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Стив Балмер,
генеральный директор

СТРАНА
Штаб-квартира: Редмонд
Год основания: 1975
Численность персонала: 
94 000 человек

Компьютерный гигант 
Microsoft – фактически 
монополист в своей 
отрасли – был создан 
двумя талантливыми 
студентами Гарварда – 
Биллом Гейтсом и По-
лом Алленом. Компания 
производит программ-
ное обеспечение не 
только для большей 
части ПК в мире, но и 
для игровых приставок, 
КПК, мобильных теле-
фонов и прочего. Се-
мейство операционных 
систем Windows – са-
мый известный продукт 
компании, принесший 

ей доверие и уважение 
среди потребителей.

До 2011 года круп-
нейшей сделкой по 
поглощению других 
предприятий была по-
купка Microsoft кор-
порации aQuantive, 
занимавшейся интер-
нет-рекламой. Однако 
уже в следующем году 
корпорация списала 
6,2 млрд долларов из 
прибыли, посчитав 
сделку нерентабельной.

В течение пяти лет, 
начиная с 2004 года, 
Microsoft не раз призна-
валась виновной в нару-

шениях антимонополь-
ного законодательства. 
Крупные штрафы не-
сколько пошатнули дела 
фирмы, но не лишили 
ее лидерства на рынке в 
отрасли IT-технологий 
и популярности у потре-
бителей. В 2011 году в 
Интернете ходили слухи 
о возвращении Билла 
Гейтса в компанию, 
однако он их опроверг, 
сказав, что до конца 
жизни будет заниматься 
благотворительной дея-
тельностью, продолжая 
на полставки рабо-
тать в Microsoft. 

Каждый год Microsoft тратит большое 
количество денег и времени на рекрутинг 
специалистов и содержание их в компании

ЧИСТАЯ ПРИБЫЛЬ
23,2 МЛРД ДОЛЛАРОВ

РЕЙТИНГ МИР
СПРАВКА

Игрушка Xbox – продукт Microsoft, 
поступивший в продажу в 2001 году, – 
одна из самых популярных среди 
геймеров и серьезный конкурент 
Sony PlayStation 2.
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Фитнес – не железо...

8 800 500 40 20

Людмила 
Филатова

www.cityfit.info

СО В Р Е М Е Н Н О Е  О БО РУД О В А Н И Е  В  З А Л А Х  C I T Y F I T N E S S  –  Н Е  ГЛ А В Н О Е  Д О С ТО И Н С Т ВО  С Е Т И 

С П О Р Т И В Н Ы Х  К Л У БО В . . .   Л ЮД И , РА БО ТА Ю Щ И Е  З Д Е С Ь ,  –  П РО Ф Е СС И О Н А Л Ы  С ВО Е ГО  Д Е Л А , 

И Х  З А Б О ТА  И  Д О Б РО Е  О Т Н О Ш Е Н И Е  П Р Е В РА Щ А Ю Т  РУ Т И Н Н У Ю  РА БО Т У  Н А  Т Р Е Н И РО В К А Х 

В   УД О В О Л Ь С Т В И Е .  Б Л А ГОД А Р Я  И М  З Д Е С Ь  Ж И В Е Т  Ф И Т Н Е С  С  Л Ю Б О В Ь Ю !

П РО С ТО  П ОЗ ВО Н И

... люди, дело, забота, отношение, 
удовольствие, любовь

Дмитрий 
Александров

Алёна 
Емелева

Сергей
Бузолин

Лилия
Исанбаева

Максим
Читаев

Светлана 
Хухарева

Руслан 
Лютенко

Пётр
Дунаев

Екатерина 
Ягода

Дмитрий 
Сычёв

Татьяна 
Финашина

Владимир 
Даценко

Елена 
Бальчугова

Людмила 
Романович

Екатерина 
Пустовит

Тренеры сети спортивных клубов CityFitness



СЕКРЕТ ИДЕАЛЬНОГО ПОДАРКА ПРОСТ: 
ОН ДОЛЖЕН БЫТЬ УНИКАЛЬНЫМ, 

ТАКИМ, КАК СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО 
ОТ RENE REZA

А КОМУ ДАРИТЬ –
ЛУЧШЕМУ ДРУГУ ИЛИ СЕБЕ –

УЖЕ НЕ ВАЖНО...

ФИЛУМИЗМ – ЖИВОПИСЬ XXI ВЕКА

www.facebook.com/painter.renereza    e-mail: renereza@mail.ru

«УТРЕННИЙ ЧАЙ»
65х70 см, холст/акрил

Картина запечатлела первые моменты пробуждения ото сна. 
С первыми глотками утреннего чая человек из предсонного состояния 
начинает постепенно переходить в реальность – и в этом состоянии 

причудливо перемешиваются фантазии и явь.

ХУДОЖНИК, ЧЬИ РАБОТЫ ПО ДОСТОИНСТВУ 
ОЦЕНИЛИ В НЬЮ-ЙОРКЕ, ПЕКИНЕ, МОСКВЕ И ДРУГИХ 

КУЛЬТУРНЫХ ЦЕНТРАХ. ЕДИНСТВЕННЫЙ В МИРЕ 
АВТОР, РАБОТАЮЩИЙ В СТИЛЕ ФИЛУМИЗМ – 

УНИКАЛЬНОЙ ТЕХНИКЕ ЖИВОПИСИ, НА ИЗОБРЕТЕНИЕ 
КОТОРОЙ БЫЛ ПОЛУЧЕН ПАТЕНТ.

РЕ
К
Л
А
М
А Игорь Рязанцев продолжает работу над авторской версией картины «Завтрак на траве», которая будет завершена в 2013 году 

(в 1863 году полотно «Завтрак на траве» написано Эдуардом Мане, в середине XX века – Пабло Пикассо, в 2013-м – Rene Reza).
Картина размером 2x3 метра будет презентована в Нью-Йорке.



январь–февраль 2013 выпуск № 978 tmn 79

КРУПНЕЙШИХ
НАЛОГОПЛАТЕЛЬЩИКОВ 
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ

ТОP.50

По официальному запросу журнала «Тюмень» 
Управление ФНС по Тюменской области направило 
в редакцию список 50 крупнейших налогоплательщиков 
региона по результатам первого полугодия 2012 года. 
В целях сохранения налоговой тайны суммы 
поступлений не были указаны, поэтому названия 
компаний располагались в алфавитном порядке. 

При подготовке проекта редакция изменила 
этот порядок и присвоила каждому участнику 
порядковый номер, опираясь на экспертное мнение.

проект подготовили Татьяна Паласова, Ксения Меньщикова, 
Вячеслав Зуенок, Полина Волкова, Никита Марченко, Анастасия Жувага, 
Катерина Хромова, Алёна Сигина, Павел Захаров, Татьяна Долгова

РЕЙТИНГ
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На «ТНК-Уват» приходится более 90% нефти, до-
бываемой на юге Тюменской области. Действую-
щий эксплуатационный фонд – 402 добывающие 
и 156 нагнетательных скважин. В 2012 году добыто 
7 млн тонн «черного золота», что на 19% больше, 
чем годом ранее. В работе на сложных место-
рождениях в болотистой местности сотрудникам 
компании помогают многочисленные подрядные 
организации.

В 2012 году предприятие преодолело автоно-
мию: 48-километровая автомобильная дорога от 
села Тайлаки до Усть-Тегусского месторождения 
связала нефтеносный район с «большой зем-
лей». Особое внимание компания уделяет про-
мышленной экологии и созданию инфраструкту-
ры по использованию попутного нефтяного газа. 
В 2015-16 годах «ТНК-Уват» планирует выйти на 
уровень добычи 10 млн тонн нефти в год и удер-
живать этот показатель не один десяток лет. 

Газотурбинная электростанция на 
Усть-Тегусском месторождении 

перерабатывает ПНГ и вырабатывает 
электроэнергию для нужд нефтепромысла

РЕЙТИНГ

ТОЛЬКО ФАКТЫ
Год основания

2001
Объем накопленной добычи 
нефти на Увате 

30
млн тонн

Прирост запасов в 2012 году 

22,6
млн тонн

Персонал

более 1100
человек

Руководитель 
Юрий Масалкин

СПРАВКА
Дочернее общество ТНК-ВР 

занимается разработкой ме-
сторождений Уватской группы, 
расположенных на юге Тюмен-
ской области более чем в 700 
км от Тюмени. Промышленная 
добыча нефти ведется на четы-
рех месторождениях: Кальчин-
ском, Усть-Тегусском, Урнен-
ском и Тямкинском. В планах на 
2013 год – ввести в эксплуата-
цию еще два. 

ООО «ТНК-УВАТ»

СФЕРА ДЕЯТЕЛЬНОСТИ  
ДОБЫЧА 
И ТРАНСПОРТИРОВКА 
УГЛЕВОДОРОДОВ

ТОП-30 самых 
дорогих художников 
ХХ века
Сколько может стоить картина и кто эти 
великие художники – создатели самых 
дорогих полотен? Узнайте о них в цифрах, 
лицах и репродукциях их непревзойденных 
шедевров.

Что у нас кроме 
нефти?
Какие производственные 
и промышленные предприятия, 
за исключением нефтегазовой 
отрасли, оказывают самое 
сильное влияние на развитие 
региона?

Кто мог бы 
стать почетным 
гражданином 
города Тюмени?
Продолжение проекта, начатого 
в 2012 году. Кто удостоится этого 
звания в 2013-м?

ре
кл

ам
а Как вы сможете принять участие в номере, узнавайте по телефонам:

(3452) 540-607, 8-919-946-65-30

Главные проекты номера

В номере примут участие

Что у нас  
кроме нефти?
Процветание города достигается не только за счет главных богатств региона – 
нефти и газа. Не менее внушительный вклад вносят другие производственные 
мощности, значение которых многими недооценивается.
Мы решили восполнить этот пробел и рассказать о ключевых предприятиях 
Тюменской области, не входящих в нефтегазовую отрасль.

Читайте в следующем номере

ТЮМЕНСКИЙ
ФАНЕРНЫЙ ЗАВОД

1
КРУПНЕЙШИХ
НАЛОГОПЛАТЕЛЬЩИКОВ

50
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ОЖИДАНИЯ 
И РЕАЛЬНОСТЬ

Тюмень: Всего шесть лет назад, после запуска первой 
очереди, ваш завод был относительно небольшим пред-
приятием, сегодня же занимает верхние строчки в рей-
тингах. Сколько рабочих мест создал Антипинский НПЗ 
за эти годы?

Геннадий Лисовиченко: В свое время Сергей Собя-
нин как губернатор области поддержал наш проект, 
в первую очередь потому что новый завод – это до-
полнительные рабочие места и наполнение бюджета. 
Сегодня мы уже создали более 1000 рабочих мест тю-
менцам. После выхода предприятия на полную мощ-
ность здесь будут трудиться 2500 человек. Мы уже сей-
час стали крупнейшим налогоплательщиком области 
и занимаем второе место по налоговым отчислениям 
в регион.

УЖЕ СЕЙЧАС АНТИПИНСКИЙ 
НПЗ ЗАНИМАЕТ ВТОРОЕ МЕСТО 
ПО НАЛОГОВЫМ ОТЧИСЛЕНИЯМ 
В РЕГИОН

Все сотрудники завода – тюменцы?
90% коллектива составляют местные жители, и лишь 

некоторые, редкие специалисты, – приезжие из дру-
гих регионов. Мы тесно сотрудничаем с Тюменским 
государственным нефтегазовым университетом, ис-
пользуем потенциал его выпускников.

В части налоговых платежей ожидания региональных вла-
стей также оправдались?

Конечно, мы ведь наращиваем производство с каж-
дым годом. А значит, растет объем налоговых плате-

текст Станислав Белов фото Евгений Шульц

Антипинский НПЗ перевернул представления о темпах 
роста промышленного предприятия. Объемы производства 
за несколько лет выросли десятикратно, и завод вошел в пятерку 
крупнейших налогоплательщиков Тюменской области.

Тюменская область десятилетиями поставляла на 
рынок сырую нефть, мощности по ее переработке 
фактически отсутствовали. Антипинский НПЗ стал 
первым проектом подобного рода в регионе и первым 
за последние 30 лет нефтеперерабатывающим заво-
дом такого масштаба в России, к тому же частным. 

Председателю совета директоров Дмитрию Мазу-
рову и генеральному директору Геннадию Лисови-
ченко удалось привлечь зарубежные инвестиции, 
заручиться поддержкой местных властей и догово-
риться о подключении к трубопроводной системе 
«Транснефти» – впервые после серьезных измене-
ний в этой области. 

За несколько лет объемы производства увеличи-
лись в 10 раз. После ввода третьей очереди глубина 
переработки нефти достигнет 94%. К 2018 году стро-
ительство завода будет полностью завершено, а Тю-
менская область обеспечена бензином и дизельным 
топливом собственного производства.

50
РЕЙТИНГ

ТОЛЬКО ФАКТЫ
Год основания

2004
Объем инвестиций 
к 2015 году составит

2 млрд 
долларов

Персонал

более 1000
человек

Руководитель 
Геннадий Лисовиченко

СПРАВКА
Строительство завода началось 

в 2004 году, а в 2006-м была введена 
в эксплуатацию первая технологи-
ческая очередь, мощность которой 
составляла 400 тысяч тонн в год. 
Ввод второй очереди в 2010 году 
позволил перерабатывать 2,75 млн 
тонн нефтепродуктов в год. Сегод-
ня завод перерабатывает уже бо-
лее 4,2 млн тонн нефти в год. К кон-
цу 2013 года мощность переработки 
возрастет до 7,5 млн тонн в год.

ЗАО «АНТИПИНСКИЙ НЕФТЕПЕРЕРАБАТЫВАЮЩИЙ ЗАВОД»

СФЕРА ДЕЯТЕЛЬНОСТИ  
ПЕРЕРАБОТКА НЕФТЕПРОДУКТОВ

КРУПНЕЙШИХ
НАЛОГОПЛАТЕЛЬЩИКОВ
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Тюменская область переходит на 
собственный бензин и дизельное топливо

2
Мы удвоим 
налоговые платежи
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жей. К концу 2013 года увеличим производственные 
мощности с 4,2 до 7,5 млн тонн. Соответственно, и на-
логовые платежи фактически удвоятся.

О чем говорит статус одного из крупнейших налогоплатель-
щиков региона: о масштабах бизнеса или его «белом» характере?

Думаю, что оба ответа будут в равной степени справед-
ливы. Это действительно крупное даже по российским 
меркам производство. Кроме того, наш бизнес предель-
но прозрачен в силу специфики технологического про-
цесса. Государство всегда может проконтролировать 
объем нефтепродуктов, поступающих на предприятие 
и покидающих его. Отсюда несложно вычислить и раз-
меры налоговых платежей. В прошлом году мы перера-
ботали около 3 млн тонн, в этом году выйдем на уровень 
в 4,2 млн тонн. Как можно утаить такие объемы?

Впечатляет…
Мы сами сегодня с улыбкой вспоминаем цифры, которые 

совсем недавно казались такими внушительными. После за-
пуска первой очереди завод перерабатывал 400 тысяч тонн 
нефтепродуктов в год. Сегодня мы за месяц перерабатываем 
310 тысяч. А ведь прошло не так много времени!

ВНАЧАЛЕ БЫЛИ ИНВЕСТИЦИИ

За последнее десятилетие в области были созданы про-
мышленные предприятия сопоставимого масштаба? 

В Тобольске на базе нефтехимкомбината создается 
очень серьезное производство – завод полипропи-
ленов «Тобольск-Полимер». Конечно, сравнение не 
совсем равнозначное, поскольку там была мощная 
производственная база, заложенная в советские годы. 
Нам же пришлось строить с нуля, в чистом поле.

В чем, на ваш взгляд, причина отсутствия подобных проектов?
Одна из главных причин – высокая стоимость кредит-

ных ресурсов на отечественном рынке. К тому же боль-

шинство российских банков просто не в состоянии про-
финансировать проект подобного уровня. Нам удалось 
убедить кредиторов и получить инвестиции на приемле-
мых для бизнеса условиях, в первую очередь зарубежные. 
Но это очень сложная задача, для выполнения которой 
нужно мыслить и действовать по мировым стандартам.

Впрочем, ситуация постепенно меняется. Если первая 
и вторая очереди строились за счет кредитов от Райф-
файзенбанка, то третью кредитовали главным образом 
российские банки – ОАО «Газпромбанк» и ЗАО «Гло-
бэксбанк». Совместно с ЗАО «Райффайзенбанк», а также 
Glencore International AG, Vitol S.A. и WestLB AG (Лон-
дон) они заключили мультивалютное кредитное согла-
шение о предоставлении срочной и возобновляемой 
кредитной линии на общую сумму до 750 млн долларов. 

ЧЕРЕЗ ТРИ ГОДА НА 
АНТИПИНСКОМ НПЗ БУДУТ 
РАБОТАТЬ 2500 ЧЕЛОВЕК

ти, Антипинский НПЗ – это не только рабочие места и нало-
говые платежи, но и гарантированные поставки бензина и ди-
зельного топлива для региона. Наше дочернее предприятие 
включает 31 АЗС. По просьбе губернатора Владимира Якушева 
в критические моменты дотируем сельхозпроизводителей 
области. Мы всегда тесно сотрудничали с областными вла-
стями, находили общий язык и оперативно решали любые 
вопросы. Губернатор отлично понимает логику бизнеса и 
использует его потенциал для развития региона.

Какие задачи стоят перед вами сегодня?
Осенью установки гидроочистки уже будут здесь, возь-

мемся за монтаж. В 2014 году начнем выпуск дизеля по 
стандарту Евро-5. К этому времени должна стартовать 
транспортировка дизельного топлива по трубопроводной 
системе «Транснефти». Это позволит резко сократить объ-
емы перевозок по железной дороге и вдвое снизить транс-
портные расходы. Принципиальная договоренность с ру-
ководством «Транснефти» уже достигнута. В 2015 году мы 
сдадим первые 1,5 млн тонн в трубопроводную систему.

Это полностью закроет ваши потребности?
Нет, поэтому нужно будет вложить серьезные сред-

ства (порядка 4,5 млрд рублей) в модернизацию инфра-
структуры, чтобы трубопровод был готов принять весь 
объем. Но это выполнимо со временем.

Поставка нефтепродуктов на завод также осуществляется 
по трубопроводной системе?

Да, мы выполнили все требования «Транснефти», обо-
значенные в технических условиях. Осенью наш приемно-
сдаточный пункт прошел аттестацию, и с 1 декабря неф- 
тепродукты поставляются уже через насосную станцию в 
поселке Торгили, откуда поступает сернистая нефть.

В России есть новые нефтеперерабатывающие заводы та-
кого уровня?

В России с 1980-х годов не реализовывалось проектов 
такого масштаба, тем более что речь идет о сугубо част-

ной разработке, исключающей государственные вло-
жения. Мы сумели привлечь значительные инвестиции 
на приемлемых условиях. Первыми после вступления в 
силу нового закона получили технические условия на 
подключение к трубопроводной системе «Транснеф-
ти». Все это очень сложные задачи.

ДАЛЬШЕ – БОЛЬШЕ

Сегодня вы уже одно из ключевых предприятий региона. Что 
произойдет лет через пять-десять?

 Время покажет. Думаю, что мы как минимум сохра-
ним достигнутые позиции.

Вы довольны итогами года?
Говорят, високосный год не бывает удачным, но у нас все 

сложилось согласно установленному графику строитель-
ства и производства. Больше всего я волновался за приемно-
сдаточный пункт для увеличения мощности приема нефти 
с 3 до 6 млн тонн, однако все прошло гладко. Задача номер 
один выполнена. 

Что будет первоочередной задачей в новом году?
Ввод третьей атмосферной колонны. Она уже уста-

новлена, сейчас идет настройка оборудования. С 1 дека-
бря мы на 100 тысяч тонн увеличили объем переработ-
ки, что очень порадовало наших кредиторов.

Когда Антипинский НПЗ заработает в полную мощь?
В 2015 году мы сдадим третью очередь и начнем строи-

тельство гидрокрекинга (переработка нефтяных соедине-
ний мазута, гудрона для получения бензина, дизельного 
топлива, масел. – Прим. ред.). В 2016-м заработают мощно-
сти по глубокой переработке мазута (установка замедлен-
ного коксования). В 2018 году – мощности по переработке 
газойля в товарный продукт (гидрокрекинг). После этого 
завод можно будет считать полностью готовым, завер-
шенным объектом. 

50

Геннадий Лисовиченко:
— Антипинский НПЗ первым 
в России после вступления 
в силу нового закона получил 
доступ к трубопроводной 
системе «Транснефти»

РЕЙТИНГ

КРУПНЕЙШИХ
НАЛОГОПЛАТЕЛЬЩИКОВ
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НП
ЗСмогли бы вы повторить свой успех сегодня?

А что бы нам помешало? Первый кредит мы получили в 
2005 году, когда экономическая ситуация была очень не-
простой. Кредиторы выдали нам 40 млн долларов, когда 
здесь виделась чистая площадка. Сегодня общая сумма 
займов составила более 1 млрд долларов, и в ближайшее 
время мы получим еще 400 млн. А общий объем инвести-
ций к 2015 году превысит 2 млрд долларов.

ОТНОШЕНИЯ С ВЛАСТЬЮ

Не секрет, что ваш проект во многом состоялся благодаря 
поддержке Сергея Собянина. Как вы думаете, был бы он дово-
лен текущими результатами?

Сергей Семёнович человек деловой, прогрессивный, и он 
по достоинству оценил бы масштабы того, что сделано. Кста-
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ОАО «Сибнефтепровод» – крупнейшее дочер-
нее предприятие ОАО «АК «Транснефть». В зоне 
ответственности ОАО «Сибнефтепровод» 27 маги-
стральных нефтепроводов общей протяженно-
стью более 9,5 тысячи километров. В течение года 
по этой транспортной системе перекачивается вся 
добываемая в Тюменской области нефть – около 
300 млн тонн.

Особое место в числе природоохранных меропри-
ятий предприятия занимает обязательное проведе-
ние государственной экспертизы и общественных 
слушаний при проектировании и строительстве 
объектов нефтепроводного транспорта. В настоя-
щий момент ведется строительство на участке Запо-
лярье – Пурпе. Общая протяженность транспортной 
системы в целом составляет около 920 км. Крупней-
шая стройка ОАО «Сибнефтепровод» Заполярье – 
Пурпе – Самотлор станет третьим трубопроводом в 
мире, работающим в условиях Заполярья.

По транспортным системам, 
проложенным ОАО «Сибнефтепровод», 

каждый день перекачивается нефть, 
добываемая в Тюменской области

В январе 2012 года банк завершил сделку 
по приобретению крупнейшей российской 

инвестиционной компании «Тройка Диалог» 

Западно-Сибирский банк ОАО «Сбербанк России» 
имеет филиалы в четырех субъектах РФ: Тюменской 
и Омской областях, ХМАО–Югре и ЯНАО. Территория 
обслуживания составляет около 1600 км2: от южных 
границ Казахстана до побережья Северного Ледови-
того океана.

Банк участвует в долгосрочных программах раз-
вития предприятий, кредитуя инвестиционные про-
екты. За 2012 год кредитный портфель учреждения 
увеличился почти на 87 млрд рублей и составил 
375 млрд рублей.

Западно-Сибирский банк Сбербанка России при-
знан лучшим в системе по качеству обслуживания и 
занимает первое место по проекту «Очередей нет» (се-
годня время ожидания в 90% случаев не превышает 
10 минут). Окончание 2012 года ознаменовалось для 
банка продажей в одном из омских офисов трехкило-
граммовой памятной монеты из золота стоимостью 
около 10 млн рублей.

3 450
РЕЙТИНГ

ТОЛЬКО ФАКТЫ ТОЛЬКО ФАКТЫ
Год основания

1967
Уставный капитал 
ОАО «АК «Транснефть» 

7,1
млн рублей

Персонал

10 500
человек

Год основания

1841
Операционный доход 
до резервов за 3 квартала 

24 231
млн рублей

Персонал

11 000
человек

800
структурных подразделений

Руководитель 
Юрий Богатенков

Руководитель 
Александр Анащенко

СПРАВКА
Предприятие продолжает 

традиции эпохи «больших про-
ектов» страны, среди них стро-
ительство трубопроводной 
системы Заполярье – Пурпе – 
Самотлор. Участок от Пурпе до 
Самотлора был введен в экс-
плуатацию в октябре 2011 года.

СПРАВКА
Западно-Сибирский банк 

ОАО «Сбербанк России» за 
2012 год выдал частным клиен-
там 260 000 кредитов на общую 
сумму 113 млрд рублей.

За 2012 год выпущено более 
3 млн пластиковых карт Сбер-
банка.

Более 100 офисов Западно-
Сибирского банка ОАО «Сбер-
банк России» переформатиро-
вано за год.

ОАО «СИБНЕФТЕПРОВОД» ЗАПАДНО-СИБИРСКИЙ БАНК ОАО «СБЕРБАНК РОССИИ»

СФЕРА ДЕЯТЕЛЬНОСТИ  
ПЕРЕКАЧКА, КООРДИНАЦИЯ 
И УПРАВЛЕНИЕ 
ТРАНСПОРТИРОВКОЙ 
НЕФТИ ПО МАГИСТРАЛЬНЫМ 
НЕФТЕПРОВОДАМ

СФЕРА ДЕЯТЕЛЬНОСТИ  
ФИНАНСЫ

КРУПНЕЙШИХ
НАЛОГОПЛАТЕЛЬЩИКОВ
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ООО «Тобольск-Нефтехим» входит в ОАО «СИБУР 
Холдинг», являющееся крупнейшей интегрирован-
ной газоперерабатывающей и нефтехимической 
компанией в России, СНГ, Центральной и Восточной 
Европе. Это современное предприятие, ориентиро-
ванное на переработку углеводородного сырья. Вы-
пуск им сжиженных газов, мономеров (бутадиена и 
изобутилена) служит сырьевой базой для всей рос-
сийской нефтехимии. 

Самая большая в России центральная газофракци-
онирующая установка «Тобольск-Нефтехима» позво-
ляет перерабатывать 3,8 млн тонн углеводородного 
сырья в год. Предприятие является крупнейшим в 
России производителем высококачественного бута-
диена – исходного мономера для изготовления син-
тетических каучуков, хлоропрена, латексов. Также на 
«Тобольск-Нефтехиме» выпускается высокооктано-
вая добавка к бензину, применяемая для получения 
неэтилированного, экологически чистого топлива. 

Продукция «СИБУР Холдинга» 
реализуется более 

1500 потребителям в 60 странах 
мира. На 27 производственных 

площадках компании задействовано 
около 32 000 человек

550
РЕЙТИНГ

ТОЛЬКО ФАКТЫ
Год основания

1974
Мощности по приему 
углеводородного сырья 

3,8
млн тонн ШФЛУ в год

Инвестиции во 2-ю газоф-
ракционирующую установку

9,8
млрд рублей

Руководитель 
Владимир Анохин

СПРАВКА
В мае 2011 года СИБУР начал ре-

ализацию долгосрочной целевой 
программы «Бизнес для эколо-
гии», которая оказывает помощь 
общественным организациям, 
предлагающим идеи и проекты 
в области охраны окружающей 
среды. Уже одобрено финанси-
рование более 45 экологических 
акций в регионах, где работают 
предприятия компании. Бюджет 
программы – 20 млн рублей.

ООО «ТОБОЛЬСК-НЕФТЕХИМ»

СФЕРА ДЕЯТЕЛЬНОСТИ  
ПЕРЕРАБОТКА 
УГЛЕВОДОРОДОВ

КРУПНЕЙШИХ
НАЛОГОПЛАТЕЛЬЩИКОВ

ТОБОЛЬСК-НЕФТЕХИМ

16+
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Колонна установки дегидрирования 
пропана (длиной около 100 м, диаметром 

11 м, весом более тысячи тонн) была 
доставлена на строительную площадку 

«Тобольск-Полимера» из Кореи по морю. 
От речного порта до места установки 

(17 км) ее транспортировали около суток

«Тобольск-Полимер» – проект строительства ком-
плекса по производству полипропилена мощностью 
500 000 тонн в год, осуществляемый ОАО «СИБУР Хол-
динг». Он считается крупнейшим инвестиционным 
проектом российской нефтехимической отрасли и од-
ним из семи, который можно отнести к самым значи-
мым в индустрии за последние несколько десятилетий. 
Реализация проекта позволит ежегодно перерабаты-
вать около 7 млрд м3 попутного нефтяного газа в рам-
ках государственной программы по его утилизации. 

После запланированного на 2013 год запуска «То-
больск-Полимер» станет крупнейшим в России по-
добным производством, а после выхода на проектную 
мощность позволит стране отказаться от импорта ба-
зовых марок полипропилена. Это будет возможным 
благодаря применению считающихся самыми без-
опасными в производстве полимеров инновацион-
ных технологических решений от мировых лидеров 
отрасли.

16+

ТОЛЬКО ФАКТЫ
Год основания

2006
Суммарные инвестиции

более 60
млрд рублей
Мощность комплекса

500 000
тонн полипропилена 
в год

Участие в строительстве 

более 6000 
человек

Руководитель 
Михаил Карисалов

СПРАВКА
Полипропилен является тре-

тьим по потреблению в мире 
пластиком после полиэтилена 
и ПВХ. Он широко применяется 
в различных отраслях промыш-
ленности: автомобильной, ЖКХ, 
производстве товаров народного 
потребления (упаковка, пленка, 
мебель, посуда).

СФЕРА ДЕЯТЕЛЬНОСТИ  
НЕФТЕХИМИЯ

ТОБОЛЬСК-ПОЛИМЕР

650
РЕЙТИНГ

ООО «ТОБОЛЬСК-ПОЛИМЕР»

КРУПНЕЙШИХ
НАЛОГОПЛАТЕЛЬЩИКОВ
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Дочернее общество ТНК-ВР ООО «УватСтройИн-
вест» – один из основных участников инвестици-
онного проекта «Обеспечение развития нефте-
добывающего комплекса в Тюменской области». 
Деятельность общества направлена на развитие 
и ускоренное строительство инфраструктуры, не-
обходимой для комплексной и рациональной раз-
работки месторождений Уватской группы на юге 
Тюменской области.

За период деятельности запущены в эксплуатацию 
магистральный и межпромысловый нефтепроводы, 
связывающие Урненское и Усть-Тегусское, Тямкин-
ское и Кальчинское месторождения, расширена регио- 
нальная инфраструктура последнего.

В 2012 году завершено строительство газотурбинной 
электростанции, 2-й очереди центрального пункта 
сбора нефти, 1-й очереди вахтового жилого комплекса 
на Усть-Тегусском и автомобильной дороги от Усть-
Тегусского до Тайлаковского месторождения.

Создание инфраструктуры для 
обеспечения нефтедобычи на Увате 

потребовало значительных инвестиций

750
РЕЙТИНГ

ТОЛЬКО ФАКТЫ
Год основания

2004
Объем капитальных вложе-
ний за 1 полугодие 2012 года 

9,8 
млрд рублей

Протяженность нефте-
провода от Кальчинского 
месторождения до Вос-
точного центра освоения 
Уватского проекта

264 км

Руководитель 
Юрий Карягин

СПРАВКА
Развитие инфраструктуры на 

юге Тюменской области обеспечи-
вает дополнительные налоговые 
поступления в бюджет региона. 
Создание комплекса условий для 
добычи на юге области требует 
огромных затрат, так как Уватские 
месторождения многочисленны, 
расположены на болотистой мест-
ности и разбросаны на обширной 
территории, в удаленности от су-
ществующей инфраструктуры.

ООО «УВАТСТРОЙИНВЕСТ»

СФЕРА ДЕЯТЕЛЬНОСТИ  
ДОБЫЧА НЕФТИ И ГАЗА

КРУПНЕЙШИХ
НАЛОГОПЛАТЕЛЬЩИКОВ

С начала 2013 года продано 1,6 млн 
электронных билетов на поезда 
дальнего следования

Свердловская железная дорога соединяет европей-
скую и азиатскую части России, а в северном направ-
лении пересекает полярный круг.

Ежесуточно на СвЖД грузится более 347,7 тысячи 
тонн, среди грузов особой важности – нефть, металлы, 
руда, удобрения, строительные материалы.

В 2012 году грузооборот увеличился на 6,8%, а в 2013-м 
приоритетом работы Свердловской железной дороги 
станет сокращение сроков доставки грузов.

Услуга грузоперевозок действительно востребова-
на: сегодня магистралью пользуются более 12 000 про-
мышленных предприятий. 

На сегодняшний день Свердловская железная доро-
га – филиал ОАО «РЖД» – имеет регион обслуживания 
площадью 1,8 млн км2.

Более 1000 грузовых, 125 пассажирских, 330 элек-
тропоездов ежесуточно курсируют по магистра-
ли. В 2012 году с вокзалов и станций дороги отбыли 
36,75 млн пассажиров.

8

ТОЛЬКО ФАКТЫ
Год основания

1878
Чистая прибыль ОАО «РЖД» 
за 2011 год 

16,8
млрд рублей

18 млрд
рублей
налогов выплачено в 2012 году 
в бюджеты и внебюджетные 
социальные фонды

Персонал

92 000
человек

Руководитель 
Алексей Миронов

СПРАВКА
32 млрд рублей выделено 

на развитие Свердловской ма-
гистрали в 2013 году в рамках 
инвестиционной программы 
ОАО «РЖД».

135 лет исполнится Сверд-
ловской железной дороге в 
2013 году.

СВЕРДЛОВСКАЯ ЖЕЛЕЗНАЯ ДОРОГА – ФИЛИАЛ ОАО «РЖД»

СФЕРА ДЕЯТЕЛЬНОСТИ  
ПАССАЖИРСКИЕ 
И ГРУЗОПЕРЕВОЗКИ
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РЕЙТИНГ

ОАО «Тюменьэнерго» – одна из крупнейших в Рос-
сии межрегиональных распределительных сетевых 
компаний и один из крупнейших налогоплательщи-
ков: сумма ее поступлений сравнима с размером го-
дового бюджета многих российских городов – более 
5,5 млрд рублей ежегодно. Территория обслужива-
ния составляет свыше 1,4 млн км2 с населением около 
3,5 млн человек.

В состав ОАО «Тюменьэнерго» входят 9 филиалов, 
самый большой по площади обслуживания – Тюмен-
ские распределительные сети – обеспечивает элек-
троснабжение потребителей в Тюмени и области. 
Он был образован в результате реорганизации суще-
ствовавших ранее предприятий – Ишимские, Тоболь-
ские, Тюменские, Южные электрические сети.

На балансе филиала – 218 подстанций 35–110 кВ, под-
станция 220 кВ «Ожогино». Общая протяженность ли-
ний электропередачи напряжением 0,4–10 кВ – более 
20 000 км, а напряжением 35–110 кВ – свыше 6000 км.

В 2011 году ОАО «Тюменьэнерго» 
перечислило в федеральный бюджет более 

2,5 млрд рублей, в бюджеты субъектов 
Федерации – около 3 млрд рублей.

ТОЛЬКО ФАКТЫТОЛЬКО ФАКТЫ
Год основания

2009
Передано электроэнергии по 
сетям филиала ТРС в 2012 году 

8,2
млрд кВт•ч
Потребление электроэнер-
гии Тюменью, Тобольском 
и Ишимом в 2012 году

2,8
млрд кВт•ч
Персонал

около 2000
человек

Год основания

2009
Выручка 
за 3 квартала 2012 года 

25 518 673 
тысяч рублей
Чистая прибыль 
за 3 квартала 2012 года 

1 726 189 
тысячи рублей
Персонал

4000
человек

В 2012 году электростанции, входящие 
в ОАО «Фортум», отпустили 19,3 млрд 

кВт•ч электроэнергии. Это на 11% больше, 
чем в 2011 году. Объем отпуска тепловой 

энергии электростанциями ОАО «Фортум» 
и котельными дочерней компании – 

ОАО «УТСК» – остался практически 
неизменным и составил 21,3 млн Гкал

ОАО «Фортум» – один из ведущих производителей 
и поставщиков тепловой и электрической энергии 
на Урале и в Западной Сибири. Предприятие явля-
ется российским подразделением финского энерге-
тического концерна Fortum, которому принадлежит 
более 90% акций. Штаб-квартира находится в Челя-
бинске, в состав компании входят 11 филиалов, среди 
которых Тобольская ТЭЦ, Тюменские ТЭЦ-1 и ТЭЦ-2. 
Производимая тепловая энергия реализуется на 
локальных тепловых рынках, а электроэнергия по-
ставляется на оптовый рынок. Суммарная установ-
ленная мощность ОАО «Фортум» по электроэнер-
гии – 3404 МВт, по тепловой энергии – 11 735,6 МВт.

«Фортум» делает жизнь людей на Урале и в За-
падной Сибири комфортнее. Действия компании 
направлены на построение прибыльного бизнеса и 
обеспечение энергобезопасности территории, раз-
витие генерирующих мощностей и внедрение пере-
довых энергоэффективных технологий.
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Руководитель 
Вячеслав СорокинРуководитель 

Александр Чуваев
СПРАВКА

В 2013 году Тюменские распре-
делительные сети продолжат 
выполнение значимых для соци-
ально-экономического разви-
тия областного центра проектов 
и мероприятий по модерниза-
ции электросетевого комплек-
са области. В частности, будет 
введена подстанция 110/10кВ 
«Комарово» и построена ПС 
«Камышинская», а также первая 
в Тюмени кабельная линия 110 кВ.

СПРАВКА
2,5 млрд евро – общая сум-

ма инвестиций в программу по 
строительству генерирующих 
мощностей нового поколе-
ния. Благодаря ей к 2014 году 
производительность станций 
ОАО «Фортум» увеличится при-
мерно на 85%. Транспортировку 
и реализацию тепловой энер-
гии осуществляет дочернее об-
щество «Фортум» – ОАО «УТСК».

ТЮМЕНСКИЕ РАСПРЕДЕЛИТЕЛЬНЫЕ СЕТИ,
ФИЛИАЛ ОАО «ТЮМЕНЬЭНЕРГО»ОАО «ФОРТУМ»

СФЕРА ДЕЯТЕЛЬНОСТИ  
ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКАСФЕРА ДЕЯТЕЛЬНОСТИ  

ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА

КРУПНЕЙШИХ
НАЛОГОПЛАТЕЛЬЩИКОВ
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Компания «ТНК-ВР Холдинг» была создана на пари-
тетных началах британской British Petroleum и рос-
сийской Тюменской нефтяной компанией (ТНК), су-
ществующей с 1995 года. Она занимает третье место в 
России по объемам добычи нефти.

Вышки нефтяного гиганта расположены в Запад-
ной и Восточной Сибири, Волго-Уральском регионе и 
Вьетнаме. В Тюменской области компании принадле-
жат такие крупные предприятия, как ООО «ТНК-Уват» 
и ЗАО «Роспан Интернешнл». Сырье перерабатывается 
на пяти собственных НПЗ, четыре из которых находят-
ся в России, а один – на Украине.

Основными площадками для торговли служат 
Санкт-Петербургская международная товарно-сырье-
вая биржа и Межрегиональная биржа нефтегазового 
комплекса.

Примерно 1500 АЗС, работающих под брендами ТНК и 
ВР в Центральной России и на Украине, контролирует 
«ТНК-ВР Холдинг».

Резервуарный парк Усть-Тегусского 
месторождения Уватского проекта ТНК-ВР
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ТОЛЬКО ФАКТЫ
Год основания

2003
Выручка 
за 3 квартала 2012 года 

173,9
млрд рублей
Персонал

53 000
человек
Суточные показатели 
добычи компании

2 024 000
баррелей нефтяного 
эквивалента

Руководитель 
Герман Хан

СПРАВКА
В Сибири ТНК-ВР реализует не-

сколько масштабных проектов. 
Помимо Уватского, это проекты 
«Газ» в ЯНАО (Ново-Уренгойское 
и Восточно-Уренгойское место-
рождения), «Нефть» на Ямале 
и севере Красноярского края 
(Русское, Русско-Реченское, 
Сузунское и Тагульское место-
рождения) и разработка Верх-
нечонского месторождения в 
Иркутской области.

ОАО «ТНК-ВР ХОЛДИНГ» 

СФЕРА ДЕЯТЕЛЬНОСТИ  
ДОБЫЧА И ПЕРЕРАБОТКА НЕФТИ

КРУПНЕЙШИХ
НАЛОГОПЛАТЕЛЬЩИКОВ



Почему я считаю  
Тюмень  

лучшим городом Земли?

Наш город сохраняет лучшие 
традиции первопроходцев!

Владимир Шевчик,  
председатель совета директоров ООО «Сибинтел Холдинг»

Город – это не только дома и дороги, но и люди, которые в нем живут и от которых 
зависит его будущее. Мы часто слышим по радио и читаем на рекламных щитах, что 

Тюмень – лучший город Земли. А почему он лучший?  
В течение 2013 года «Компания МИР», радиостанция «Серебряный Дождь» и журнал 

«Тюмень» будут представлять мнения тюменцев о родном городе, где они собираются 
жить дальше и строить свое будущее.

О ПРОЕКТЕ:

Социальный проект:

ре
кл

ам
а
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Самый обсуждаемый проект в 2012 году – 
развязка на улице Московский 

тракт в Тюмени, которую компания 
построила в рекордные для российского 
мостостроения сроки – всего за полгода

«Мостострой-11» – крупнейшее предприятие отрасли, вхо-
дящее в пятерку лидеров страны. Компанией построены ты-
сячи мостов по всей России и за ее пределами: арочный мост 
в Ханты-Мансийске, вантовый мост через Обь в Сургуте и мост 
Влюбленных в Тюмени стали символами этих городов. Это 
единственная из тюменских компаний, которая возводит 
мосты и путепроводы для Олимпиады в Сочи. Ведет работы 
по строительству скоростного диаметра Санкт-Петербурга, 
трех мостов на автомагистрали Санкт-Петербург–Нарва. 
В Тюмени в 2012 году начато строительство путепровода в 
районе улиц Мельникайте – Ставропольской.

Портфель заказов: 60% – строительство мостов, 
20% – промышленное и гражданское строительство, 
20% – выпуск стройматериалов. Тобольский НХК, завод 
«Стеклотех», УГМК – компания участвует в строительстве 
крупнейших предприятий региона. 

Генеральный директор Николай Руссу, признанный 
«Человеком года–2012», уверен, что российское мосто-
строение соответствует лучшим мировым стандартам.
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РЕЙТИНГ

ТОЛЬКО ФАКТЫ
Год основания

1975
Годовой объем работ 

12,7
млрд рублей

За 37 лет построено 

2756
мостовых сооружений

Персонал

3800
человек

Руководитель 
Николай Руссу

СПРАВКА
ОАО «Мостострой-11» – одна из 

крупнейших в России мостостро-
ительных компаний. В ее составе 
7 мостоотрядов, строительное 
управление, проектный инсти-
тут и 3 завода ж/б конструкций. 
Предприятие ведет строитель-
ство на 97 объектах в 7 субъектах 
РФ и Казахстане. Годовой объем 
работ составляет 12,7 млрд ру-
блей. За 37 лет построено 2756 мо-
стовых сооружений общей про-
тяженностью более 150 км.

ОАО «МОСТОСТРОЙ-11»

СФЕРА ДЕЯТЕЛЬНОСТИ  
СТРОИТЕЛЬСТВО МОСТОВ

КРУПНЕЙШИХ
НАЛОГОПЛАТЕЛЬЩИКОВ
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Тюмень: Можно ли назвать 
«СУЭНКО» монополистом в 
полном смысле этого слова?

Константин Фрумкин: 
С юридической точки зрения мы 
являемся естественной монопо-
лией. Хотя в реальности у потре-
бителя всегда есть альтернатива, 
в том числе в части энергоснаб-
жения. Частный застройщик мо-
жет выбрать другие источники 
энергии для своего дома или хо-
зяйственной постройки. Крупное 
предприятие подбирает площадку 
для размещения производствен-
ных мощностей и, соответствен-
но, поставщика электроэнергии. 

Судя по объемам налоговых плате-
жей, ваш бизнес является исключи-
тельно «белым»?

Он не просто «белый», он про-
зрачный! Все отношения между 
участниками находятся под жест-
ким контролем со стороны государ-
ства, финансовые потоки очевидны 
и регулируются нормативными до-
кументами. Поэтому объем нало-
говых платежей просто отражает 
реальный масштаб нашего бизнеса.

Строительная отрасль региона вошла 
в стадию роста. Реализуется и ряд но-
вых промышленных проектов. Вы гото-
вы обеспечить подключение такого числа 
новых объектов к энергосетям?

Ответ содержится в самом во-
просе, ведь рост объемов строи-
тельства и развитие промышлен-
ности были бы невозможны без 
подключения к сетям. На данный 
момент нет ни одного объекта, 
для которого не было бы найдено 
то или иное решение. Более того, 

мы всегда рады таким обращениям, ведь это наши бу-
дущие потребители!

Какие из вновь подключенных объектов, на ваш взгляд, 
стоит отметить?

Это первая очередь областного онкологического 
диспансера, магазины «Ашан» и «Магнит». В целом 
ежегодно поступает 1500–1700 заявок на подключе-
ние к энергосетям.

Тюмень можно назвать энергоемким городом?
В областной столице пока нет особенно энергоем-

ких производств, подобных металлургическим заво-
дам Урала. Что касается жилого сектора, то по уровню 
энергопотребления Тюмень мало чем отличается от 
других городов страны.

Что сейчас наиболее актуально: модернизация имеющихся 
сетей или строительство новых?

ЕЖЕГОДНО ПОСТУПАЕТ 1500–1700 
ЗАЯВОК НА ПОДКЛЮЧЕНИЕ 
К ЭНЕРГОСЕТЯМ

Могли бы вы сформулировать принципы бизнеса, которы-
ми руководствуетесь, принимая решения?

Прежде всего нужно быть честным перед самим собой 
и своими партнерами. Лучше принять неприятное, но 
единственно правильное решение сегодня, чем пытаться 
отодвинуть проблему на второй план. Что касается непо-
средственно нашей компании, то здесь приоритетом явля-
ется все то, что способствует выполнению стоящих перед 
«СУЭНКО» задач. Главные целевые показатели – количе-
ство и качество переданной потребителям электроэнергии.

Основные задачи компании в 2013 году?
Во-первых, мы должны обеспечить стабильное 

энергоснабжение региона. Электроэнергия – это 
кровь современной экономики, ключевой элемент 
инфраструктуры. Мы зависим от положения дел в 
промышленности, но и она напрямую зависит от нас, 
опирается на наши возможности.

Во-вторых, нужно построить достаточное количе-
ство новых сетей, чтобы подключить вводимые в строй 
объекты. Главным образом, это жилье и предприятия 
малого и среднего бизнеса. Кстати, я считаю такой ба-
ланс преимуществом, поскольку это избавляет регион 
от мононаправленности, связанности с отдельными от-
раслями и предприятиями. В целом Тюменская область 
в части производства электроэнергии – регион профи-
цитный, поэтому для энергоснабжения нужно именно 
строительство сетей. И мы эту задачу решаем. 

текст Станислав Белов фото Владимир Семёнов, Илья Гостюнин

Энергетика – 
прозрачный бизнес
ОАО «Сибирско-Уральская энергетическая компания» 
(«СУЭНКО») в прошлом году отметила свое 10-летие. 
Готовы ли энергетики обеспечить подключение 
к сетям новых жилых и промышленных объектов?

«СУЭНКО» – первая электросетевая компания в Тю-
менской области. Является крупнейшей региональ-
ной сетевой компанией и поставляет электроэнергию 
по всей территории юга Тюменской области, в ее рас-
поряжении – более 5000 км электрических сетей. 
Главные виды услуг – транспорт электроэнергии, тех-
ническое обслуживание электрических сетей, техно-
логическое подключение объектов к сетям и выдача 
технических условий.

За 10 лет работы компании удалось организовать 
бесперебойное энергоснабжение и создать возмож-
ности для подключения строящихся жилых и промыш-
ленных объектов. «СУЭНКО» – основной организатор 
проекта «Гостевая улица»: более 40 туристических 
достопримечательностей Тюмени засияли яркой 
подсветкой, один из знаковых объектов – мост Влю-
бленных. Благодаря проекту вечером иначе выглядят 
здания и улицы Тобольска, Ишима, Ялуторовска и За-
водоуковска.

«Сибирско-Уральская 
энергетическая 

компания» 
обеспечивает 

безопасность жителей 
Тюмени, освещая 

каждую улицу
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ТОЛЬКО ФАКТЫ
Год основания

2002
Передача электроэнер-
гии потребителям 

2,3 
млрд кВт•ч

Персонал

620
человек

Общая протяженность сетей

более 5000
километров

Руководитель 
Константин Фрумкин

СПРАВКА
ОАО «СУЭНКО» было создано 

в 2002 году и с тех пор является 
крупнейшим инвестором в сфере 
коммунальной энергетики юга Тю-
менской области, входящей в груп-
пу компаний ООО «Корпорация 
СТС». В составе предприятия три 
филиала: Тюменский, Тобольский 
и Южный. Компания обслуживает 
коммунальные сети на территории 
Ялуторовска, Заводоуковска, Иши-
ма, Тюмени, Тобольска.

ОАО «СУЭНКО»

СФЕРА ДЕЯТЕЛЬНОСТИ  
ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА

КРУПНЕЙШИХ
НАЛОГОПЛАТЕЛЬЩИКОВ

Проблемы в части модернизации сетей наиболее остро 
стояли лет десять назад, сегодня их обслуживание идет 
в плановом режиме. То же можно сказать и о строитель-
стве новых сетей. Конечно, если вы решите возвести дом 
в чистом поле, у вас могут возникнуть проблемы с под-
ключением. При комплексном подходе к освоению тер-
ритории все решается уже на стадии проектирования.

Многие ваши коллеги сетуют на дефицит кадров в отрас-
ли. Для вас это так же актуально?

Это общая проблема. Долгое время рабочие и ин-
женерные специальности воспринимались как непре-
стижные, в результате не хватает как рук, так и на-
стоящих профессионалов. На мой взгляд, решить эту 
проблему в полном объеме может лишь государство. 
Мы со своей стороны готовы трудоустроить выпускни-
ков и предоставить им достойную заработную плату.

«СУЭНКО» можно назвать социально ответственной компанией?
Мы качественно делаем свою работу, обеспечиваем ста-

бильное энергоснабжение всех других отраслей, исправ-
но платим налоги и заработную плату, предоставляем 
своим работникам социальные гарантии и льготы. На мой 
взгляд, это и есть настоящая социальная ответственность. 
Если вы не в состоянии уплатить налоги и обеспечить ра-
ботой свой персонал, то ваш бизнес социально безответ-
ственный, что бы вы при этом ни делали. «СУЭНКО» свои 
обязательства выполняет в полном объеме.
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В прошлом году компания отметила 35-летие со дня 
образования. ПО «Сургутнефтегаз» создано по прика-
зу Главтюменнефтегаза – крупнейшего объединения, 
некогда управляемого Виктором Муравленко. В каче-
стве вертикально интегрированной нефтяной ком-
пании ОАО «Сургутнефтегаз» присутствует на рынке 
с 1993 года.

В акционерном обществе создан полный цикл про-
изводства, переработки газа, выработки на его осно-
ве собственной электроэнергии, получения готового 
продукта и сырья для нефтехимии. Одним из значимых 
конкурентных преимуществ «Сургутнефтегаза» явля-
ется наличие в его составе мощных сервисных подраз-
делений, обеспечивающих высокую эффективность 
внедрения передовых технологий нефтегазодобычи. 
В состав компании входят два научных центра, один из 
которых – «СургутНИПИнефть» – находится в Тюмени 
и выполняет все виды работ в области геологии, буре-
ния, разработки месторождений.

За январь 2013 года 
ОАО «Сургутнефтегаз» 

обеспечило добычу 5 млн 
214 тысяч тонн нефти

1450
РЕЙТИНГ

ТОЛЬКО ФАКТЫ
Год основания

1977
Выручка 
за 3 квартала 2012 года 

616,9 млрд
рублей
Персонал

114 200
человек

100 млрд рублей
за последние 10 лет 
компания направила 
на реализацию 
социальных программ

Руководитель 
Владимир Богданов

СПРАВКА
За последние десять лет 

работы на реализацию раз-
личных социальных программ 
компанией ОАО «Сургутнефте-
газ» было направлено свыше 
100 млрд рублей. Что касается 
производственных показа-
телей, предприятие является 
лидером отрасли по разведоч-
ному, эксплуатационному бу-
рению и вводу в эксплуатацию 
новых добывающих скважин.

ОАО «СУРГУТНЕФТЕГАЗ»

СФЕРА ДЕЯТЕЛЬНОСТИ  
РАЗВЕДКА, ДОБЫЧА 
И ПЕРЕРАБОТКА 
УГЛЕВОДОРОДНОГО СЫРЬЯ

КРУПНЕЙШИХ
НАЛОГОПЛАТЕЛЬЩИКОВ

Тюменская область, Тюменский район, 
п. Богандинский, ул. Кирова, 10, стр. 62
тел. (3452) 720-321

ООО «НИКОС»
Официальный дистрибьютор

НИКОС –
эффективное управление теплом

КАЧЕСТВО ТЕХНОЛОГИЙ С 1995 ГОДА

Партнеры: 
Дилеры: 

Трубопроводы, изготовленные  
с использованием пенополимермине-
ральной изоляции. Они применяются 
для центрального теплоснабжения и горя-
чего водоснабжения, полностью отвечают 
требованиям экономии топлива и тепла 
(потери тепла не превышают 1%).

Блочные котельные от компании 
«Никос» не требуют постоянного при-
сутствия обслуживающего персонала и 
могут работать при температуре наруж-
ного воздуха до –40 ºС.

Горизонтально направленное 
бурение считается самым быстрым 
и надежным способом проведения 
подземных коммуникаций. При вы-
полнении работ компания «Никос» 
применяет только современные, эко-
номичные и экологичные технологии. 

Водогрейные газовые котлы «Витязь» 
приспособлены для работы в экстремаль-
ных условиях некачественной воды  
и резких перепадов температур, а их КПД 
составляет 92%.
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Тюмень: Чего удалось достичь 
компании за 10 лет работы?

А л е к с а н д р  Б ы к о в : 
Когда все начиналось, 

в 2003 году, в коллективе было 
задействовано около 20 сотруд-
ников. Сегодня «Тюменьэнерго-
сбыт» – это 460 человек. С самого 
начала мы работали по югу Тю-
менской области, потом добавился 
Сургут. Перед компанией стояла 
цель не только выстроить отноше-
ния с потребителями, но и органи-
зовать покупку электроэнергии. 
За 10 лет объем поставляемой нами 
электроэнергии увеличился на 
508% – с 657 млн до 4 млрд кВт•ч. 
С 1 января 2010 года приобретаем 
электрическую энергию на опто-
вом рынке, научились максималь-
но точно прогнозировать объемы 
покупки. Мы начинали работу со 
167 тысячами потребителей, сей-
час их число составляет 466 тысяч. 
Рост – на 179%.

В ноябре 2012 года «Тюменьэнерго-
сбыт» объединился с энергосбытовой 
компанией «Восток». Что это дало?

Объединение позволяет увели-
чить кредитную емкость бизнеса 
и инвестиционную привлекатель-
ность наших проектов, повысить 
конкурентоспособность, удержи-
вать крупных клиентов сбытовой 
надбавкой, устойчивостью и раз-
витой сетью центров обслужива-
ния клиентов.

Повлияло ли объединение на надеж-
ность энергоснабжения региона?

Безусловно, причем в положи-
тельную сторону. В результате 
объединения мы, как и прежде, 

вовремя и в полном объеме оплачиваем поставленную 
с оптового рынка электроэнергию и услуги сетей по ее 
передаче. Но при этом существенно повысилась наша 
финансовая устойчивость – теперь мы можем привле-
кать для оплаты поставленной электроэнергии и услуг 
по передаче не только полученные от потребителей 
средства, но и денежные ресурсы, которыми распола-
гает центральный офис. Мы все так же с высокой точ-
ностью планируем потребление и предоставляем все 
доступные ранее услуги нашим потребителям.

Сбытовая сеть вашего филиала развернута в 47 муни-
ципальных образованиях области. При этом по правилам 
оптового рынка электроэнергии необходимо максимально 
точное планирование ее потребления. Как происходит пла-
нирование и что влияет на показатели сбыта?

Сразу скажу, что эта работа – одно из важнейших на-
правлений, которое определяет убыточность или успеш-
ность энергосбытовых компаний: при погрешности 

СУЩЕСТВУЕТ 15 СПОСОБОВ ОПЛАТЫ: 
САЙТ КОМПАНИИ, ТЕРМИНАЛЫ 
БАНКОВ, QIWI, МОБИЛЬНЫЙ 
И ИНТЕРНЕТ-БАНКИ, ПОЧТА РОССИИ 
И ЦЕНТРЫ ОБСЛУЖИВАНИЯ 
КЛИЕНТОВ ТЮМЕНЬЭНЕРГОСБЫТА

планов очень много. Хотелось бы оптимизировать ра-
боту так, чтобы клиенту было максимально удобно по-
лучить информацию о потребленной электроэнергии и 
оплатить ее. Например, вам приходит SMS на телефон 
о необходимости оплаты электричества. И, нажимая 
всего одну клавишу, вы платите по счетам.

Ваш сайт – хороший пример прогрессивных шагов в этом 
направлении…

Да, сайт «Тюменьэнергосбыта» – это рабочий инстру-
мент, позволяющий производить оплату, сверку, по-
лучать информацию в течение дня. В прошлом году в 
Екатеринбурге провели исследование сайтов сбытовых 
компаний, задействованных в сфере ЖКХ. Наш был при-
знан одним из лучших. Самое приятное, что специально 
для этой победы мы ничего не делали – просто работали.

О проекте «Гостевая улица» в 2005 году, когда «Тюменьэнер-
госбыт» совместно с СУЭНКО сделал художественную подсвет-
ку ключевых архитектурных объектов города, много говорили в 
СМИ. Какое у вас сейчас отношение к этому проекту?

 «Гостевая улица» стала очень эффектным проектом. 
Думаю, мы тогда раздразнили весь город, ведь с тех пор 
здания в Тюмени стали украшаться.

В чем вы видите свою миссию?
Быть гарантом качества энергии во благо потреби-

телю. 

текст Татьяна Паласова фото Владимир Семёнов

Включите свет!
«Тюменьэнергосбыт» с ноября 2012-го–филиал 
ОАО «Энергосбытовая компания «Восток». 
О том, какую планку управление задает сегодня, 
рассказывает директор филиала Александр Быков.

ОАО «Энергосбытовая компания «Восток», одна 
из первых негосударственных энергосбытовых 
компаний России, была образована в 2001 году. 
С 2002 года компания работает на оптовом рынке 
электроэнергии.

В целом в холдинге «Восток» на сегодняшний день 
работает более 1500 сотрудников, на обслужива-
нии компаний холдинга – свыше 1 млн физических 
и 30 тысяч юридических лиц в 10 регионах РФ.

В ноябре 2012 года «Тюменьэнергосбыт» объеди-
нился с ОАО «Энергосбытовая компания «Восток». 
Сегодня «Восток» – один из крупнейших энергос-
бытовых холдингов в УрФО. Возглавляет компа-
нию Максим Ромашев.

На территории Тюменского региона предпри-
ятие обслуживает потребителей Тюмени, Тоболь-
ска, Сургута, Ишима, Ялуторовска, Заводоуковска, 
а также ряда муниципальных образований юга 
Тюменской области. 

Годовой объем полезного отпуска 
электроэнергии – 4 млрд кВт•ч
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РЕЙТИНГ

ТОЛЬКО ФАКТЫ
Год основания

2002
Ожидаемая выручка за 2012 год

10 млрд 911 млн 
рублей
Персонал

460 человек
Филиал обслуживает

466 000
потребителей
Предприятие работает
в 47 муниципальных 
образованиях области

Руководитель 
Александр Быков, 
директор филиала

СПРАВКА
«Тюменьэнергосбыт» образован 

в 2002 году, с 1 января 2006 года ра-
ботал в статусе самостоятельной 
сбытовой компании, в 2008 году 
вошел в состав энергосбытового 
холдинга «Восток». С января 2010-го 
вышел на оптовый рынок электри-
ческой энергии и стал гарантирую-
щим поставщиком первого уровня. 
В ноябре 2012 года состоялось объ-
единение с ОАО «Энергосбытовая 
компания «Восток».

«ТЮМЕНЬЭНЕРГОСБЫТ» – ФИЛИАЛ ОАО «ЭК «ВОСТОК»

СФЕРА ДЕЯТЕЛЬНОСТИ  
ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА

КРУПНЕЙШИХ
НАЛОГОПЛАТЕЛЬЩИКОВ

планирования более 5% работа сбыта на оптовом рынке 
электроэнергии становится неэффективной. Заявки, ко-
торые мы подаем, предусматривают почасовое плани-
рование на следующий день, то есть мы должны заранее 
просчитать или даже, скорее, предсказать, что будет про-
исходить с нагрузкой на территориях, куда мы поставля-
ем электроэнергию, каждый час следующих суток. Обслу-
живаем группы точек поставки (ГТП), в которые входят 
Тюмень, Тобольск, Сургут, Ялуторовск, Заводоуковск и 
Ишим. Сначала собираем информацию по группам, по-
том объединяем все данные и только после этого прогно-
зируем объемы и подаем заявки на рынок. Здесь важно 
учитывать все: и время года, и статистику потребления в 
предыдущие периоды, и большое количество других дан-
ных. Среди всех филиалов и дочерних компаний холдинга 
«Восток» мы – одни из лидеров по этому направлению. 
И главным фактором, позволяющим нам закупать элек-
троэнергию по эффективным ценам, является квалифика-
ция специалистов, которые занимаются планированием.

Над чем работаете сейчас? 
Развитие должно идти по пути информационных 

технологий, максимально удовлетворяющих потреб-
ности наших клиентов. Поэтому в данном направлении 
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ФАКТЫ
Ежегодно вследствие неточной 
работы приборов учета в 
трубопроводной системе 
«Транснефти» образуются 
излишки, которые компания 
продает, а вырученные 
средства направляет на 
благотворительные цели. 

В 2007 году на 
благотворительность 
было выделено 
7,2 млрд рублей.

ЦИФРА

До 480
млн тонн
объем 
транспортировки 
нефти в 2012 году.

18

КРУПНЕЙШИХ
НАЛОГОПЛАТЕЛЬЩИКОВ

50
РЕЙТИНГ

ПЛАНЫ
Полуостров Ямал – 
стратегический регион 
компании по добыче газа. 
На данный момент на нем и 
в прилегающих акваториях 
открыто 32 газовых и 
нефтегазоконденсатных 
месторождения. Дальнейшее 
промышленное освоение 
Ямала, по прогнозам 
аналитиков, позволит 
довести добычу на 
полуострове к 2030 году 
до 310–360 млрд м3 в год.

ФАКТ
«Газпром трансгаз 
Сургут» – один из крупных 
налогоплательщиков 
Тюменского региона. В 2012 
году компания перечислила в 
бюджеты разных уровней более 

6 млрд рублей 
налоговых выплат.

ЦИФРЫ
В состав 
предприятия входят 
14 линейных производственных 
управлений, 18 компрессорных 
станций и промплощадок, 
37 компрессорных цехов, 
в которых установлены 
266 газоперекачивающих 
агрегатов, 
57 газораспределительных 
станций.

19
ОАО «ГМС 
НЕФТЕМАШ»

СФЕРА ДЕЯТЕЛЬНОСТИ  
ПРОИЗВОДСТВО 
НЕФТЕГАЗОВОГО 
ОБОРУДОВАНИЯ

Руководитель Сергей Бахтий

Год основания 1965
Чистая прибыль за 2011 год 
140,4 млн рублей
Персонал 1200 человек

Сегодня ОАО «ГМС Неф-
темаш» – одна из ведущих 
компаний нефтяного машино-
строения в Западной Сибири, 
выпускающая блочно-ком-
плектное нефтепромысловое, 
буровое, геологоразведочное и 
энергетическое оборудование. 

По объемам выпуска про-
дукции машиностроения, 
металлообработки и объемам 
продаж ОАО «ГМС Нефтемаш» – 
в числе лучших предприятий 
Тюменской области, а по вы-
ручке от реализации – в тройке 
лидеров машиностроения 
Западной Сибири. Продукция, 
насчитывающая более 90 видов 
оборудования, пользуется 
спросом у крупных нефтегазо-
добывающих компаний России 
и Республики Казахстан. 

Предприятие входит в 
ОАО «Группа ГМС» – крупный 
многопрофильный холдинг, 
действующий в области разра-
ботки и производства насосного, 
компрессорного и блочно-мо-
дульного оборудования для неф-
тегазовой отрасли, энергетики, 
трубопроводного транспорта, 
водного хозяйства и ЖКХ.

20
ОАО «ГАЗПРОМ»

СФЕРА ДЕЯТЕЛЬНОСТИ  
ДОБЫЧА, ПЕРЕРАБОТКА 
НЕФТИ И ГАЗА

Руководитель  
Алексей Миллер

Год основания 1989
Выручка за 3 квартала 2012 года 
3,35 трлн рублей
Персонал 404 400 человек

Компания занимает 2-е 
место среди крупнейших неф-
тегазовых компаний мира и 
по итогам 2011 года – первое 
среди самых прибыльных. 
До 1989 года предприятие 
называлось Министерством га-
зовой промышленности СССР, 
а в 1992-м было преобразовано 
в акционерное общество. 
Постепенно «Газпром» вышел 
на международный рынок 
и стал его ведущим игро-
ком, обеспечивая примерно 
треть суммарного импорта 
газа в Западную Европу.

Это один из крупнейших 
налогоплательщиков страны, 
и с каждым годом его выплаты 
в бюджеты всех уровней 
растут: если в 2005 году они 
составили 349,2 млрд рублей, 
то в 2011-м – 967,2 млрд. В Тюме-
ни есть его дочернее предпри-
ятие – ОАО «Запсибгазпром», 
реализующее проекты по 
газификации и жилищному 
строительству не только на 
территории Тюменского регио-
на, но и в Приморском крае, Бу-
рятии, Свердловской области и 
других субъектах Федерации.

ФАКТ
На всероссийском 
конкурсе 
«100 лучших 
товаров России» 
ОАО «ГМС Нефтемаш» стало 
дипломантом, а в номинации 
«Лучшие товары и услуги 
Тюменской области» – лауреатом.
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ООО «ГАЗПРОМ ТРАНСГАЗ СУРГУТ»

СФЕРА ДЕЯТЕЛЬНОСТИ  
ТРАНСПОРТИРОВКА ПРИРОДНОГО ГАЗА

Руководитель Игорь Иванов

Год основания 1977
Уровень транспортируемого газа в 2012 году 
243 млрд м3

Персонал 8875 человек

ООО «Газпром трансгаз Сургут» – 100% дочернее предприятие 
ОАО «Газпром». Важнейшие этапы в развитии компании связаны со 
строительством газовой магистрали Уренгой – Челябинск, завода 
стабилизации конденсата, освоением газовых месторождений: 
Комсомольского, Западно-Таркосалинского и Вынгапуровского.

Сегодня это одно из крупнейших газотранспортных предпри-
ятий не только в Западной Сибири, но и в России в целом. ООО «Газ-
пром трансгаз Сургут» эксплуатирует систему магистральных 
газопроводов от Нового Уренгоя до Тюмени протяженностью 
более 6,5 тысячи км и вносит значительный вклад в развитие 
такой крупнейшей мировой энергетической компании, как 
ОАО «Газпром». В 2012 году уровень транспортируемого ООО «Газ-
пром трансгаз Сургут» газа достиг почти 243 млрд м3 – это около 
половины всего газа «Газпрома», или треть всего газа страны.

ОАО «АКЦИОНЕРНАЯ КОМПАНИЯ 
ПО ТРАНСПОРТУ НЕФТИ «ТРАНСНЕФТЬ»

СФЕРА ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ТРАНСПОРТИРОВКА НЕФТИ

Руководитель Николай Токарев

Год основания 1993
Выручка за 3 квартала 2012 года 548 млрд рублей
Совокупный доход за 3 квартала 
2012 года 143 млрд рублей

Учрежденная Правительством РФ компания (100% голосующих 
акций предприятия находится в федеральной собственности) стала 
самым крупным транспортировщиком нефти в мире с общей про-
тяженностью системы трубопроводов более 51 тысячи километров. 
«Транснефть» транспортирует свыше 90% всей российской нефти. 
Одним из крупнейших проектов 2012 года стал досрочный запуск не-
фтепровода ВСТО-2 (Восточная Сибирь – Тихий океан). Над его реализа-
цией работали 23 тысячи человек, было создано 8 тысяч рабочих мест. 
К 2016 году компания планирует завершить строительство нефтепро-
вода Заполярье – Пурпе. В результате из этого региона будет ежегодно 
дополнительно транспортироваться 45 млн тонн нефти. Масштаб 
компании очевиден: в ее организационной системе 23 бизнес-струк-
туры, 29 сервисных предприятий и 11 вспомогательных организаций.

ФАКТЫ
5 декабря 2012 года в перелет из 
аэропорта Плеханово в Южно-
Африканскую Республику 
отправилась «Аннушка» 
(самолет модели Ан-2) в рамках 
благотворительного проекта 
«От океана до океана».

В наличии более 
250 самолетов 
и свыше 
350 вертолетов.

ЦИФРА

Более 340 
тысяч тонн – 
объем продаж нефтепродуктов 
и автомобильного газа 
физическим лицам через 
сеть АЗС в 2012 году.

17
ОАО 
«АВИАКОМПАНИЯ 
«ЮТЭЙР» В ТЮМЕНИ

СФЕРА ДЕЯТЕЛЬНОСТИ  
АВИА- И ВЕРТОЛЕТНЫЕ 
ПЕРЕВОЗКИ

Руководитель 
Андрей Мартиросов

Год основания 1991
За январь 2013 года группа 
«ЮТэйр» увеличила 
перевозки на 9,3%
Персонал 13 500 человек

Авиакомпания «ЮТэйр» се-
годня входит в тройку лидеров 
российского рынка авиапере-
возок. Самолеты и вертолеты 
«ЮТэйр» рассекают поднебе-
сье даже самых отдаленных 
районов страны, в том числе 
на юге Тюменской области, 
в ХМАО–Югре и ЯНАО, вывозят 
детей коренного населения к 
месту учебы или отдыха. Пило-
ты авиакомпании допущены к 
выполнению полетов в слож-
ных метеоусловиях, в горной 
местности. Компания со штаб-
квартирой в Сургуте является 
крупнейшим вертолетным 
оператором в России и одним 
из флагманов этого вида авиа-
перевозок в мире. В 2013 году 
основные усилия руководства 
будут направлены на освоение 
новых авиационных рынков, 
обновление парка судов, повы-
шение безопасности полетов, 
совершенствование клиент-
ских сервисов. Свыше 10,5 млн 
пассажиров перевезет воздуш-
ный флот компании в 2013 году.

16
ОАО 
«ГАЗПРОМНЕФТЬ-
ТЮМЕНЬ»

СФЕРА ДЕЯТЕЛЬНОСТИ  
ПРОИЗВОДСТВО И СБЫТ 
НЕФТЕПРОДУКТОВ

Руководитель 
Анатолий Пушмин

Год основания 1958
Поставлено топлива 
государственным учреждениям 
за 2012 год более 15 млн литров
Персонал около 2000 человек

Официальный дилер 
компании «Газпром нефть» в 
Тюменском регионе и одно из 
ее ведущих сбытовых пред-
приятий реализует широкую 
линейку нефтепродуктов, 
владеет пятью нефтебазами и 
более 100 АЗС на юге Тюменской 
области, в ХМАО–Югре и ЯНАО, 
в Тавде (Свердловская область) 
и Кургане. Более 400 контрактов 
с государственными и муни-
ципальными учреждениями 
заключила «Газпромнефть-Тю-
мень» за 2012 год – эти показате-
ли превышают прошлогодние 
в два раза. Компания несколько 
раз побеждала в конкурсе «Луч-
шие товары и услуги Тюменской 
области» в номинации «Услуги 
по реализации нефти, газа и 
продуктов их переработки». 
Особой популярностью поль-
зуется премиальное топливо 
G-Drive, больше года реализуе-
мое предприятием в Тюменском 
регионе. Среди основных пре-
имуществ топлива – увеличе-
ние мощности двигателя до 12% 
и улучшение динамики разгона 
автомобиля до 1,8 секунды.
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ОАО «РУССКАЯ МЕХАНИКА»

ФАКТ
В настоящее время на Увате 
ведется строительство 
таких производственных 
объектов, как газопоршневая 
электростанция на Усть-
Тегусском месторождении, 
центральный пункт сбора 
нефти на Тямкинском 
месторождении, мультифазная 
насосная станция на 
Урненском месторождении.

Кроме главного 
офиса в Москве, 
«ЛУКОЙЛ» имеет 
североамериканскую 
штаб-квартиру 
в Ист-Мидоу, 
пригороде 
Нью-Йорка.

ЦИТАТА
В последние 40 лет потребление 
традиционных материалов, 
таких как бетон, стекло, 
металл, дерево, выросло 
в 2–4 раза, полимеров – 
более чем в 10 раз. Раньше 
трубы в ЖКХ были в основном 
металлические, сейчас все шире 
используются полимерные. 
Раньше при создании 
автомобилей применялось 
6 кг полимеров, сейчас 60 кг.

Дмитрий Конов,
генеральный директор СИБУРа
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ЗАО «ТНК-ВР 
СПЕЦСТРОЙ»

СФЕРА ДЕЯТЕЛЬНОСТИ  
ДОБЫЧА НЕФТИ И ГАЗА

Руководитель Евгений Бадин

Год основания 2010
Объем выполненных работ по 
капитальному строительству 
в 1 полугодии 2012 года 
5,7 млрд рублей 
Персонал н/д

Дочернее общество ТНК-ВР 
ЗАО «ТНК-ВР СпецСтрой» (ге-
неральный подрядчик группы 
компаний ТНК-ВР) обеспечива-
ет капитальное строительство 
производственных объектов 
нефтедобычи на юге Тюмен-
ской области и в ХМАО–Югре, 
способствует успешной реа-
лизации инвестиционного про-
екта «Обеспечение развития 
нефтедобывающего комплекса 
в Тюменской области». 

В соответствии с высокими 
требованиями, предъявляе-
мыми компанией к подрядным 
организациям, сотрудники 
«ТНК-ВР СпецСтрой» со-
вместно со специалистами из 
«ТНК-Уват» и других целевых 
дочерних обществ ТНК-ВР 
находят предприятия для 
строительства производствен-
ной инфраструктуры: скважин, 
дорог, установок подготовки, 
перекачки, учета нефти и 
других объектов. Реализация 
Уватского проекта ведет к фор-
мированию на юге Тюменской 
области нового нефтегазового 
комплекса с объемом добычи 
более 10 млн тонн в год.
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ОАО «НЕФТЯНАЯ КОМПАНИЯ «ЛУКОЙЛ»

СФЕРА ДЕЯТЕЛЬНОСТИ  
ДОБЫЧА, ПЕРЕРАБОТКА НЕФТИ И ГАЗА

Руководитель 
Вагит Алекперов

Год основания 1991
Выручка за 3 квартала 2012 года 3,1 трлн рублей
Персонал 150 000 человек

Слоган компании «ЛУКОЙЛ» – «Всегда в движении!» – отражает 
характер ее деятельности на нефтегазовом рынке уже более 20 лет: 
всестороннее развитие и совершенствование во всех областях. 
ОАО «ЛУКОЙЛ» обеспечивает 16,6% общероссийской добычи нефти 
и 17,7% общероссийской переработки «черного золота», реализует 
проекты по добыче в 12 странах мира. Кроме того, компания актив-
но финансирует научно-технические работы. К примеру, Когалым-
НИПИнефть, филиал ООО «ЛУКОЙЛ-Инжиниринг» в Тюмени, зани-
мается научно-исследовательскими, опытно-конструкторскими и 
проектно-изыскательскими работами в области геологоразведки, 
бурения, разработки и обустройства нефтяных, газовых и нефте-
газоконденсатных месторождений. За три квартала 2012-го добыча 
углеводородов ОАО «ЛУКОЙЛ» выросла по сравнению с прошлым 
годом на 1,4%, а чистая прибыль составила 8,3 млрд долларов.

24
ОАО «СИБУР 
ХОЛДИНГ»

СФЕРА ДЕЯТЕЛЬНОСТИ  
ПЕРЕРАБОТКА ПОПУТНОГО 
НЕФТЯНОГО ГАЗА, 
НЕФТЕХИМИЯ

Руководитель Дмитрий Конов

Год основания 1995
Выручка за 3 квартала 2012 года 
(по МСФО) 137 млрд рублей
Персонал 31 800 человек

«СИБУР» – вертикально ин-
тегрированная газоперераба-
тывающая и нефтехимическая 
компания. Предприятие владе-
ет и управляет крупнейшими 
в стране активами по пере-
работке попутного нефтяного 
газа (ПНГ, по данным IHS CERA) 
и является российским лиде-
ром нефтехимической отрасли. 
Бизнес «СИБУР Холдинга» 
включает в себя два сегмента – 
топливно-сырьевой и нефтехи-
мический. С сентября 2011 года 
контролирующий акционер 
компании – Леонид Михель-
сон, председатель правления 
и основатель ОАО «НОВАТЭК». 
В Тюмени работает представи-
тельство дочернего общества 
СИБУРа – ОАО «СибурТю-
меньГаз» (Нижневартовск), 
объединяющего основные 
газоперерабатывающие мощ-
ности холдинга на территории 
Западной Сибири. Тюменское 
представительство выполняет 
административные функции 
по представлению интересов 
компании в государствен-
ных органах, общественных 
и коммерческих организациях.

50
КРУПНЕЙШИХ
НАЛОГОПЛАТЕЛЬЩИКОВ

РЕЙТИНГ

ФАКТЫ
На долю 
ОАО «ЛУКОЙЛ» 
приходится 

2,2% 
общемировой 
добычи нефти.
Предприятие занимает 
третье место среди 
крупнейших мировых 
частных нефтяных компаний 
по размеру доказанных 
запасов углеводородов.
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ГРУППА КОМПАНИЙ «ЕВРАКОР»

СФЕРА ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 
ЭНЕРГЕТИЧЕСКИЕ И НЕФТЕГАЗОВЫЕ ПРОЕКТЫ

Руководитель 
Виталий Горный

Год основания 2008
Дорожно-строительная техника более 3000 единиц
Персонал более 5000 человек

Группа компаний «ЕВРАКОР» – многопрофильный консорциум, 
в состав которого входят ведущие компании в сегментах нефтега-
зового, промышленного и гражданского строительства. Головной 
офис Группы расположен в Москве, при этом «ЕВРАКОР» имеет 
представительства в пяти городах России, а также в Узбекистане, 
Украине, Белоруссии, Казахстане, Китае, ОАЭ и других странах. 
Среди партнеров Группы компаний «ЕВРАКОР» на территории 
Тюменской области – крупнейшие российские компании, в числе 
которых АК «Транснефть», НК «ЛУКОЙЛ», «Газпром», «Газпром-
нефть», «Роснефть» и другие. На одной из производственных баз 
филиала в Тюмени организован ремонт сварочной техники и 
участок по теоретическому, практическому обучению, стажиров-
ке и подтверждению квалификации электросварщиков (как для 
собственной необходимости, так и для сторонних организаций).

ФАКТЫ
Силами ГК «ЕВРАКОР» 
реализован ряд масштабных 
проектов в нефтегазовой 
отрасли в России 
и за рубежом, а также 
в промышленном и гражданском 
строительстве в Москве.

Система менеджмента качества 
Группы компаний соответствует 
требованиям международного 
стандарта серии ISO 9001:2008, 
неоднократно подтвержденного 
аудиторской компанией Digart 
International, Швейцария.

 
Безусловные 
конкурентные 
преимущества ГК – 
высококвалифицированные 
специалисты, мощная 
производственно-техническая 
база, в составе которой 
уникальное оборудование 
и техника, многолетний 
опыт работы в сложнейших 
географических и 
климатических условиях.

ЦИФРЫ
В 2011 году 
на Лондонской 
бирже компания 
была оценена 
финансовым 
институтом JPMorgan 
в диапазоне 

1,2–1,8 
млрд долларов.

26
«ГМС-ИНЖИНИРИНГ», 
ФИЛИАЛ ЗАО 
«ГИДРОМАШСЕРВИС» 
В ТЮМЕНИ

СФЕРА ДЕЯТЕЛЬНОСТИ  
ПРОЕКТНО-ИЗЫСКАТЕЛЬСКИЕ 
РАБОТЫ

Руководитель Артём Молчанов

Год основания 1993
Выручка за 3 квартала 2012 года 
1,2 млрд рублей
Персонал более 15 000 человек

ЗАО «Гидромашсервис» стало 
фундаментом для последующе-
го создания «Группы ГМС», круп-
нейшего многопрофильного 
холдинга. В сферу деятельности 
компании входит разработка, 
поставка и последующее сопро-
вождение насосного, компрес-
сорного и блочно-модульного 
оборудования. Круг заказчиков 
продукции очень широк: пред-
приятия нефтегазовой отрасли, 
химической промышленности, 
судостроения и других сфер. 
«ГМС-Инжиниринг» выполняет 
все работы под ключ: про-
ектирование и строительство 
технологических и инфраструк-
турных объектов нефтегазового 
комплекса и водного хозяйства, 
а также его обслуживание. 
В изготовлении насосов специ-
алисты используют новейшие 
технические разработки и 
стремятся к высочайшему 
качеству, что делает продук-
цию экологически безопасной. 
География филиалов компании 
представлена городами России, 
а также Миланом, Дубаем, 
Ашхабадом, Ташкентом.

50
КРУПНЕЙШИХ
НАЛОГОПЛАТЕЛЬЩИКОВ

РЕЙТИНГ

ЦИФРА

1500 
единиц техники компании 
задействовано в строительстве 
нефтепровода в Заполярье.

27
ООО 
«ТРАНСНЕФТЬСТРОЙ» 
ФИЛИАЛ В ТЮМЕНИ

СФЕРА ДЕЯТЕЛЬНОСТИ  
СТРОИТЕЛЬСТВО И 
РЕКОНСТРУКЦИЯ 
МАГИСТРАЛЬНЫХ 
ТРУБОПРОВОДОВ

Руководитель филиала 
в Тюмени Олег Алёшин

Год основания 2009
Выручка за 3 квартала 2012 года 
н/д
Персонал н/д

ООО «Транснефтьстрой» – 
дочернее общество ОАО «АК 
«Транснефть» – имеет филиа-
лы в городах Тюмени, Томске, 
Омске, Брянске. Компания 
стала главным подрядчиком 
ОАО «АК «Транснефть» на клю-
чевых проектах. Ее сотрудники 
построили более 5 тысяч км 
трубопроводов, доказав, что 
строители нефтяных и газовых 
магистралей умеют работать в 
любых климатических услови-
ях, в том числе в районе вечной 
мерзлоты. Сегодня более чем 
1,5 тысячи единиц техники за-
действовано в строительстве 
нефтепровода Заполярье – 
Пурпе – Самотлор. Его общая 
протяженность составит 
около 500 км. Также компания 
«Транснефтьстрой» выполнила 
около 50% строймонтажа на 
второй линии нефтепровода 
Восточная Сибирь – Тихий 
океан, запущенной в эксплу-
атацию в декабре 2012 года. 

НАУЧНО-ТЕХНИЧЕСКИЙ ЦЕНТР

ТАРКОСАЛЕНЕФТЕГАЗ ЮРХАРОВНЕФТЕГАЗ
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Портфолио, где представлено более 100 выполненных проектов.
Каталоги продукции с подробным описанием.
Всегда свежая информация о текущих акциях и скидках.

ФАКТ
Банк входит в тридцатку 
ведущих российских кредитно-
финансовых институтов, а по 
размеру активов – в 

1000 
крупнейших 
банков мира.

ФАКТ / ЦИТАТА
Тюменский регион 
с первыльство не 
только словом, 
но и делом, в частности, 
соорне только словом,ью 
320 МВт и проговых льгот.

ЦИФРЫ

Более 250 000 
человек проживает 
в домах ТДСК.

17 специализированных 
подразделений и 4 дочерних 
предприятия входят в 
строительный холдинг.

30
ОАО «ТЮМЕНСКАЯ 
ДОМОСТРОИТЕЛЬНАЯ 
КОМПАНИЯ»

СФЕРА ДЕЯТЕЛЬНОСТИ  
СТРОИТЕЛЬСТВО

Руководитель 
Николай Щепелин

Год основания 1964
Введено в эксплуатацию 
в 2012 году 112 339,8 м2

Персонал 1295 человек

Строительный холдинг ТДСК 
является одним из крупнейших 
застройщиков Тюмени. Под конт-
ролем компании находится весь 
процесс – от проектирования до-
мов до управления построенным 
жилым фондом. Наращивать тем-
пы роста предприятию позволяет 
мощный промышленный узел, 
рассчитанный на строительство 
жилья по различным техноло-
гиям: панельное, кирпичное и 
сборно-монолитный каркас.

ТДСК – единственное предпри-
ятие в области, которое обеспечи-
вает строительные площадки 
полностью за счет собственных 
мощностей. В строящемся 
жилом комплексе «МАЛАХОВО» 
компания на свои средства воз-
вела детский сад и переезд через 
тепломагистраль. В перспективе 
ближайших лет – продолже-
ние освоения микрорайонов 
Тюменского и МЖК, строитель-
ство в районе улиц Харьков-
ской – Одесской – 50 лет Октября, 
возведение нового жилого 
района «Патрушева» (масштаб-
ное освоение участка в 215 га).

50
КРУПНЕЙШИХ
НАЛОГОПЛАТЕЛЬЩИКОВ

РЕЙТИНГ
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ОАО «ХАНТЫ-МАНСИЙСКИЙ БАНК»

СФЕРА ДЕЯТЕЛЬНОСТИ  
БАНКОВСКИЕ УСЛУГИ

Руководитель Дмитрий Мизгулин

Год основания 1992
Активы банка 
296,2 млрд рублей
Персонал более 4000 человек

Ханты-Мансийский банк располагает самой крупной сетью эк-
вайринга на территории Уральского федерального округа – 900 бан-
коматов и информационно-платежных киосков, свыше 7000 POS-
терминалов. На протяжении нескольких лет банк развивает свою 
ипотечную программу. С начала 2009 года он стал официальным пред-
ставителем АИЖК в Ханты-Мансийском автономном округе – Югре, 
а также в городах своего присутствия за его пределами – в Москве, 
Санкт-Петербурге, Екатеринбурге, Кургане, Тюмени и Ноябрьске. 

В то же время банк является не только кредитором, предостав-
ляющим ипотечные ссуды физическим лицам, но и участником 
процесса возведения жилья. Организация активно сотрудничает 
более чем с 80 застройщиками России. Сегодня только портфель 
ипотечных кредитов составляет 25 млрд рублей. За последние пять 
лет банк инвестировал в индустрию региона свыше 200 млрд рублей.

ЦИФРЫ

Более 170
офисов обслуживания 
действует в настоящее время.

Около 1 млн 
клиентов – владельцы 
банковских карт организации.

ЦИФРЫ
Более 30 млн 
клиентских платежей на 
сумму, превышающую 10 трлн 
рублей, проведено за 2012 год.

275 млрд рублей 
расчетных внутридневных 
кредитов предоставлено 
кредитным организациям 
области за год.

344 млрд рублей 
наличных денег выпущено 
в обращение на территории 
области в 2012 году, изъято 
223 млрд рублей.

28
ГЛАВНОЕ УПРАВЛЕНИЕ 
ЦЕНТРАЛЬНОГО 
БАНКА РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ ПО 
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ

СФЕРА  
ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ 
ЦЕНТРАЛЬНОГО БАНКА

Руководитель Сергей Попов

Год основания 1894
Расчетно-кассовых центров 
на территории области 17 
Персонал более 1300 человек

Сегодня это одно из самых 
крупных территориальных 
подразделений Банка России. 
Специалисты осуществляют 
расчетно-кассовое обслужи-
вание кредитных организаций 
области, органов государ-
ственной власти и местного 
самоуправления, федерально-
го казначейства, государствен-
ных внебюджетных фондов. 
Главное управление решает 
поставленные Банком России 
задачи на всем пространстве 
Тюменской области, ХМАО–
Югры и ЯНАО. Одна из основ-
ных – надзор за деятельностью 
кредитных организаций с 
целью выявления проблем и 
предупреждения банкротства. 
За последнее десятилетие 
достигнуты успехи в раз-
витии платежной системы, 
активно внедряются электрон-
ные технологии обработки 
платежей, приема и хранения 
отчетности, усовершенство-
вана и автоматизирована 
система рефинансирования 
коммерческих банков.
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«РОСТЕЛЕКОМ», ОБОСОБЛЕННОЕ 
ПОДРАЗДЕЛЕНИЕ ОАО МЕЖДУГОРОДНОЙ 
И МЕЖДУНАРОДНОЙ ЭЛЕКТРИЧЕСКОЙ СВЯЗИ

СФЕРА ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ТЕЛЕКОММУНИКАЦИОННЫЕ УСЛУГИ

Руководитель
Игорь Волков

Год основания 1993
Число абонентов мобильной связи 12,6 млн человек
Персонал более 180 000 человек

«Ростелеком» – динамично развивающаяся крупнейшая в России телекомму-
никационная группа, обеспечивающая местную и дальнюю телефонную связь, 
доступ в Интернет, цифровое телевидение на всей территории страны. Услу-
гами «Ростелекома» пользуются свыше 100 млн человек. Компания участвует в 
17 международных кабельных системах, взаимодействует более чем с 600 ком-
паниями связи из разных стран. Инновационный проект «Ростелекома» – это 
создание электронного правительства. За год Россия поднялась с 53-го на 27-е 
место в рейтинге электронного правительства. Тюменский филиал ОАО «Ро-
стелеком» – структурное подразделение компании, которое действует на 
территории юга Тюменской области. Филиал входит в состав макрорегиональ-
ного филиала «Ростелеком-Урал», созданного в апреле 2011 года на базе ОАО 
«Уралсвязьинформ», после присоединения этой компании к ОАО «Ростелеком».

ЦИФРЫ

1,4 млн 
пользователей вовлечены 
в уникальный федеральный 
проект «Интерактивное ТВ».

129 транзитных узлов связи

и 29 727 городских 
и сельских АТС.

ФАКТ
Стабильное 
финансовое 
положение 
компании 
подтверждается кредитными 
рейтингами агентств 
Fitch Ratings на уровне 
«BBB-», Standard & Poor’s 
на уровне «BB+».

ЦИФРЫ
По состоянию на 1 июля 
2012 года в Альфа-Банке 
обслуживается 

около 60,5 тысячи 
корпоративных 
клиентов и 7,8 млн 
физических лиц.

50
КРУПНЕЙШИХ
НАЛОГОПЛАТЕЛЬЩИКОВ

РЕЙТИНГ

ЦИФРЫ
В 2007 году в рамках 
национального проекта 
«Образование» в России 
было подключено к Интернету 

52 000 школ, 
в том числе в Тюменской 
области – 628, 
из них 90 – по спутниковым 
каналам связи по 
технологии VSAT.

ФАКТЫ
С 1998 по 2001 год 
должность президента 
Запсибкомбанка занимал 
губернатор Тюменской 
области Владимир Якушев.

Действующий 
президент банка 
является председателем 
комитета по бюджету, налогам 
и финансам Тюменской 
областной Думы.

ФАКТЫ
Специалисты ТюменНИИгипрогаза 
подготовили Единую технологиче-
скую схему разработки Уренгой-
ского месторождения – уни-
кальный проектный документ, 
учитывающий интересы не-
скольких недропользователей.

В 2012 году в результате проведе-
ния геологоразведочных работ, 
основанных на рекомендациях 
специалистов ТюменНИИгипро-
газа, в Красноярском крае было 
открыто Ильбокичское газо-
конденсатное месторождение.

ФАКТ
В 2012 году 
в Амстердаме проект 
Гипротюменнефтегаза 
вошел в тройку 
финалистов конкурса 
Be Inspired Awards,
проводимого компанией 
Bentley Systems, в номинации 
«Инновации в проектировании 
промышленных сооружений». 
Ранее, в 2006 и 2008 годах, 
институт дважды становился 
победителем этого конкурса.

33
ОАО «РТКОММ.РУ»

СФЕРА ДЕЯТЕЛЬНОСТИ  
ТЕЛЕКОММУНИКАЦИОННЫЕ 
УСЛУГИ

Руководитель Валерий Лохин

Год основания 2000
Выручка за 3 квартала 2012 года 
н/д
Персонал н/д

Компания была создана в 
2000 году как дочерняя фирма 
ОАО «Ростелеком», принявшего 
решение выделить услугу IP-
транзита. Изначально часть 
акций РТКОММ принадлежала 
ЗАО «Синтерра», но в 2008 
году эта доля была куплена 
группой компаний «Ростеле-
ком». Сегодня ОАО «РТКомм.РУ» 
оказывает услуги операторам 
связи, государственным и кор-
поративным заказчикам, об-
служивая свыше 1000 клиентов 
более чем в 130 городах России. 
В регионах действует через 
своих представителей – дочер-
ние компании: «РТКомм-Юг» 
(ЮФО, СКФО), «РТКомм-Сибирь» 
(СФО), «РТКомм-Волга-Урал» 
(ПФО, УФО). В Тюмени узел 
доступа РТКОММ был запущен 
в 2005 году. В 2007-м Тюменская 
область стала первым регио-
ном России, где были завер-
шены все подключения школ 
к Интернету в рамках проекта 
«Образование». Партнером 
РТКОММ по подключению 
выступал тюменский филиал 
ОАО «Уралсвязьинформ».

34
«ЗАПСИБКОМБАНК» 
ОАО

СФЕРА ДЕЯТЕЛЬНОСТИ  
ФИНАНСЫ

Руководитель 
Дмитрий Горицкий

Год основания 1990
Чистая прибыль по итогам 
2012 года 1,7 млрд рублей
Персонал 2772 человека

Существовавшее некогда 
Тюменское управление Пром-
стройбанка СССР полностью 
обслуживало топливно-энер-
гетический комплекс Западной 
Сибири. И все, кто так или ина-
че работал с нефтью и газом, 
исторически считались его 
клиентами. По инициативе Тю-
менского областного совета в 
1990-м отделению был выделен 
уставный фонд, позволяющий 
осуществлять бесперебойное 
финансирование и кредито-
вание нефтегазовой отрасли. 
А затем оно было преобразова-
но в региональный коммер-
ческий банк. Сегодня, как 
заявляет президент банка Дми-
трий Горицкий, Запсибкомбанк 
придерживается принципа 
универсальности и находится 
в числе лидеров по количеству 
клиентов. Основной же доход 
финансовой структуры со-
ставляет кредитование. В июле 
прошлого года рейтинговое 
агентство «Эксперт РА» опреде-
лило рейтинг Запсибкомбанка 
как «А+», или «Очень высокий 
уровень кредитоспособности».

35 36
ООО «ТЮМЕН-
НИИГИПРОГАЗ»

СФЕРА ДЕЯТЕЛЬНОСТИ  
НАУЧНО-
ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКАЯ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ

Руководитель Сергей Скрылев

Год основания 1966
Выручка за 3 квартала 2012 года 
н/д
Персонал 1700 человек

ТюменНИИгипрогаз – до-
чернее предприятие «Газ-
прома», которое занимается 
научной, проектной и произ-
водственной деятельностью. 
На предприятии применяется 
комплексный подход к разра-
ботке и обустройству газовых, 
газоконденсатных и нефтяных 
месторождений. Выполняется 
полный цикл работ: от научных 
исследований и разработки 
проектной документации до 
выпуска оборудования для 
обустройства месторождений. 
В состав компании входит 
экспериментальный завод, 
один из самых крупных и 
современных в регионе.

Специалисты ТюменНИИги-
прогаза готовили проекты для 
Ямбургского, Уренгойского, Мед-
вежьего, Бованенковского и дру-
гих крупнейших месторождений. 
95 %  скважин, пробуренных на 
месторождениях и лицензион-
ных участках ОАО «Газпром» и его 
дочерних обществ, построены 
по проектам ТюменНИИгипро-
газа. По всей России работают 
более 100 станций подготовки 
воды «Водопад», способных 
очистить самую «трудную» воду.

ОАО «ТЮМЕНСКИЙ ПРОЕКТНЫЙ 
И НАУЧНО-ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКИЙ 
ИНСТИТУТ НЕФТЯНОЙ 
И ГАЗОВОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ 
ИМ. В.И. МУРАВЛЕНКО»

ОАО «ГИПРОТЮМЕН- 
НЕФТЕГАЗ»

СФЕРА ДЕЯТЕЛЬНОСТИ  
ПРОЕКТНО- 
ИЗЫСКАТЕЛЬСКИЕ РАБОТЫ

Руководитель  
Николай Варламов

Год основания 1964
Объем работ в 2012 году 
на сумму 2,5 млрд рублей
Персонал 1310 человек

Крупнейший независимый 
институт на рынке проектно-
изыскательских работ для пред-
приятий топливно-энергетиче-
ского комплекса в России и СНГ. 

Институт был создан в середине 
XX века как генеральный проекти-
ровщик по обустройству нефтяных 
месторождений Западной Сибири 
и головной институт отрасли по 
промысловому строительству в ус-
ловиях болот и вечной мерзлоты. 
На пике своего развития там ра-
ботало более 6,5 тысячи человек. 

По проектам Гипротюмен-
нефтегаза обустроено свыше 
300 месторождений, включая 
большинство в Западной Сибири: 
Самотлорское, Фёдоровское, Ма-
монтовское, Приобское и другие. 

В 2010 году Гипротюменнефтегаз 
вошел в состав ОАО «Группа ГМС». 
Институт работает практически 
со всеми нефтегазодобываю-
щими предприятиями России и 
стран СНГ, а также с мировыми 
компаниями ExxonMobil, Shell, ABB; 
готовится к нефтедобыче на Ямале 
и на шельфах северных морей.

ФАКТЫ

C 2002 по 2010 год 
Альфа-Банк принимал участие 
в первичных и вторичных 
размещениях акций 
и депозитарных расписок 
на общую сумму свыше 
17,5 млрд долларов США.

Альфа-Банк – 
один из крупнейших брокеров. 
Осуществляет весь спектр опера-
ций с ценными бумагами на ММВБ, 
РТС, внебиржевом рынке и веду-
щих международных площадках.
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ОАО «АЛЬФА-БАНК»

СФЕРА ДЕЯТЕЛЬНОСТИ БАНКОВСКИЕ УСЛУГИ

Руководитель Алексей Марей

Год основания 1990
Чистая прибыль за полугодие 2012 года 
16,4 млрд рублей
Персонал более 20 000 человек

Альфа-Банк был основан в 1990 году. Сегодня он являет-
ся универсальным банком, осуществляющим все основные 
виды банковских операций, включая обслуживание частных 
и корпоративных клиентов, инвестиционный банковский 
бизнес, лизинг, торговое и структурное финансирование.

По итогам первого полугодия 2012 года, согласно данным 
финансовой отчетности (МСФО), совокупные активы банков-
ской группы «Альфа-Банк», куда входят ОАО «Альфа-Банк» 
и дочерние финансовые компании, составили 33,9 млрд дол-
ларов, совокупный кредитный портфель – 24,1 млрд долларов, 
совокупный капитал — 3,9 млрд долларов. В Москве, регио-
нах России и за рубежом открыто 460 отделений и филиалов, 
в том числе дочерний банк в Нидерландах и финансовые 
дочерние компании в США, Великобритании и на Кипре.
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ФАКТЫ
Технические решения ООО НПО 
«ФундаментСтройАркос» широко 
используются на крупнейших 
месторождениях Ямала: 
Харасавэйском, Бованенковском, 
Уренгойском, Юбилейном, 
Ямбургском, Заполярном, 
Южно-Русском, Медвежьем, 
Варандейском и других.

До 100 метров – 
глубина 
замораживания 
грунта.

ЦИФРЫ
Более 90% работ 
по сопровождению разработки 
ключевых месторождений 
ТНК-ВР выполняет ТННЦ.

97 000 
погонных метров образцов 
горных пород содержится 
в Центре лабораторных 
исследований керна 
и пластовых флюидов.

ФАКТЫ
С июня 2000 года акции 
МТС котируются на 
Нью-Йоркской фондовой 
бирже под кодом MBT. 

В 2012 году бренд МТС 
пятый год подряд 
признан самым дорогим 
телекоммуникационным 
российским брендом в числе 
100 лидирующих мировых 
брендов по рейтингу 
BrandZ, опубликованному 
Financial Times. 
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ООО НПО 
«ФУНДАМЕНТ-
CТРОЙАРКОС»

СФЕРА ДЕЯТЕЛЬНОСТИ  
СТРОИТЕЛЬСТВО 
НА ВЕЧНОМЕРЗЛЫХ ГРУНТАХ

Руководитель 
Григорий Долгих

Год основания 1991
Общая площадь 
производственных баз 8,5 га
Персонал 700 человек

«ФундаментСтройАр-
кос» – специализированное 
предприятие, выполняющее 
работы по замораживанию и 
температурной стабилизации 
вечномерзлых грунтов, зани-
мающих около 70% территории 
России. При растеплении такой 
грунт теряет свою прочность, 
что может стать причиной 
обрушения здания или его не-
пригодности для эксплуатации. 
Разработки инженеров ком-
пании позволяют возводить 
сооружения промышленного, 
гражданского и жилищно-
го назначения в условиях 
вечной мерзлоты. Уникальные 
системы термостабилизации 
надежно замораживают грунт, 
обеспечивая устойчивость. 

Подобные устройства про-
изводят не только в России, 
однако термостабилизи-
рующие системы «Фунда-
ментСтройАркоса» не имеют 
аналогов во всем мире. Среди 
объектов компании нефтяные 
и газовые месторождения, 
ведущие золото- и алмазо-
добывающие предприятия, 
железные дороги, плотины.
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ООО «ТЮМЕНСКИЙ 
НЕФТЯНОЙ 
НАУЧНЫЙ ЦЕНТР»

СФЕРА ДЕЯТЕЛЬНОСТИ  
РАЗРАБОТКА 
МЕСТОРОЖДЕНИЙ

Руководитель 
Андрей Аржиловский

Год основания 2000
Инвестировано в 2012 году 
в развитие научного центра 
392,6 млн рублей
Персонал более 720 человек

Тюменский нефтяной 
научный центр занимается 
полным циклом подготовки и 
сопровождения разработки ак-
тивов ТНК-ВР, расположенных 
в различных регионах России. 
Всего в портфеле ТНК-ВР около 
200 лицензий на разведку 
и эксплуатацию нефтяных, 
газовых и нефтегазовых место-
рождений. Более 130 месторож-
дений нефти и газа разраба-
тываются в Западной Сибири, 
Восточной Сибири и Волго-
Уральском регионе. В зоне от-
ветственности ТННЦ находятся 
ключевые месторождения, 
обеспечивающие более 83% 
годовой добычи компании. 

Исследования проводятся 
на базе Центра лаборатор-
ных исследований керна и 
пластовых флюидов. Сотруд-
ники ТННЦ создают детальные 
геологические и гидродина-
мические 3D-модели, которые 
берутся за основу геологораз-
ведочных и буровых работ, 
мониторинга разработки и 
выдачи рекомендаций по сня-
тию рисков по добыче нефти.
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ОАО «МОБИЛЬНЫЕ 
ТЕЛЕСИСТЕМЫ» – 
ФИЛИАЛ 
В ТЮМЕНСКОЙ 
ОБЛАСТИ

СФЕРА ДЕЯТЕЛЬНОСТИ  
ТЕЛЕКОММУНИКАЦИОННЫЕ 
УСЛУГИ

Руководитель Андрей Стюрин

Год основания 1993
Выручка за 3 квартала 2012 года 
в России 88,3 млрд рублей
Персонал н/д

МТС – ведущий телеком-
муникационный оператор в 
России и странах СНГ. Вместе 
с дочерними предприятиями 
оказывает услуги мобильной 
связи в России, Армении, Бела-
руси, Украине, Туркменистане 
и обслуживает более 100 млн 
абонентов. Также во всех 
федеральных округах России и 
в Украине доступны платное до-
машнее телевидение и провод-
ной доступ в Интернет от МТС.

В 2012 году компания впервые 
в стране инициировала проект 
операторского банка под соб-
ственным брендом. «МТС-Банк» 
входит в холдинг АФК «Систе-
ма», владеющий контрольным 
пакетом акций МТС. Кроме того, 
в этом же году в Тюмени МТС ста-
ла единым поставщиком мобиль-
ной связи, Интернета, сервиса 
объединения фиксированных и 
мобильных номеров, защи-
щенного удаленного доступа к 
корпоративным ресурсам для 
Тюменской областной думы. Ус-
лугами связи оператора пользу-
ются 330 сотрудников аппарата.

50
КРУПНЕЙШИХ
НАЛОГОПЛАТЕЛЬЩИКОВ

РЕЙТИНГ

39
ОАО «ВЫМПЕЛ-
КОММУНИКАЦИИ» 
(ТМ «БИЛАЙН»)

СФЕРА ДЕЯТЕЛЬНОСТИ  
ТЕЛЕКОММУНИКАЦИОННЫЕ 
УСЛУГИ

Руководитель  
Антон Кудряшов

Год основания 1992
Выручка за 3 квартала 2012 года 
235,6 млрд рублей
Персонал 38 000 человек

Компания входит в группу 
«ВымпелКом» – одного из веду-
щих операторов сотовой связи, 
владельца торговой марки 
«Билайн». В своем сегменте 
не раз выступала новатором: 
в июне 2001 года первой в 
России осуществила возмож-
ность передачи данных через 
сеть GPRS, а в 2002-м в сети 
«Билайн GSM» была запущена 
технология MMS. Только благо-
даря «ВымпелКому» мобильная 
связь появилась в 19 поселках 
Якутии, Чукотки, Корякии. 
Компания имеет лицензии на 
предоставление услуг связи в 
стандарте GSM в 74 российских 
регионах, а также в Казахста-
не, Украине, Грузии, Лаосе и 
других странах. В 2012 году 
«полосатому» оператору связи 
исполнилось 20 лет, и год дей-
ствительно стал праздничным: 
по итогам третьего квартала 
трафик по передаче данных в 
сети вырос на 78%. В 2013 году 
«ВымпелКом» планирует 
расширение сети 3G на 20%, 
а GSM практически на 30%.

ФАКТЫ
Около 780 млн 
человек – 
общее население 
территорий, охватываемых 
лицензиями группы 
компаний «ВымпелКом».

По данным 
J’son & Partners, 
«ВымпелКом» – мировой 
лидер по числу 
роуминговых партнеров 
и роуминговых стран. 
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КРУПНЕЙШИХ
НАЛОГОПЛАТЕЛЬЩИКОВ

РЕЙТИНГ

ФАКТЫ
Пиво Stolichnoe 
получило II место в 
престижной международной 
премии THE GOLDBREWER’ 
SEAL в чешском городе 
Табор. Stolichnoe Black 
опередило знаменитые во 
всём мире сорта Krušovické 
Černé и Březňák tmavé.

15 сортов пива 
и 6 видов кваса, 
а также 2 вида лимонада 
«Ах!» и коктейль «Мохито» 
производятся на тюменском 
заводе «Очаково».
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«ОЧАКОВО», 
ФИЛИАЛ ЗАО МПБК

СФЕРА ДЕЯТЕЛЬНОСТИ  
ПИЩЕВАЯ 
ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Руководитель 
Анатолий Шамонин

Год основания 2007
Суммарные мощности 
заводов «Очаково» 260 млн 
декалитров (ежегодно)
Персонал 250 человек

Очаковскому комбинату уже 
более 30 лет. Он был основан в 
1978 году, к Олимпиаде-80, чтобы 
обеспечить напитками спортсме-
нов и гостей Игр. На сегодняшний 
день «Очаково» – крупнейшее 
российское предприятие 
пивобезалкогольной отрасли, 
существующее без участия ино-
странного капитала. Напитки 
поставляются в 30 зарубежных 
стран, среди них США, Япония 
и Германия. Завод выпускает 
не только пиво и квас. Здесь 
производят слабоалкогольные 
коктейли, вино, минеральную 
и газированную воду, и все под 
знаком «100% натуральный 
продукт». Пиво марки «Очаково» 
в 1994 году первым в России было 
разлито в удобную пластиковую 
упаковку (ПЭТ). Год спустя напит-
ки выпускались и в алюминиевых 
банках, также впервые в России. 
Напитки готовятся на экологиче-
ски чистом сырье, без добав-
ления консервантов. Филиалы 
«Очаково» есть в нескольких 
городах России, в том числе и в 
Тюмени. Продукция завода не-
однократно становилась лауреа-
том конкурса «Тюменская марка».

42
ООО «ИШИМСКИЙ 
ВИННО-ВОДОЧНЫЙ 
ЗАВОД»

СФЕРА ДЕЯТЕЛЬНОСТИ  
ПИЩЕВАЯ 
ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Руководитель Зураб Каличава

Год основания 1902
Объем производства за 2012 год 
944,51 тысяча декалитров
Персонал 250 человек

Ишимский винно-водоч-
ный завод является одним из 
старейших предприятий Тю-
менской области: его история 
насчитывает 111 лет. Сегодня 
производственный блок заво-
да состоит из семи подраз-
делений. В производственно-
технологической лаборатории 
постоянно разрабатываются 
новые рецепты алкогольных 
напитков, проводится их 
контроль качества. В насто-
ящее время на предприятии 
выпускаются такие виды про-
дукции, как водка, ликеро-
водочные изделия: сладкие 
и горькие настойки, бальза-
мы – «Ишимский» и «Таежный 
лекарь», коньяки, столовые и 
фруктовые (плодовые) вина, 
винные напитки. Изготовле-
ние водок осуществляется 
по классической технологии: 
трехступенчатая фильтрация 
с дополнительной очисткой 
через серебряные фильтры. 
Вода для водки исправляется 
на высокотехнологической 
установке обратного осмоса.

ФАКТЫ
Завод занимает 
2-е место 
по производству фруктового 
(плодового) вина в России.

Во время Великой 
Отечественной войны 
завод выпускал спиртовую 
пасту для подогрева пищи 
в полевых условиях. 

В 1985 году, 
в связи с началом 
антиалкогольной кампании 
в СССР, завод выпускал только 
безалкогольную продукцию.
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ОАО «БЕНАТ»

СФЕРА ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ПИЩЕВАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Руководитель
Александр Бабенко

Год основания 1991
Выручка за 3 квартала 2012 года 700,4 млн рублей
Персонал 170 человек

БЕНАТ – аббревиатура от «БЕзалкогольные НАпитки Тюме-
ни»: ранее на территории единственного в городе ликеро-во-
дочного завода располагалась «площадка № 1», выпускавшая 
безалкогольную продукцию. Сегодня «Бенат» – это один из 
наиболее известных тюменских брендов. В июле 2008 года 
в рамках реализации инвестиционного проекта был запущен 
новый завод компании мощностью 1100 декалитров в год. Здесь 
используются последние достижения технологии производства 
водок: многоступенчатая очистка воды с применением серебра, 
«холодная технология», серебряная фильтрация водок. Одно 
из последних нововведений: использование воды, очищен-
ной шунгитом, и уникальная тройная фильтрация золотом.

В послужном списке предприятия множество различных наград 
самого высокого уровня, что подтверждает девиз компании 
«Качество превыше всего».

ФАКТЫ
В 2008 году 
на территории завода был 
открыт Музей истории 
сибирского винокурения.

В числе наград, 
полученных ОАО «Бенат» 
на престижной выставке 
ПРОДЭКСПО, – золотые, 
серебряные и бронзовые 
медали, а также «Звезда 
ПРОДЭКСПО» и Гран-
при конкурса.

ЦИФРА

Более 

260 
наград высшей категории 
была удостоена продукция 
компании «Бенат» за 
последние 8 лет.
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ФАКТ
Современные 
название 
и логотип – 
результат 
ребрендинга 
в 2006 году. 
Изначально банк ВТБ24 носил 
имя ЗАО «Внешторгбанк 
Розничные услуги».
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ВТБ 24 (ЗАО)  

СФЕРА ДЕЯТЕЛЬНОСТИ  
БАНКОВСКИЕ УСЛУГИ

Управляющий ОО «Тюменский» 
Филиала № 6602 ВТБ 24 (ЗАО) 
Андрей Смирнов

Год основания 2005
Выручка за 3 квартала 2012 года 
1 045 484 рублей
Персонал 574 человек

Основанный финансовой 
группой ВТБ на базе выкуплен-
ного в 2004 году ЗАО «КБ «Гута-
Банк» ВТБ24 сегодня – один 
из крупнейших российских 
банков. Президентом и пред-
седателем правления ВТБ24 с 
даты основания учреждения 
является Михаил Задорнов, 
экс-министр финансов РФ. 
На территории Тюменской 
области функционируют 
17 офисов банка. Тюменский 
филиал ВТБ24 третий год 
подряд становится лучшим 
региональным подразделе-
нием в сети, имея по области 
высокие показатели: 4-е место 
по кредитованию физических 
лиц и 6-е по привлечению 
средств населения. Кредитный 
портфель отделения в октябре 
минувшего года превысил 
31,5 млрд рублей (с начала 
2012 года увеличился на 39%), 
а портфель привлеченных 
средств – 8,7 млрд (вырос на 
24%). По темпу прироста вкла-
дов региональное отделение 
ВТБ24 в четыре раза опережает 
рынок Тюменской области 
и в два раза банк в целом.

КРУПНЕЙШИХ
НАЛОГОПЛАТЕЛЬЩИКОВ

РЕЙТИНГ
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ФИЛИАЛ «ГАЗПРОМБАНК» (ОТКРЫТОЕ 
АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО) В ТЮМЕНИ

СФЕРА ДЕЯТЕЛЬНОСТИ БАНКОВСКИЕ УСЛУГИ

Руководитель
Роман Дубинский, управляющий филиалом
Год основания 1993
Активы ГПБ (ОАО) по состоянию 
на 01.01.2013 3,3 трлн рублей
Персонал 247 человек

Банк является одним из крупнейших универсальных финансовых 
институтов РФ, предоставляющих широкий спектр банковских продуктов 
и услуг корпоративным и частным клиентам. Входит в тройку крупнейших 
банков РФ по всем основным показателям и занимает третье место в списке 
банков Центральной и Восточной Европы по размеру собственного капитала. 
В составе региональной сети Газпромбанк (ОАО) 43 филиала и три дочерних 
банка. В структуре филиала Газпромбанк (ОАО) в Тюмени находится семь 
дополнительных офисов, расположенных в городах Тюмени, Нижневартов-
ске, Тобольске, Нефтеюганске, Ишиме. Филиал обслуживает крупнейших 
корпоративных клиентов Тюменской области: предприятия ОАО «Сибур Хол-
динг» (ООО «Тобольск-Нефтехим», ООО «Тобольск-Полимер»), предприятия 
ОАО «Газпром» (ОАО «Газпромнефть-Тюмень», ООО «Газпром трансгаз Сургут», 
ООО «ТюменНИИГипрогаз», ЗАО «Газпром межрегионгаз Север») и другие.

ФАКТЫ
За 2012 год величина 
собственных 
средств (капитала)  
«Газпромбанк» (ОАО) 
выросла 

на 35% 
и достигла 
исторического 
максимума 

366 млрд рублей.

В числе клиентов 
«Газпромбанк» (ОАО) 
около 3 млн 
физических 
и порядка 45 тысяч 
юридических лиц.

ФАКТЫ
Проезд через село Ярково и 
сквозной проезд Аромашево – 
Вагай, парковые зоны в 
Ялуторовске, Заводоуковске, 
Ишиме, Голышманово – 
объекты, ставшие визитной 
карточкой предприятия.

Всего на 60% 
задействуются мощности 
предприятия на 
данный момент.

Не более 20% 
всех работ предприятия 
занимает обслуживание дорог.
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ОАО «ТЮМЕНСКОЕ 
ОБЛАСТНОЕ 
ДОРОЖНО-
ЭКСПЛУАТАЦИОННОЕ 
ПРЕДПРИЯТИЕ»

СФЕРА ДЕЯТЕЛЬНОСТИ  
ДОРОЖНОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО

Руководитель Юрий Зинчук

Год основания 1994
Выручка в 2012 году 
увеличилась почти на 50%
Персонал более 2500 человек

ОАО «ТОДЭП» – одна из 
ведущих дорожно-строитель-
ных компаний юга региона, 
осуществляющая круглогодич-
ное содержание сети дорог юга 
Тюменской области. В 2012 году 
предприятием проложено и 
отремонтировано свыше 340 км 
дорожного полотна, а это бо-
лее 200 объектов. Важнейшие 
из них: строительство трассы 
Тюмень – Нижняя Тавда, 
ремонт участка Тюмень – Бо-
ровский – Богандинский, 
реконструкция шоссе Тюмень – 
Ханты-Мансийск с развязкой 
в Тобольске. Сегодня ведутся 
работы по реконструкции 
улицы Республики на участке 
от Мельникайте до Пермя-
кова. К осени 2013 года после 
их завершения пропускная 
способность улицы увеличится 
на 30%, добавятся по одной 
полосе движения в каждом на-
правлении и дополнительные 
парковочные места. В черте 
города ТОДЭП ведет около 10% 
своих работ, остальные – объ-
екты областного и муници-
пального уровней юга области.

Новый офис «Газмпромбанк» 
(ОАО) на ул. Советской
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ФАКТЫ
В 2012 году 
сотрудниками ГИБДД за 
нарушение правил дорожного 
движения наложено штрафов 
на сумму более 199 млн рублей, 
из них взыскано в областной 
бюджет более 150 млн 
рублей; в службу судебных 
приставов направлено 
свыше 78 тысяч материалов 
о правонарушениях.

В России 
на каждого полицейского 
в среднем приходится 15 км2 
территории. К примеру, 
в Италии 270 тысяч 
констеблей, но каждый из них 
обслуживает всего 1,1 км2. 

Число 
полицейских 
на тысячу жителей нашей 
страны – 7,7, в США же этот 
показатель равен 2,3. 

49
УПРАВЛЕНИЕ МВД 
РФ ПО ГОРОДУ 
ТЮМЕНИ

50
УПРАВЛЕНИЕ МВД 
РФ ПО ТЮМЕНСКОЙ 
ОБЛАСТИ

50
КРУПНЕЙШИХ
НАЛОГОПЛАТЕЛЬЩИКОВ

РЕЙТИНГ

ЦИФРА

483,2 
млрд рублей составит 
сумма сделки по поставке 
сухого отбензиненного газа, 
добываемого предприятиями 
ТНК-ВР, группе компаний 
ЗАО «КЭС-Холдинг» (ТГК-5, 
ТГК-9) с 2013 по 2030 год.
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ЗАО «СЛ-ТРЕЙДИНГ»

СФЕРА ДЕЯТЕЛЬНОСТИ  
ДОБЫЧА НЕФТИ И ГАЗА

Руководитель  
Евгений Якушин

Год основания 2005
Выручка за 3 квартала 2012 года 
н/д
Персонал н/д

Основная деятельность 
дочернего общества ТНК-
ВР – ЗАО «СЛ-Трейдинг» – со-
стоит в реализации нефти и 
нефтепродуктов, добытых 
дочерними предприятиями 
компании, на внутренний 
российский и мировой рынки.

Общество является одним 
из держателей инвестицион-
ного проекта «Обеспечение 
развития нефтедобывающего 
комплекса в Тюменской об-
ласти». Согласно ему, средства, 
полученные в результате сде-
лок, «СЛ-Трейдинг» инвести-
рует в строительство объектов 
нефтегазового комплекса на 
территории региона. В част-
ности, в создание инфра-
структуры, необходимой для 
обеспечения нефтедобычи 
предприятиями ОАО «Самот-
лорнефтегаз» и ОАО «ТНК-
Нижневартовск», а с 2013 года и 
для ОАО «Варьеганнефтегаз». 

Основная задача, которая 
стоит в рамках проекта перед 
добывающими предприятиями 
ТНК-ВР в ХМАО–Югре, – это 
вовлечение в разработку 
трудноизвлекаемых запасов 
на истощенных месторож-
дениях углеводородов.

ФАКТЫ
Более 10 млрд 
рублей 
получил «Аэродромдорстрой» 
вместе с аффилированными 
компаниями только на 
федеральных подрядах, 
за 2006–2010 годы.

ЗАО «Аэродромдорстрой» 
входит в группу компаний 
ЗАО «МДС-ГРУПП».
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ЗАО 
«АЭРОДРОМДОР-
СТРОЙ»

СФЕРА ДЕЯТЕЛЬНОСТИ  
СТРОИТЕЛЬСТВО

Руководитель 
Евгений Коробейник

Год основания 1998
Выручка за 3 квартала 2012 года 
н/д
Персонал более 600 человек

Компания начинала свою 
деятельность в Тюмени, однако 
уже на следующий год сумела 
выйти на всероссийский 
рынок, реализуя крупные про-
екты в разных городах. «Аэро-
дромдорстрой» занимается 
преимущественно проекти-
рованием, строительством, 
ремонтом и реконструкцией 
асфальтобетонных и бетон-
ных покрытий аэродромов 
и автомобильных дорог. Стре-
мительный взлет компании 
произошел в 2005 году: тогда ее 
выручка достигла рекордных 
для тюменского дорожного 
бизнеса размеров – 7,2 млрд 
рублей. Это вызвало волну 
недовольства со стороны 
конкурирующих организаций, 
расположенных в городах, 
где «Аэродромдорстрой» 
получал подряды. В 2009-м 
предприятие занялось строи-
тельством и реконструкцией 
дорог Ярославля к 1000-летию 
города – эти работы принесли 
компании к 2010 году 6,23 млрд 
рублей. В настоящее время 
она выполняет подряды в 
Московской и других областях.

СФЕРА ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ПРАВООХРАНИТЕЛЬНАЯ

Руководитель Михаил Корнеев

Год основания 1944
Сумма штрафов, наложенных ГИБДД 
в 2012 году, более 199 млн рублей
Персонал н/д

С переименованием «милиции» в «полицию» существенно была под-
нята и заработная плата российских теперь уже полицейских в среднем 
в два раза. Сейчас, например, ежемесячный доход лейтенанта составля-
ет порядка 40 тысяч рублей, а зарплата полковника – 75 тысяч. В бюджет 
страны возвращается 13% денежных средств в виде подоходного налога 
с зарплат сотрудников полиции, а в России около 1,1 млн полицейских.

В 2012 году из областного бюджета в рамках комплексной программы 
на профилактику правонарушений и усиление борьбы с преступностью в 
Тюменской области было выделено 413,5 млн рублей, на повышение без-
опасности дорожного движения в области еще 125,8 млн рублей. В этом 
году ассигнования из местного бюджета в адрес органов внутренних 
дел Тюменской области сократятся на 32,6% и составят 511,3 млн рублей.
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КОМПАНИЯ, ИСПОЛЬЗУЮЩАЯ УСЛУГИ 
МЕЖДУНАРОДНОГО ФИНАНСИРОВАНИЯ 
ПРОМСВЯЗЬБАНКА, МОЖЕТ 
СЭКОНОМИТЬ 1–2% ГОДОВЫХ ПО 
СРАВНЕНИЮ С ОБЫЧНЫМ КРЕДИТОМ

О том, как привлечь финансирование 
для сделок с зарубежными партне-
рами, как при этом застраховать 
свои риски и какие инструменты 

лучше использовать, рассказал Владислав Ква-
сов, региональный директор ОО «Тюменский» 
ОАО «Промсвязьбанк».

Тюмень: Владислав Викторович, насколько 
востребовано международное финансирование? 

Владислав Квасов: Несмотря на свою 
привлекательность, сделки по между-
народному финансированию в насто-
ящий момент не так многочисленны, 
как стандартные кредитные. Основные 
потребители данной услуги – предпри-

ятия крупного бизнеса, осуществляющие 
внешнеэкономическую деятельность. Од-
нако мы видим перспективу использова-
ния таких операций для представителей и 
среднего, и малого бизнеса. 

Какие продукты предлагает Промсвязьбанк в 
рамках международного финансирования?

Банк готов финансировать как текущую 
деятельность предприятия, так и более 
существенные вложения, связанные с 
приобретением оборудования и модер-
низацией производственных мощностей. 
При этом и в безденежной документарной 
форме – в виде банковских гарантий. По 
срокам предоставления ресурсов можно 

выделить торговое финансирование, к ко-
торому относятся сделки до 2–3-х лет, и 
долгосрочное – на срок от 3-х лет и более. 

Последнее осуществляется, как прави-
ло, с участием национальных экспортных 
кредитных агентств той страны, откуда до-
ставляется товар (в большинстве случаев – 
оборудование). Это агентство – неком-
мерческая государственная организация, 
задачей которой является стимулирование 
экспорта из страны. Все иностранные бан-
ки, финансирующие долгосрочные сделки, 
в обязательном порядке должны получить 
страховой полис экспортного кредитного 
агентства. Это позволяет российскому бан-
ку выдать «длинный» кредит под низкую 
процентную ставку и с льготным периодом 
по погашению основного долга до ввода 
оборудования в эксплуатацию и выхода на 
проектную мощность. 

Смысл банковской гарантии заключает-
ся в возможности для поставщика предо-
ставить отсрочку платежа своему россий-
скому клиенту под наше поручительство. 
Таким образом, иностранный поставщик 
может отгружать своему контрагенту тот 
объем продукции, который соответствует 
сумме гарантии. В случае неоплаты отдан-
ного товара российским покупателем по-
ставщик предъявляет требования своему 
банку, а он – уже российскому банку: мы 
расплачиваемся за своего клиента. В даль-
нейшем финансовая структура совместно 
с клиентом урегулирует возникшую про-
блему. Дополнительный плюс для компа-
нии, использующей гарантию, состоит в 
том, что иностранные поставщики, видя 
гарантию своего банка, охотнее идут на 
снижение цены товара и увеличение сум-
мы товарного кредита. 

А какие преимущества международного фи-
нансирования перед стандартными видами 
кредитования вы могли бы выделить?

В первую очередь, это снижение стои-
мости кредита для клиента. В зависимости 
от используемого инструмента – гаран-
тия, аккредитив, кредит под заключенный 
контракт – компания, воспользовавшаяся 
услугами международного финансирова-
ния Промсвязьбанка, может сэкономить 
1–2% годовых по сравнению с обычным 
кредитом. Второе, не менее важное пре-
имущество применения этих инструмен-
тов – снижение риска для клиента банка. 
Предприятиям малого и среднего бизне-
са, особенно если они недавно работают 
в данном направлении, сложно самосто-
ятельно оценить благонадежность зару-
бежного партнера. Он может задержать 
поставку и даже перенести ее на следую-
щий сезон, что, если речь идет о сезонном 
товаре, приведет к существенным затруд-

нениям российской компании-покупате-
ля. Аккредитив эти риски нивелирует. Как 
минимум, если иностранный контрагент 
не отгрузил продукцию вовремя, у рос-
сийской компании есть возможность за-
морозить перечисление денежных средств 
и оперативно купить тот же товар у друго-
го поставщика. Кроме того, сам факт уча-
стия иностранного банка во внешнеэко-
номической сделке уже дисциплинирует 
иностранного контрагента.

Иностранные банки, как правило, предо-
ставляют финансирование в валюте. Но не все 
предприятия соглашаются так кредитовать-
ся, особенно на длительные сроки. Что делать 
тем, кто не готов?

В случае необходимости мы можем фи-
нансировать наших потребителей в руб-
лях. Причем делаем это как при кратко-
срочных и среднесрочных сделках сроком 
до 3-х лет, так и при долгосрочных им-
портных. Многие клиенты-импортеры 
осторожно относятся к кредитам в валюте 
из-за рисков снижения курса рубля. Имен-
но для них мы предлагаем хеджирование 
валютного курса. Плюс нашего продукта 
в том, что хеджирование уже «зашито» в 
кредитный договор и клиенту не нужно 
заключать для этого никаких отдельных 
соглашений. То есть осуществляя валют-
ный платеж либо открывая аккредитив в 
долларах или евро в пользу иностранного 
поставщика, клиент имеет обязательства 
перед нами, номинированные в россий-
ских рублях. 

фото Илья Гостюнин

Ориентир 
на Запад

Развивающийся бизнес нашего региона все чаще ищет себе 
иностранных партнеров. Одни уже работают с международными 
сделками, другие сталкиваются с этим впервые.

БИЗНЕС финансы
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СПРАВКА
Промсвязьбанк 
является партнером 
Европейского банка 
реконструкции 
и развития (ЕБРР) 
и International 
Finance Corporation 
(IFC) по програм-
мам торгового 
финансирования; 
сотрудничает более 
чем с 110 иностран-
ными банками-кор-
респондентами по 
сделкам торгового 
финансирования 
и имеет опыт финан-
сирования поставок 
из 65 стран.

Владислав Квасов, 
региональный директор 
ОО «Тюменский» 
ОАО «Промсвязьбанк»
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В ТЮМЕНИ БОЛЬШИЕ 
ДЕНЬГИ. ПОЭТОМУ 
НАШ РЫНОК 
ПОЕДАЕТ ВСЕ, ЧТО 
ПРЕДЛАГАЕТСЯ

У нас имелся лес, и я сказал отцу: 
«Батя, у нас нет бани, ты умеешь 
строить?» Он ответил: «Ну да, умею». 
И так мы с отцом срубили первую 
баню. Вдвоем. (Смеется.) Николаю 
в 2000 году было 15 лет, слабый еще. 
Так как лес остался, удалось взять уча-
сток. Ну а затем начали рубить дом, 
денег-то не было. По размерам в то 
время он был небольшой – 36 м2. Все 
получилось красиво, достойно, но, 
к сожалению, этот дом не поставили, 
потому что без денег участок дают не 
в самом лучшем месте. Но тогда мы 
эту тему не развивали, так как я по-
шел работать к своему брату Сергею.

В каком статусе?
Мы начали заниматься организа-

цией различных мероприятий, по 
большей части коммерческого пла-
на. Приблизительно в 2005 году была 
организована первая маркетинговая 
конференция. Проводили ее, на-
сколько я помню, с Анной Морозо-
вой. Работали много и на совесть, 
даже в кризис 2008 года в бизнесе у 
нас все было хорошо: денег зарабо-
тали меньше, но дело не потеряло 
сотрудников и бизнес-направлений. 
А вот в 2009-м я понял, что нужно 
дифференцироваться. Как мне батя 
сказал: «Что бы вы ни делали, тем, 
чему я тебя научил – рубить дома 
топором, – всегда на жизнь зара-
ботаешь». И мы с младшим братом 
приняли решение заняться строи-
тельством домов. Сначала нанимали 
простых мужиков, а потом задались 
целью купить цилиндровочный ста-
нок. Взяли потребительский кредит, 
запустили производство, которое на 
сегодняшний день прекрасно рабо-
тает и без меня. Делами управляет 
Николай, я в менеджмент практи-
чески не лезу, вообще ни во что не 
лезу, только денег даю, когда надо. 
Также разрабатываем все необходи-
мые инструменты для маркетинга и 
брендинга, придаем нашей «лесной» 
компании рыночное лицо.

Это твоя первая роль. А вторая в по-
рядке приоритета?

Вторая – собственный бизнес, 
компания «КонгрессБюро», хоть она 
и небольшая: в штате работают все-
го восемь человек. Третья – моя со-
пряженная общественная деятель-
ность в «Меркурий-Клубе», где я 
являюсь не общественным лидером, 
не стоит путать, а исполнительным 
директором – организовываю ме-

роприятия: творческие люди тво-
рят, а я слежу, чтобы все проходило 
нормально. Это основные подна-
правления, то, что мне интересно, 
и то, чем я живу, – иногда больше 
одним делом, иногда другим.

Ты не ответил на вопрос: как ты себя 
ощущаешь? 

В «лесном» бизнесе я себя хорошо 
ощущаю, но пока, на мой взгляд, де-
нег мало. А «КонгрессБюро» – это 
дело, в котором я проявляю себя как 
менеджер и зарабатываю деньги.

Что касается должности исполни-
тельного директора «Меркурий-Клу-
ба», то мне здесь комфортно и все 
понятно. Правда, в общественной 
деятельности в организации процес-
са бывает сложно. К тому же суще-
ствуют и другие общественные ор-
ганизации, специализирующиеся в 
области предпринимательства: «Де-
ловая Россия», «Опора России». Они 
сильно пересекаются, и важно по-

Валерий Гут: Мой первый вопрос: как 
ты ощущаешь себя в роли основателя 
«КонгрессБюро»?

Андрей Разуваев: Вообще, есть 
три ключевых направления, кото-
рыми я занимаюсь. Первое, на мой 
взгляд, самое простое: я выступаю 
в качестве инвестора в бизнесе на-
шего младшего брата, Николая Разу-
ваева, даю ему советы, помогаю раз-
виваться… Немного расскажу о том, 
как все начиналось. Компания назы-
вается «ДоброДом». Суть простая: 
строительство домов, сооружений 
из оцилиндрованного бревна и дру-
гих деревянных материалов.

Началось все примерно в 2000 году, 
 когда я был студентом 5-го курса. 

Тандем братьев Разуваевых еще 
в начале нулевых получил ста-
тус бренда. В деловом сообще-
стве города им пророчили чрез-

вычайно успешное продвижение в своем 
сегменте. Однако в 2010 году напарник 
Сергея Андрей создал свое дело, основав 
компанию «КонгрессБюро», а в 2011-м 
стал исполнительным директором 
«Меркурий-Клуба Тюмень». Небольшой 
город, как и полагается, быстро запол-
нился слухами и версиями всех мастей. 
Параллельно этому процессу Андрей со 
свойственной ему сдержанностью сфор-
мировал компанию по организации меро-
приятий, пожалуй, с самыми высокими 
стандартами обслуживания в регионе. 
Как ему это удалось? 

Что тебя привело в «Меркурий-Клуб»? 
Здесь на самом деле все просто. 

У клуба есть свои сложившиеся топо-
вые мероприятия, и мне было инте-
ресно заниматься их организацией. 
Мы в работе с Сергеем формировали 
маркетинговую культуру в Тюмени, 
я получал от этого процесса глубокое 
удовлетворение. Сегодня, по сравне-
нию со многими городами, она у нас 
на высоком уровне. Я это понимаю, 
вижу сам и слышу от людей. Полу-
чив серьезный опыт в организации 
бизнес-ивентов, я решил шагнуть 
дальше и заняться общественными 
мероприятиями в том числе.

Давай поговорим о твоей работе с 
Сергеем…

Я пришел к нему на должность 
менеджера отдела бизнес-образо-
вания в 2003 году. Тогда в его компа-
нии работали три человека. 

Сам я оказался у него после окон-
чания нефтегазового универси-
тета, где окончил аспирантуру 
и написал кандидатскую «Подъ-
емно-транспортные средства при 
строительстве дорожных машин». 
Но не защитил. (Смеется.) Потому 
что в моем случае, к сожалению, 
это была диссертация ради диссер-
тации. В общем, не нравилось мне 
это все. Диссертация – а что потом? 
Изобретать то, что Hitachi давно 
создали, придумывать всякую ерун-
ду, которая никому не нужна? Хотя 
в тот момент было очень сложно 
отказаться от этого и переключить-
ся только на маркетинг. В универ-
ситете мне нравилось заниматься 
преподавательской деятельностью, 
я работал в двух вузах.

Почему к брату? Потому что мне 
всегда было интересно с ним. Я ему 
помогал, мы делали общие дела: ва-
гоны разгружали, на стройке труди-
лись. И здесь так получилось, что он 
предложил поработать вместе.

Ты можешь сказать, чем он тебя за-
цепил? 

Я тебе могу рассказать кое-что 
другое, что я чуть позже осознал, 
и это важно. Примерно в 2000 году у 
меня было небольшое предприятие 
семейного типа, две продуктовые 
палатки в поселке Боровом, работ-
ники. Я ездил на Барабинскую базу 
закупать сахар. Однажды за день за-
работал тысячу рублей на батиной 
старой «шестерке» – возил сахар под 
заказ самогоноварильщикам в Вин-

нимать все тренды, движения. А про-
шлый год, сам понимаешь, был очень 
непростой, предвыборный. Получа-
ется такая карусель. Зато подобные 
уроки нигде больше не преподают.

Тогда я задам вопрос как раз в связи с 
этим: какие три урока ты выучил? В по-
рядке приоритетов, начиная с первого.

Не знаю, уместно ли об этом гово-
рить… Нужно уметь играть – как бы 
тебе плохо ни было. Соответствен-
но, первый урок в общественной 
жизни – держать марку. Ты всегда 
должен, как американец, быть в по-
зитивном настрое: «Как дела?» – 
«Все о`кей, все клево!» 

Второй – никогда нельзя говорить 
«нет». Лучше отвечать: «надо поду-
мать», «надо обсудить», «да, хорошее 
предложение!» (Смеется.) Отчасти это 
политкорректность: людей нельзя оби-
деть, либо нельзя им отказать – они не 
любят слышать «нет». Это очень важно.

Ну и третье – это четко, лако-
нично выражать свои мысли, вы-
сказывать их грамотно, в том числе 
на бумаге.

текст Валерий Гут фото Евгений Шульц

Всегда говори 
«ДА»

Как за два года компании Андрея Разуваева 
«КонгрессБюро» удалось занять 
лидирующие позиции в сфере организации 
крупнейших бизнес-форумов?

БИЗНЕС event

ДОСЬЕ
Андрей Разуваев, 
генеральный директор ООО «КонгрессБюро»

Родился 22 октября 1978 года
В отрасли организации деловых 
и массовых мероприятий с 2003 года.
Компания «КонгрессБюро» 
принимала участие в организации таких 
знаковых мероприятий и бизнес-форумов, 
как «День предпринимателя» (2010, 
2011, 2012), Тюменский международный 
инновационный форум «НефтьГазТЭК» 
(2012), «Франчайзинг и регионы», 
«Электронное правительство – 
эффективный инструмент управления 
регионом» (2010, 2011), «Губернаторская 
сотня. Ямал-2012», тур экологов на 
месторождения Ноябрьска по заказу 
«СИБУР Холдинга» и другие.
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зили. (Смеется.) Это были серьезные 
деньги для аспиранта. Так я прора-
ботал около года, а потом понял, что 
«тренд» неправильный и заниматься 
этим бессмысленно, большого биз-
неса не сделаешь. Уличная торговля 
отходила на задний план. Стали соз-
давать торговые павильоны, магази-
ны, да и это было не то, чем сильно 
хотелось заниматься.

И скрепя сердце, под аккомпане-
мент всех моих родственников «ты 
что, зачем?» я отказался от этой дея-
тельности. Впоследствии подобное 
произошло в учебной сфере. Я про-
сто взял и поставил точку. Когда 
пришел к Сергею, в первый месяц 
таких денег не получал. Все было за-
ново. Однако мне всегда нравилось 
общаться, подкупало то, что биз-
нес-проект интересный.

Тем не менее какой фразой он тебя 
подкупил?

Да как обычно было: «Хватит ерун-
дой заниматься, пойдем работать, 
бизнес делать». Примерно так. Сам 
посуди: мне было 25 лет, я учился в 
аспирантуре и понимал, что надо из 
Борового перебираться в город… 
Сначала брат позвал меня помочь: 
«Попробуй! Если тебе понравится, 
будем дальше разговаривать». Я ви-
дел, что у него получается.

Как продавались первые семинары?
По сути мы занимались шаман-

ством. Приглашали на тренинги, 
и у всех был один и тот же вопрос: 
«А что это такое вообще, за что 
деньги-то платить? Шесть тысяч 
рублей за два дня, да вы что?» Были, 
конечно, продвинутые компании, 
но очень мало. Однако когда я сам 
начал ходить на эти занятия, по-
нял, как они помогают, – мне в 
первую очередь. Я ощутил на себе: 
это действительно интересно и 
нужно, приносит бизнесу реальную 
помощь. Хотя во многих случаях 
применяемость этих методов была 
никакой. Благо наступил 2004 год, 
стали появляться достаточно се-
рьезные, интересные клиенты в 
«Маркетинг-Консультанте», люди 
с несколько иным видением мира.

Можешь назвать тех клиентов, ко-
торые тебе импонировали тогда?

Самые первые – это гипермаркет 
«Южный», Тюменская продоволь-
ственная компания, ею тогда зани-
мался Анатолий Завьялов, вода «Кри-

сталл» – они ничего не пропускали, 
регулярно учились, получали ре-
зультаты. А с Холдингом «Партнер» 
случилась интересная история: их 
ожидания по уровню консультан-
тов на тот момент не соответство-
вали нашим возможностям. Бур-
ное развитие этой темы началось 
в 2005 году, когда компания «Лекс» 
открыла «Институт бизнеса», в то 
время называвшийся «Русская школа 
маркетинга» (сейчас «Русская школа 
управления». – Прим. ред.) Они со-
ставили план мероприятий, задали 
деловой тон так, что просто взор-
вали рынок, переформировали его 
и стали оценивать все по-другому. 
А мы к этому времени разработали 
достаточно серьезный график меро-
приятий на год, внушительную кли-
ентскую базу – начали зарабатывать 
уже на этом. Когда пришел «Лекс», 
то думали, что нам конец, а на са-
мом деле стало лучше – у них, у нас, 
у всех все покупали.

ла в том, чтобы повысить стоимость 
консалтинговых услуг Сергея Разу-
ваева, в том числе через организа-
цию бизнес-мероприятий. И с этой 
задачей я справлялся хорошо.

 В 2010 году я ушел. Сегодня на 
рынке организации коммерческих 
конференций Сергей безусловный 
лидер. Я свою миссию выполнил, 
что мне еще там было делать?

А какой была твоя миссия?
Моя миссия заключалась в том, 

чтобы развить компанию с точки 
зрения монетизации продукта. Сер-
гей сейчас с этими вещами справ-
ляется самостоятельно. Я считаю, 
что сделал все правильно и вовремя 
ушел. Возможно, нужно было при-
нять решение об уходе еще раньше, 
но это был самый безопасный мо-
мент для бизнеса Сергея и для меня 
тоже. Кроме него, в сфере марке-
тинга никто не выполняет работу 
так, как он. Сейчас в Тюмени поч-
ти не осталось компаний, которые 
вели бы нормальный, структурный, 
качественный трудовой процесс по 
организации деловых мероприятий, 
составляли бы график. Еще одна от-
личительная черта Москвы от Тюме-
ни – там покупают, а здесь продают!

Почему ты тогда принял решение уйти 
в самостоятельное плавание? Вы облада-
ли большим количеством связей, инфор-
мации, возможностями… Вы вместе 
сформировали рынок. Почему нельзя было 
продолжать развитие в этом бренде и 
пришла идея создать свою историю? 

Это функционально разные 
вещи. Основной бизнес в «Марке-
тинг-Консультанте» связан с тем, 
чем занимается Сергей. Моей глав-
ной задачей на тот момент было 
развитие этого дела. Такой задачи 
мне стало мало. 

Мог сидеть там же: обособленная 
территория, директор «Конгресс-
Бюро» в соседнем кабинете – и все 
это единая компания.

«КонгрессБюро» формировалось 
под другие цели. У меня логика про-
стая: я всегда планирую из расчета 
своих ресурсов и инвестирую время 
и деньги в те проекты, которые мне 
интересны. Допустим, реализовы-
вал проект в Миассе – фестиваль по 
сноуборду. Он оказался с точки зре-
ния денег убыточным, бизнеса там 
не получилось, но я его сделал, пото-
му что эта тема мне была интересна. 
Хотел приобрести навыки органи-

То есть все-таки в Тюмени именно 
«Лекс» начал этот «крестовый поход»?

Крестового похода не было. Рас-
скажу, как я это видел. Суть в том, 
что на продаже семинаров много 
денег не заработать, по крайней 
мере в нашем городе. В любом дру-
гом финансов больше, но тоже не 
заработать. Изначально эти семи-
нары рассматривались как промо 
консалтинговых проектов, кото-
рые потом продавали по более вы-
соким ценам. 

Отличительная черта тюмен-
ского рынка от московского в том, 
что там есть продажи на «входящих 
сделках», потребность и бюджеты 
давно сформированы, большин-
ство компаний являются между-
народными, и все понимают, что 
бизнес-образование необходимо. 
А здесь нет! Моя основная задача 
как директора по развитию состоя-

У ВСЕХ БЫЛ ОДИН 
И ТОТ ЖЕ ВОПРОС: 
«А ЧТО ЭТО ТАКОЕ 
ВООБЩЕ, ЗА ЧТО 
ДЕНЬГИ-ТО ПЛАТИТЬ? 
ШЕСТЬ ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ 
ЗА ДВА ДНЯ, ДА ВЫ 
ЧТО?»

БИЗНЕС event
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зации массовых спортивных меро-
приятий – и я их получил. Первый 
стартовый проект «Короли сноубор-
да» собрал порядка 50 участников, 
пятеро из них – члены олимпийской 
сборной России. В «Маркетинг-Кон-
сультанте» таких решений принять 
не мог: если есть план – надо его вы-
полнять. Или те же форумы по фран-
чайзингу в 2011 и 2012 годах, кото-
рые я организовал, – убыточные, но 
интересные. Мне хотелось больше 
свободы в принятии решений.

Когда вы разделились, в городе скво-
зила информация: ушел туда, где госу-
дарственные деньги, и будет строить 
ответвления от этой «трубы». Осо-
бенно когда ты стал директором «Мер-
курий-Клуба», говорили: «А, все с ним 
понятно!»

(Смеется.) Людям проще жить со-
гласно своим стереотипам. Все так 
и думали, как ты сказал. Многие не 
понимают, насколько, с одной сто-
роны, здорово, а с другой – сложно 
работать с нашими чиновниками. 
Это крупный бизнес. Дельта ма-
ленькая, и больших денег нет. Если 
бы я хотел просто зарабатывать, то 
занимался бы другим делом.

В рейтинге Forbes «200 крупнейших 
частных компаний России» 80% – это 
предприятия, разбогатевшие за счет госу-
дарства. Ты говоришь, что здесь нет денег, 
но это, может быть, лукавство по одной 

простой причине: ты с кем-то поговорил, 
провел мероприятие, и они тебя берут как 
исполнителя, при этом щедро расплачива-
ясь. Не ради этого ли ты туда шел, чтобы 
дождаться этого «звездопада»?

Я работаю уже два года в этом 
бизнесе, звездопада что-то нет. На-
деюсь, что 2013 год будет годом ме-
габюджетов. Но бюджет Правитель-
ства Тюменской области – это же 
открытая информация, с точки зре-
ния ивент-мероприятий он мизер-
ный. У меня малый бизнес. Я могу 
осуществить 3–4 крупных меро-
приятия в год, на каждое в среднем 
уходит 2,5–3 месяца. К тому же все 
регулируется Федеральным законом 
№ 94 (О размещении заказов на по-
ставки товаров, выполнение работ, 
оказание услуг для государственных 
и муниципальных нужд. – Прим. 
ред.), и оказаться в выигрыше может 
практически любой. Были ситуации, 
когда в течение двух лет я работал 
над проектом, а на третий год не вы-
игрывал аукцион.

Если взять, к примеру, премию 
общественного признания «Форту-
на» – мероприятие «Меркурий-Клу-
ба», – то на него нет бюджета, ни ко-
пейки государственных денег. Всем 
кажется, что они там есть, но это 
иллюзия. Все общественные органи-
зации, которые сейчас функциониру-
ют, финансируются не государством. 
«Меркурий-Клуб»  – это клубные 
взносы. Что касается «КонгрессБю-

ро», то занимается оно не только про-
ведением коммерческих мероприя-
тий и не только государственных: в 
основном мы организовываем все 
бесплатно для слушателей, участни-
ков и так далее. Привлекаем спонсо-
ров, которые и оплачивают. Что ка-
сается коммерческих проектов – да, 
мы наработали определенный пул 
клиентов. В штате есть уникальные 
специалисты, которые привыкли 
работать в ситуации любого уровня 
сложности.  

Относительно органов государ-
ственной власти – с ними очень 
комфортно сотрудничать, потому 
что они по факту учат нас работать. 
У них все зарегламентировано, по 
техзаданию. Шаг вправо или вле-
во – расстрел. При этом не во всех 
регионах так. В нашем – реально 
порядок, это я со всей ответствен-
ностью тебе заявляю. Наше прави-
тельство ни одной лишней копейки 
просто так не выделит. Во всяком 
случае, в моем бизнесе. (Смеется.)

Как ты сейчас видишь свою компа-
нию? Что есть «КонгрессБюро»?

Сегодня «КонгрессБюро» есть 
команда сотрудников из восьми че-
ловек, продюсирующих деловые, 
развлекательные и многие другие 
события. Это люди, у которых нара-
ботаны связи и они могут организо-
вывать мероприятия практически 
без моего участия. 

«КонгрессБюро» в основном ори-
ентируется на большие, знаковые 
ивенты, вроде «Дня предпринима-
теля». Ерундой заниматься мы не 
будем. Это также могут быть феде-
ральные структуры, которые про-
водят свои мероприятия. Работаем 
мы пока в пределах России, но рас-
считываем выйти за ее границы.

Какие мероприятия ты хочешь орга-
низовать в ближайшие год, два, три?

Я назову тебе темы, которые 
мне интересны. Первая – это 
франчайзинг, потому что здесь 
подключено все, и наше прави-
тельство понимает, что это спо-
собствует развитию розничного 
торгового бизнеса, который, как 
мне кажется, недооценен не толь-
ко в Тюмени, но и в других городах. 
Вторая – это тюменский иннова-
ционный форум «НефтьГазТЭК», 
подразумевающий в том числе и 
выставку. Мне кажется, наш реги-
он в этом вопросе подошел к тому, 

ПЕРВЫЙ УРОК В ОБЩЕСТВЕННОЙ 
ЖИЗНИ – ВСЕГДА ДЕРЖАТЬ МАРКУ, 
ВТОРОЙ – НИКОГДА НЕ ГОВОРИТЬ «НЕТ»

БИЗНЕС event

1 Полное сопровождение беременности и родов 
под контролем опытных акушеров-гинекологов, 
эффективное лечение бесплодия, проведение 
гинекологических операций любого уровня сложности.

2 Вызов врача на дом или в офис, организация 
выездного стационара.

3 Пластическая хирургия, бесплатные консультации 
пластических хирургов из Москвы, Челябинска, 
Екатеринбурга с проведением операций в Тюмени.

4 Повышенный медицинский сервис, индивидуальный 
подход, благоприятная эмоциональная атмосфера!

5 Прием ведут специалисты высшей категории: 
акушер-гинеколог, терапевт, эндокринолог, невролог, хирург, 
маммолог-онколог, генетик, кардиолог, уролог – доктора 
и кандидаты медицинских наук.

ДОВЕРЯЙТЕ СВОЕ ЗДОРОВЬЕ И БУДУЩЕЕ ТОЛЬКО 
ПРОФЕССИОНАЛАМ! ГЛАВНЫЙ ПРИОРИТЕТ ЦЕНТРА 
«МИРОМЕД» – ЗДОРОВЬЕ ВАШЕЙ СЕМЬИ! ДОБРОЖЕЛАТЕЛЬНАЯ 
АТМОСФЕРА, ИНДИВИДУАЛЬНЫЙ ПОДХОД ГАРАНТИРОВАНЫ 
ВСЕМ ПАЦИЕНТАМ КЛИНИКИ «МИРОМЕД»!
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Желаем  Вам   быть здоровыми, любимыми и счастливыми!

Здоровье семьи –          это счастье!

5 ПРИЧИН
ОБРАТИТЬСЯ В ЦЕНТР «МИРОМЕД»

Новый современный многопрофильный медицинский центр охраны здоровья семьи «МироМед»

Тюмень, ул. Орловская, 54, тел.: 988-900, 988-055
www.miromed72.ruИМЕ
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чтобы предложить нефтегазовое 
мероприятие реально мирового 
класса. У нас для этого есть все ус-
ловия. Я считаю, что необходимо 
задавать иной уровень.

В потенциале я вижу достаточно 
серьезную тему, связанную с то-
больским промышленным узлом. 
Есть идеи по мероприятиям, но 
опасаюсь, что в Тюмени нет под-
ходящих специалистов, которые 
могли бы организовать достойный 
контент. Пока ищу этих гениев.

Как ты видишь развитие ивент-рын-
ка в Тюмени в ближайшие несколько лет? 

Он развивается бурными темпа-
ми, в основном благодаря инициа-
тиве нашего правительства. С дру-
гой стороны, при поддержке моего 
брата и многих других компаний. 
Из того, что впечатлило меня в 
2012 году, – «Венский бал», кото-
рый не во всех городах-миллионни-
ках проводится, а у нас был и всех 
удивил. Поскольку в целом пред-
принимательство у нас развивает-
ся, будет расти и развлекательный 
бизнес тоже. 

Всех спрашиваю и тебя спрошу. Каки-
ми перспективами на ближайшие 10 лет 
обладает Тюмень?

Скажу сначала с точки зрения 
формирования моего бизнеса, 
потом своей семьи. Существует 
огромное количество площадок 
для проведения деловых меропри-
ятий, хорошо работающих, – тот 
же технопарк. Основное развитие 
все равно связано с нефтегазовой 
отраслью, и здесь, я думаю, все бу-
дет замечательно. Количество де-
ловых туристов, которые являются 
либо организаторами, либо потре-
бителями деловых мероприятий, 
бизнес-встреч, растет. С позиции 
жителя: наш город чистый, при-
ятный, относительно безопасный. 
Моя семья живет в Тюмени, и я ду-
маю, что надолго здесь.

А есть, на твой взгляд, места лучше 
Тюмени? 

Я человек бизнеса. Сказал, что 
буду жить в Тюмени долго, исходя 
из того, что мое дело здесь. Но если 
возникнут какие-то интересные 
предложения и по организации ме-
роприятий, то, возможно, я город 
поменяю. Хотя сейчас даже не пред-
ставляю, что за предложение долж-
но быть, чтобы я сорвался и поехал. 

Что не нравится в Тюмени? Назови 
что-то одно, что беспокоит больше 
всего.

Здесь большие деньги. Это нра-
вится и не нравится одновременно. 
Потому что в каком-то смысле это 
порождает некую недобросовест-
ность, нежелание учиться. Наш 
рынок поедает все, что предлагает-
ся. Меня это раздражает. В Курга-
не, например, подобного нет: там 
ребята просто рвут и мечут, чтобы 
выйти на рынки других регионов, 
вытворяют такие чудеса. У нас най-
ти адекватного сотрудника малого 
бизнеса очень сложно, приходит-
ся всех выращивать. Считаю, что 
большие деньги порождают крайне 
неосторожное с ними обращение.

Какие люди повлияли на тебя больше 
всего, особенно в последние три года?

Первой назову Ольгу Езикееву 
(сопредседатель «Меркурий-Клуба 
Тюмень», директор Фонда развития 

и поддержки предпринимательства 
ТО. – Прим. ред.). Знания, которые 
я приобрел под ее руководством, 
можно сравнить с движением на 
скоростном поезде: точка отбытия, 
точка прибытия, очень мало време-
ни в пути, но все-таки получение 
результата! Никаких предисловий: 
задача – и только результат. 

Также нахожусь под большим 
впечатлением от работы с коман-
дой Сергея Дегтяря (ранее – заме-
ститель губернатора Тюменской 
области, сейчас – вице-президент 
ТНК-ВР. – Прим. ред.) над всерос-
сийским форумом по франчайзин-
гу. Мы вдребезги разбили суще-
ствующий стереотип о том, что 
серьезные межрегиональные или 
всероссийские мероприятия без 
бюджета реализовать невозможно. 
Конечно, то, что нам совместно 
удалось сделать, – это достижение 
и наш совместный подвиг. 

Еще один человек – Алексей Сан-
ников. Работа с командой комитета 
по инновациям Тюменской области 
над организацией форума «Нефть-
ГазТЭК» позволила завершить про-
цесс систематизации и алгоритми-
зации всех действий в проведении 
серьезных деловых форумов. 

Если говорить о людях, повлияв-
ших на мое личностное развитие… 
У меня появился новый друг, Алек-
сандр Долгов, мастер спорта между-
народного класса по рафтингу, аб-
солютный чемпион мира, гордость 
Алтайского края, председатель 
Федерации фристайла Челябин-
ской области, горнолыжник, яхтс- 
мен, охотник. После знакомства с 
ним я начал много путешествовать, 
встал на горные лыжи, занялся охо-
той, рыбалкой. Благодаря экстриму 
и людям, которые им живут, у меня 
появились новые оттенки и краски 
в жизни. Я познакомился с Фёдором 
Конюховым и его сыном Оскаром, 
очень известным и уважаемым яхтс- 
меном, с олигархами-яхтсменами 
из Красноярска, ребятами из ФСБ с 
Алтая и другими.

Каков ты в кадровой политике? Сер-
гей говорил, что у тебя есть чутье на 
людей. 

Я считаю, что нельзя ограничивать 
кадровую политику только рамками 
своей компании. Сегодня бизнес за-
висит от людей, которые в традици-
онном понимании официально на 
тебя не работают: могут иметь свое 
дело или находиться во фрилансе. 
С ними, как и со своими штатными 
сотрудниками, необходимо рабо-
тать плотно, содействовать их раз-
витию, помогать, где-то даже учить, 
а часто и самому учиться. 

Те нормативы работы, которые 
задает наша компания, сегодня на-
много выше, чем у большинства 
игроков тюменского рынка. И во 
многом это зависит от того, как ты 
работаешь с людьми. С ними нужно 
общаться, желательно почаще, не 
надо бояться задавать вопросы, де-
лать предложения, обсуждать про-
екты. Формы сотрудничества не 
заканчиваются стандартом «работо-
датель – работник», есть много дру-
гих, зачастую более эффективных 
форм... Главное, чтобы было непод-
дельное желание быть полезным. 
Тогда формируется среда, в которой 
люди способны формировать рынок 
и задавать уровень. 

МНОГИЕ НЕ 
ПОНИМАЮТ, 
НАСКОЛЬКО, С ОДНОЙ 
СТОРОНЫ ЗДОРОВО, 
А С ДРУГОЙ – СЛОЖНО 
РАБОТАТЬ С НАШИМИ 
ЧИНОВНИКАМИ

БИЗНЕС event
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ДЕРЕВЯННЫЙ

ПОЛСТЕНЫ
ВЕНЕЦИАНСКИЕ

КОНКУРС 
ДИЗАЙН-ПРОЕКТОВ

WWW.TYUMEN-SZIGET.RU

Тюмень
ЗАЙДИ

Успей подать заявку 
до 1 июня 2013

МЫ ПРОВОДИМ ОБУЧЕНИЕ 
НА РАБОЧИХ МЕСТАХ. 
ТРЕНЕРЫ НЕ УХОДЯТ 
ИЗ КОМПАНИИ ПОСЛЕ 
СЕМИНАРА – ОНИ СЛЕДЯТ 
ЗА ТЕМ, КАК СОТРУДНИК 
ВНЕДРЯЕТ НОВЫЕ ЗНАНИЯ 
И НАВЫКИ

Какова география вашей деятельности?
Тюмень, реже УрФО. В конце января по 

рекомендации наших партнеров мы про-
вели семинар-тренинг в Москве на круп-
нейшем российском предприятии «Щел-
ково Агрохим». Сотрудники выбрали один 
из самых прогрессивных тренингов – 
«Эмоциональный интеллект и успешность 
в продажах и переговорах».

Что такое эмоциональный интеллект?
Рациональный интеллект человека раз-

вивается до 25 лет. Это информация, кото-
рую мы получили в школе, университете, 
жизни. А эмоциональный интеллект – это 
умение эффективно пользоваться знани-
ями. Развитие последнего на 85% опреде-
ляет успех бизнеса.

Тренинг, посвященный развитию эмоцио-
нального интеллекта, вы советуете посетить 
всем компаниям?

Большинству. На начальном этапе надо 
совместно с руководителем определить, 
какая рабочая программа необходима ком-
пании. Заказчики любят сами выставлять 
диагноз своему бизнесу и лечить симпто-

Часто после проведенного тренинга 
волна энтузиазма выносит компанию 
на новый уровень развития. Сложно 
определить, что привело к результа-

ту: талант тренера или усилия лидера бизнеса 
и его команды.

Тюмень: Как часто компании достигают 
высоких результатов, приглашая вас в качестве 
тренеров? 

Ярослав Панькив: Иногда достигают, 
несмотря на проведенное мероприятие. 
(Смеется.) Чаще – благодаря совместным 
усилиям. За девять лет работы мы создали 
алгоритм действий, который определя-
ет перечень мероприятий для компании, 
ориентированной на успех. Это может 
быть тренинг по навыкам или диагности-
ка отдела продаж методом «Таинственный 
покупатель». Главное – включить в про-
цесс преобразования управленцев. 

мы – чаще всего это неверный путь. Воз-
можно, необходимо начать с индивиду-
ального коучинга лидера бизнеса, ведь не 
секрет, что бизнес всего лишь продолже-
ние собственника.

Какой эффект вы обещаете клиентам?
Хороший тренинг – это не больше 40% 

успеха. Мы предлагаем новый продукт: 
обучение на рабочих местах. Тренеры не 
уходят из компании после семинара – они 
помогают сотрудникам переживать стресс 
«внедрения» новой информации.

В чем миссия «Консалтинговой группы «Интер- 
Актив»?

Не мы делаем бизнес за клиента – мы 
просто светим фонариком, показываем 
дорогу. Помогаем заказчику полнее рас-
крыть собственные таланты и возможно-
сти сотрудников компании. 

текст Полина Волкова фото Владимир Семёнов

Мастерская 
успеха

Двигаться к успеху не обучаясь – 
только зря тратить время, уверен Ярослав 
Панькив. Можно сбиться с пути.

БИЗНЕС финансы
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СПРАВКА
Управленческая 
мастерская от «Кон-
салтинговой группы 
«ИнтерАктив» – это 
место, где руководите-
ли бизнеса системно 
совершенствуют свои 
знания и навыки. 
Мастерская на тему 
«Управленческая комму-
никация без иллюзий» 
пройдет 21 марта. 
Главный вопрос: что 
в управленческом обще-
нии повысит резуль-
тативность действий 
сотрудников? Ведущие: 
Елена Филюшина (биз-
нес-школа «Сколково», 
Москва); Ярослав Пань-
кив (КГ «ИнтерАктив»). 
Получите приглашение 
по тел. 8-909-189-25-52. 
Подробнее на сайте 
www. interaktiv72.ru

Ярослав Панькив,
директор «Консалтинговой 

группы «ИнтерАктив»
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ЕСЛИ ДЕНЬГИ – ЭТО 
КРОВЬ КОМПАНИИ, 
ТО ИНФОРМАЦИЯ – 
ЕЕ ВОЗДУХ

  Евгений Карасёв: В качестве 
инициатора нашей встречи хотел бы 
еще раз обозначить тот ключевой 
момент, ради беседы о котором мы 
собрались. Будем говорить об управ-
лении и о том, кто какие наработки 
в этой сфере применяет, каждый в 
своем бизнесе.

  Наиль Тухватуллин: Полагаю, 
учить современного руководителя 
управлению уже незачем. Знаний и так 
предостаточно. А вот поговорить о 
практике управления стоит. Любая ком-

пания, как живой организм, уникальна. 
Общие рекомендации могут не срабо-
тать. Я часто наблюдаю, как предпри-
ятия ведут себя абсолютно по-разному, 
даже если они из одной отрасли.

  За те 10 лет, что я занимаюсь ав-
томатизацией различных тюменских 
компаний, не перестаю удивляться. 
Возьмем, например, для сравнения 
ДОК «Красный Октябрь» и «Заречье», 
которые раньше являлись единой ор-
ганизацией, и посмотрим на принци-
пы управления этих компаний. Внут-
ренний дух, культура управления, 
даже бухгалтерский учет отличаются 
разительно. (Поворачивается к Евгении 
Чемеренко.) А вот что касается «Золо-
тых лугов», на мой взгляд, это самая 
технологичная компания в регионе в 
вопросах автоматизации бизнес-про-
цессов. Вы внедрили CRM Microsoft 
Dynamics (ведущая в мире программа 
взаимодействия с клиентами. – Прим. 
ред.) и сделали это так профессиональ-
но, как я еще ни у кого не встречал в 
Тюменской области. Поэтому я вас и 
пригласил. Как докатились до такого, 
Евгения Юрьевна? (Смеется.)

  Евгения Чемеренко: В 2008 году 
мы поняли, что люди, которые при-
ходят в компанию с уже устоявшими-
ся правилами, ценностями и взгля-
дами, не всегда могут сразу же быть 
продуктивными в ней. И мы пришли 
к выводу, что самое оптимальное ре-
шение помочь людям быстрее влить-
ся в новую компанию – это автома-
тизация бизнес-процессов. 

Наши менеджеры – профессиона-
лы, и им есть в чем себя проявить. Но 
если на предприятии не выстроены 
бизнес-процессы, человек может и 
не достичь тех показателей, кото-
рые устраивают компанию. Он на-
чинает испытывать трудности, не 
понимает, что делать, в какое время, 
когда и перед кем отчитываться. 

Плюс у нас две производственные 
площадки в Тюменской области и 11 фи-
лиалов продаж; 1500 человек работают 
в 13 обособленных подразделениях, и в 
каждом из них есть свой руководитель, 
торговые представители, даже культу-
ра потребления в конкретном регионе 
собственная. Зная структуру изнутри, я 
понимала, что развивать крупный биз-
нес без стандартизации просто невоз-
можно. В итоге проект автоматизации 
был запущен в 2009 году. Прежде всего 
это создание инструментов управле-
ния для менеджеров, которые работа-

ют в компании. Цель системы – помочь 
людям стать более эффективными. 
Очень часто сотрудники делают не то, 
что нужно организации, не потому, что 
хотят навредить, а потому, что просто 
не знают, как правильно действовать. 
Перед менеджментом была поставлена 
задача: выстроить схему бизнес-про-
цессов, описать стандарты компании, 
но через программные продукты, ин-
формационные технологии, ведь для 
любого бизнеса главный ресурс – это 
информация. 

Еще один момент –влияние чело-
веческого фактора. Бывает, менед-
жер осваивает все навыки, набирает-
ся опыта, и видно, что ему требуется 
двигаться и расти дальше, а компания 
пока не может дать того, чего он хо-
чет; тогда приходится расставаться. 
Вы находите нового человека, и у вас 
как будто бы все начинается заново. 
(Смеются.) Вплоть до того, что вы 
словно вновь начинаете знакомиться 
со своими клиентами. Или стрессо-

действительно непросто, но, как пока-
зывает практика, реально.

Директор «Золотых лугов» Евгения 
Чемеренко столь стремительный и каче-
ственный рост предприятия связывает, 
как ни странно, со ставкой на информа-
ционные технологии управления. А имен-
но – на автоматизированную систему 
управления, систему автоматизации 
логистических процессов и систему авто-
матизации управления взаимоотношени-
ями с клиентами. При этом «осовремени-
вание» еще не закончено, но результатам 
можно позавидовать уже сейчас.

Сегодня ОАО «Золотые Луга» – 
один из крупнейших региональ-
ных производителей молочной 
продукции. В свое время ком-

пания сделала ставку только на каче-
ство (в частности, отказавшись от 
вредных добавок, искусственно продле-
вающих срок жизни продукта), и это 
себя оправдало: она добилась выхода за 
пределы Тюменской области, милли-
ардных оборотов и безупречной репута-
ции. Управлять такой разветвленной 
структурой, работая при этом с про-
дукцией ограниченного срока годности, 

бизнеса. У нас две категории сотруд-
ников на переднем фронте – торго-
вые представители и водители-экс-
педиторы. И от смены любого из них 
зависит очень многое. Ставишь но-
вого водителя – и начинаются сюр-
призы. К сожалению, этим людям 
бывает «далеко» до ценностей ком-
пании – экспедитору надо просто 
развезти продукт. И ему рассориться 
с клиентом бывает на раз-два.

  Думаю, вам дорого обходится 
вернуть себе клиента…

  На самом деле не это самое страш-
ное. Клиента вернуть можно. А вот по-
требитель, который в своем любимом 
магазине несколько дней не видел на 
полке нашу продукцию, очень бы-
стро переключается на другую. И мы 
стараемся автоматизировать все биз-
нес-процессы компании. Например, 
хотим уйти от ручного ввода инфор-
мации и работать только по штрих-
кодированию. Мы посчитали, что у нас 
в день проходит 25 тысяч операций. И 
все их надо привести в единый режим 
автоматизации, а это непросто.

  А с какой программы вы начали 
этот процесс?

  В 2009 году мы начали с CRM 
Microsoft Dynamics. И сразу стали 
адаптировать ее под себя: сейчас она 
очень далека от стандартной.

  А как вы до 2009 года выстраи-
вали работу?

  «На коленке». Даже сегодня не-
которые из торговых представителей 
пытаются обойти систему. Но в конеч-
ном итоге вся эта бумажная история 
приводит к потерям для бизнеса и пло-
хому обслуживанию клиентов. И самое 
сложное в управлении – донести до 
сотрудника, что любая система созда-
ется для облегчения его же работы по 
достижению плановых задач. 

  Как удается убедить сотрудни-
ков в необходимости таких перемен? 
Руководитель часто выступает про-
давцом своих решений, и от умения 
их предлагать персоналу напрямую 
зависит исполнительность. Самая 
лучшая мотивация – это внутренняя, 
когда человек сам себе говорит: «Я 
хочу работать хорошо, я хочу рабо-
тать еще лучше», – это и есть продукт 
труда руководителей. Поэтому мы 

вый вариант для менеджера: он три 
года обучал кого-то из своих сотруд-
ников, а тот через некоторое время 
покинул компанию с багажом знаний 
и информации. И менеджер начина-
ет заламывать руки, мол, ну как же 
так? Зачем тогда я вкладываюсь?

  Мы тоже с подобными пробле-
мами сталкиваемся. И за 15 лет ра-
боты вычленили у себя следующую 
статистику: из 20 принятых 10 ухо-
дят в течение первого года. В сле-
дующие пять лет уходят остальные 
девять, и остается только один, кто 
работает больше пяти лет. Что мы 
делаем? Во-первых, автоматизиру-
ем адаптацию новых сотрудников, 
готовим видеоинструкции. Они сда-
ют тесты, недели две-три готовятся. 
Затем минимум в течение квартала 
мы проверяем их в «реальном» бою. 

  Хорошо, когда у компании есть 
время для адаптации сотрудника. 
А когда от того, как быстро специ-
алист будет давать результаты, зави-
сят взаимоотношения с клиентом, 
это может быть не так просто для 

Слева направо:
Евгения Чемеренко, генеральный 
директор ОАО «Золотые Луга»
Евгений Карасёв, исполнительный 
директор ЗАО «Тюмбит-АСУ»
Наиль Тухватуллин, генеральный 
директор консалтинговой 
компании «Бизнес-класс»
Валерий Гут, генеральный 
директор журнала «Тюмень»

текст Татьяна Паласова фото Илья Гостюнин

Разговор 
об управлении
О том, как оптимизировать, но не потерять 
в человеческом капитале, говорят директора 
компаний, сделавших IT главными 
буквами в алфавите своего управления.

БИЗНЕС диалог
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регулярно проводим с сотрудника-
ми диалоги о бизнесе. Представьте, в 
компании насчитывается 100 человек, 
а это 100 жизней, 100 целей! Поэтому 
работу по согласованию ценностей и 
целей нужно проводить постоянно. 
Когда они скоординированы, дви-
жение происходит в несколько раз 
быстрее. Возможно, именно этот ин-
струмент управления самый мощный.

  У меня в прошлую субботу со-
стоялся управленческий опыт. (Улыба-
ется.) Я вышел во двор заливать горку. 
В это время там гулял соседский маль-
чик, который начал мне помогать. 
Смотрю: он то тут неправильно сделал, 
то там – я давай ему замечания делать. 
В итоге спустя 10 замечаний он полно-
стью потерял инициативу, стал обо 
всем меня спрашивать и только испол-
нять простейшие операции. (Смеются.) 
Получается, теперь я вынужден был им 
командовать или делать все сам.

  Вообще автоматизация бизнес-
процессов – создание системы в си-
стеме – повышает исполнительскую 
дисциплину прежде всего. Когда этого 
не было, все вроде бы тоже действовало 
хорошо. Компания росла, цели дости-
гались. Но сейчас я вижу, что большин-
ство сотрудников за регламентацию. 
Она облегчает им труд, потому что ста-
новится очень комфортно и понятно 
работать по единым правилам игры.

  По своему опыту могу сказать, 
что ко мне с вопросом внедрить ин-
формационные технологии иногда 
обращаются те, кто раньше работал в 
«Золотых лугах». Они звонят и гово-
рят: «В “Лугах” все отлично работало, 
а здесь пишут в тетрадках…» Приятно 
то, что люди прошли вашу школу – 

и сознание их уже изменилось, мыш-
ление стало прогрессивным. Но до-
стучаться до многих руководителей, 
объяснить им полезность новых тех-
нологий порой непросто.

  А вот тут, я думаю, недораба-
тывает сама компания, которая за-
нимается информационными тех-
нологиями. (Cмеются.) Потому что, 
если люди не осведомлены, они и не 
сделают шаг в вашу сторону. К сожа-
лению, Россия очень сильно отстает. 
И только быстрое внедрение инфор-
мационных технологий поможет нам 
догнать западные страны. В «Золотых 

ваться на магазин «Тамара» в районе 
Дома обороны. Там я видел заморо-
женную сметану вашего производ-
ства на полке, а молоко – практически 
комнатной температуры. Но ведь это 
сказывается на вашей репутации!

  Процесс хранения продуктов мы 
также собираемся автоматизировать. 
По желанию наших клиентов можем ор-
ганизовать контроль соблюдения тем-
пературного режима вплоть до полки в 
торговой точке. Пока с 2010 года датчи-
ками температурного контроля обору-
дованы все склады и машинные будки. 
В компании проработана система SMS-
контроля: в случае, когда температура 
на складе повышается, приходит SMS, 
которое сначала получает непосред-
ственный руководитель этого направ-
ления, если в течение часа ситуация не 
меняется – информация направляется 
вышестоящему начальнику.

  Валерий Гут: Каким бы вы на-
звали ваш стиль управления?

  (Очень долгая пауза.) Не могу ска-
зать. Я искренне хочу, чтобы люди 
приходили на работу довольными, 
с улыбкой. Чтобы у них появлялись 
идеи и желание участвовать в развитии 
компании. Но лучше бы на этот вопрос 
ответили люди, с которыми я работаю.

  Вы можете вспомнить вашу 
первую рабочую неделю на посту 
генерального директора?

  Я в «Золотых лугах» на этой 
должности с 2008 года, а вообще здесь 
работаю уже очень давно. Лучше рас-
скажу вам о своей самой первой рабо-
чей неделе в этой компании, которая 
тогда называлась «Кооператив «Мо-
локо». Я пришла сюда бухгалтером. 
И главный бухгалтер Яцык В.В. реши-
ла меня испытать. Тогда как раз из-
менилось законодательство по НДС, 
и нужно было многое переделывать. 
Она дала мне кипы первичной до-
кументации и сказала: «Сиди и копи-
руй». Я копировала три дня. А потом 
решила, что пойду к ней и выскажу: 
«Мне здесь копированием занимать-
ся или вы все-таки познакомитесь с 
моими профессиональными знания-
ми?» Но она меня опередила. Позвала 
к себе и сказала: «Я три дня за тобой 
наблюдаю. И думаю, на сколько же 
нервов хватит? Мне тебя уже жалко 
стало. Испытание ты прошла. При-
ступай к прямой работе». 

САМОЕ СЛОЖНОЕ В 
УПРАВЛЕНИИ – ДОНЕСТИ 
ДО СОТРУДНИКА, 
ЧТО ЛЮБАЯ СИСТЕМА 
СОЗДАЕТСЯ ДЛЯ 
ОБЛЕГЧЕНИЯ ЕГО ЖЕ 
РАБОТЫ

Евгений Карасёв: 
— Ко мне с вопросом внедрить 
информационные технологии 

иногда обращаются те, 
кто раньше работал в 

«Золотых лугах»

лугах» давно привыкли к тому, что 
все надо вводить в систему. И, прой-
дя определенную стадию, мы теперь 
задумываемся над оптимизацией ав-
томатизированных процессов, стре-
мимся к тому, чтобы сотрудник даже 
не смог совершать ошибки. Это воз-
можно, и мы над этим работаем. 

Но тем не менее главное в управле-
нии – работа с людьми. С их сплочени-
ем, с ценностями. И основная задача 
руководителя – поставить человека 
туда, где он будет более эффективным. 

  А как вы боретесь с ненадлежа-
щим хранением вашей продукции? 
Пользуясь случаем, я хочу пожало-

БИЗНЕС диалог
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ОСОБЕННО ВАЖНА 
ХОРОШАЯ СВЯЗЬ В ГЛУБИНКЕ 
И НА АВТОТРАССАХ

работы автотранспорта. Вопросы связи для 
нас традиционно решает «Ростелеком».

Для вашего бизнеса связь, наверное, не настоль-
ко важна… 

Как раз напротив, это вопрос первоочеред-
ной важности. Мы же работаем со скоропор-
тящимся товаром, и главное наше преимуще-
ство – это свежесть продукции, отсутствие 
всевозможных консервантов. Для этого все 
звенья технологической цепочки – от живот-
новодов до торговой сети – должны все время 
быть на связи. Мы пробовали одно время рабо-
тать с другим сотовым оператором, но вскоре 
пришлось от него отказаться – зона покрытия 
оказалась слишком ограниченной. Однажды 
летом машина уехала на дальнюю ферму и за-
глохла по дороге. Вызвать помощь водитель 
не смог, поскольку у того оператора не было 
рядом вышки. Решили выбрать оператора с 
максимальным покрытием сигнала, особенно 
важна связь в глубинке и на автотрассах.

Поэтому и остановили выбор на «Ростелекоме»?
Да, у этого оператора качественный сигнал 

даже в тех районах, где другие сотовые ком-
пании подчас вообще не представлены. Кроме 
того, у «Ростелекома» мы можем воспользо-
ваться не только мобильной связью, но и всем 
комплексом телекомуслуг. И мы видим, что 
эта компания реально вкладывается в повы-
шение качества. Так, Интернет до недавнего 
времени поступал к нам по обычному медно-
му кабелю. Работал он довольно стабильно, но 
скорость все-таки была не та. В сентябре свя-
зисты проложили оптико-волоконную линию 
с пропускной способностью 10 Мб/сек, так что 
теперь эта проблема тоже решена.

Объяснения простые: «более натураль-
ные, «без отравы», «свежее-вкуснее», 
«выращены на своей земле». О том, 
насколько оптимистично для россий-

ского производителя звучат эти цифры, рассказал 
директор ОАО «ПурАгроУк» Роман Алексеев.

Тюмень: Ваше предприятие – одно из лидеров 
тюменского пищепрома. Как повлияло на ваш биз-
нес вступление страны в ВТО?

Роман Алексеев: Здесь важна и позиция го-
сударства, и конкурентные преимущества про-
изводителя. Наше предприятие 2012 год закон-
чило неплохо: 3000 тонн мяса, почти 1000 тонн 
колбасы, 1400 тонн мясных полуфабрикатов. 
Это примерно на четверть больше, чем год на-
зад. То есть мы свои позиции на местном рынке 
только укрепили.

В чем секрет этого успеха?
Если ты работаешь с качественным сы-

рьем, с высокотехнологичным, современ-
ным оборудованием, если покупатели дове-
ряют твоему бренду, то есть хорошие шансы 
победить в конкурентной борьбе. Изначаль-
но «ПурАгроУк» задумывался как мощный 
мясоперерабатывающий комплекс полного 
цикла. Налажена стабильная работа с по-
ставщиками – а это десятки сельхозпред-
приятий юга области.

Координация деятельности закупочных и сбы-
товых подразделений предъявляет повышенные 
требования к инфраструктуре…

Это действительно так, и потому мы с са-
мого начала уделяли большое внимание раз-
витию транспортных и информационных 
коммуникаций. Создали мощный транс-
портный цех, выработали четкий график 

Как будет развиваться «ПурАгроУк» в ближай-
шем будущем?

В первоочередных планах – увеличение объ-
ема камер для охлаждения. Это необходимо для 
повышения розничных поставок охлажденных 
продуктов, которые завоевывают все большую 
популярность у потребителя. Среди других 
приоритетных задач – развитие собственной 
розницы. В этом году в Тюмени уже открылись 
два фирменных магазина и павильон на сель-
скохозяйственном рынке «Михайловский». 
В перспективе мы сможем с помощью телеком-
муникационных технологий объединить все 
наши подразделения – цеха, склады, филиалы, 
магазины – в единую информационную сеть. 
А в 2013 году начнет работу и сайт предприятия, 
через который можно будет принимать заявки 
от поставщиков и покупателей. 

текст Станислав Белов

По данным фонда «Общественное 
мнение», 84% россиян предпочитают 
отечественные продукты питания.

БИЗНЕС связь

Предприятие 
«ПурАгроУк» было 
образовано 20 лет 
назад у слияния двух 
рек – северного Пура 
и южного Ука. «Агро» – 
указание на специфику 
деятельности компании.
Инициатором строи-
тельства была нефте-
добывающая компания 
«Пурнефтегаз» (ЯНАО). 
Многое изменилось 
с тех пор, но тесная 
связь с Тюменским Се-
вером остается одной 
из лучших традиций 
в работе компании.
Продукция «Пур-
АгроУка» поставляется 
в Ноябрьск, Губкинский, 
Когалым, Ханты-Ман-
сийск, Нижневартовск, 
Междуреченский. 
Действуют филиалы 
в Ноябрьске и Тюмени. 
Значительная часть по-
ставок направляется за 
пределы области – 
в Екатеринбург, 
Челябинск.

Роман Алексеев, 
директор 
ОАО «ПурАгроУк» 
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Идеально скроенный по вашим меркам 
пиджак – элемент корпоративного стиля или 

индивидуальности? Путешествие к морю, 
а может, в заснеженный уголок Сибири – 

способ узнать мир или все-таки себя? 
Иногда привычные вещи дарят радость 

первооткрывателя. Находить новое в хорошо 
знакомом – это и есть стиль жизни.

СТИЛЬ

ОДЕЖДА
Backstage: 

правила делового 
дресс-кода

144

КУЛЬТУРА 
Музей особого 

назначения
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Место, где вас ждут 
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СТИЛЬ ЖИЗНИ
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Издревле самым почет-
ным человеком в доме 
араба принято считать 
гостя. Тот же принцип 

положен в основу сервиса лучших 
отелей ОАЭ. Правильный выбор 
гостиницы в большинстве случа-
ев является залогом хорошего от-
дыха. Для одних достаточно не-
большого бунгало на побережье с 

НЕСМОТРЯ НА РАСПОЛОЖЕНИЕ ОТЕЛЯ 
В ОЖИВЛЕННОЙ ЧАСТИ ГОРОДА, 
ОДНА ИЗ ОСОБЕННОСТЕЙ SHANGRI-LA 
HOTELS – АТМОСФЕРА СПОКОЙСТВИЯ 
И БЕЗМЯТЕЖНОСТИ

сти – Международный торговый 
центр, деловой центр города, 
знаменитый торговый комплекс 
Dubai Mall, а также самый вы-
сокий небоскреб в мире Бурдж-
Халифа. Несмотря на располо-
жение отеля в оживленной части 
города, одна из особенностей 
Shangri-La Hotels – атмосфера 
спокойствия и безмятежности, 

минимумом удобств, а для других, 
кто не желает омрачать каникулы 
беспокойством и хлопотами о соб-
ственном комфорте, сеть отелей 
Shangri-La Hotels предлагает пя-
тизвездочный оазис, расположен-
ный в самом сердце Дубая.

Башня Shangri-La Hotel Dubai 
находится в 15 минутах езды от 
аэропорта. В шаговой доступно-

ведь идеальный отдых не терпит 
суеты. Персонал обеспечит по-
домашнему теплый и радушный 
прием, сделает это незаметно и 
легко, как хозяин, долго ждавший 
дорогих гостей и предусмотрев-
ший для их комфорта все до мель-
чайших подробностей.

Здесь все естественно и в то же 
время роскошно: от искусно деко-
рированного открытого бассей-
на-лагуны с комфортабельной зо-
ной для принятия солнечных ванн 
до уютных ресторанов с самой 
разнообразной кухней: вьетнам-
ской, марокканской, китайской, 
кантонской, а также местной и, 
конечно, интернациональной. 
Помимо гастрономической со-
ставляющей, заведения отлича-
ются оригинальной обстановкой 
и неповторимым дизайном. На-
пример, ресторан Marrakech, вме-
щающий до 96 посетителей, име-
ет уютный внутренний дворик, а 
Balcony Bar, рассчитанный на 42 
персоны, выполнен в элегантном 
шанхайском стиле. Сюрпризом 
для приезжих вегетарианцев ста-
нет ресторанчик Amwaj, в меню 
которого в изобилии представле-
ны блюда из морепродуктов. Для 
красоты и здоровья гостей – со-
временный фитнес-центр, про-
сторный теннисный корт, spa-
салон, предлагающий широкий 
спектр процедур по уходу, салон 
красоты, косметология, массаж-
ный кабинет, джакузи, сауна и за-

крытый бассейн. Это еще далеко 
не все... Арабские Эмираты – на-
стоящий рай для любителей шо-
пинга. Отель предоставляет бес-
платный шаттл, курсирующий до 
крупнейшего торгового центра и 
обратно по расписанию. Вам бу-
дет приятно окунуться с головой 
в море невообразимых торговых 
комплексов Дубая.

Архитектура города по-современ- 
ному изящна. Ультрасовременные 
здания, которые строятся в Объе-
диненных Арабских Эмиратах, об-
ладают собственным характером и 
особенной эстетикой. Город вырос 
на песках пустыни, потому к ар-
хитектуре здесь совершенно иные 
требования. Каждое здание – как 
сбывшаяся мечта. Из окон отеля 
открывается завораживающая па-
норама: с одной стороны от вас ве-
ликолепный Персидский залив, с 
другой – множество небоскребов, 
среди которых и самый высокий в 
мире!

Для тех, кто не забывает о работе 
даже во время путешествий, отель 
предлагает проживание в номерах 

престижного клуба Horizon, а так-
же обслуживание премиум-уров-
ня и отдельный лаунж. Если вы 
остановились в номерах катего-
рии Horizon Deluxe, Horizon Club 
Executive, Horizon Club Premier, 
для вас круглосуточно открыт 
Horizon Club Lounge с бесплатны-
ми безалкогольными напитками. 
А также – завтраки, фрукты, све-
жая пресса, услуги консьержа, се-
кретаря, глажка костюма и чистка 
обуви по прибытии и возможность 
аренды конференц-зала. Кстати, 
их в отеле три, и каждый оборудо-
ван по последнему слову техники, 
в круглосуточном доступе бизнес-
центр отеля.

Туристический сезон в ОАЭ про-
должительный, примерно с октяб-
ря по май. В этот период нельзя 
отказать себе в удовольствии по-
сетить замечательные пляжи Джу-
мейры в 10 минутах езды от отеля. 

Вы только подумали, а в Shangri-
La Hotel Dubai уже реализовали 
все ваши фантазии. Не это ли та 
самая Шангри-Ла, которую вы ис-
кали? 

СТИЛЬ путешествие

текст Никита Марченко

Место, где 
вас ждут

Сказочная страна Шангри-Ла, выдуманная в прошлом 
веке писателем-фантастом, стала реальностью 
на жарких берегах Арабских Эмиратов.

200 метров – высота 
башни отеля. 

43 этажа насчитывает 
здание отеля

Из окон отеля открывается завораживающая 
панорама: с одной стороны от вас великолепный 
Персидский залив, с другой – множество небоскребов, 
среди которых и самый высокий в мире

Уютные рестораны с самой 
разнообразной кухней: вьетнамской, 

марокканской, китайской, 
кантонской, а также местной и, 

конечно, интернациональной
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ДЛИНА ЮБКИ 
ИЛИ ПЛАТЬЯ НА 
СОТРУДНИЦЕ 
VIP-ПОДРАЗДЕЛЕНИЯ 
СБЕРБАНКА РОССИИ 
НЕ ВЫШЕ И НЕ 
НИЖЕ ЧЕМ 5–7 СМ 
ДО КОЛЕН

чи. А в России политик, писатель, 
общественный деятель Ирина 
Хакамада вывела на подиум моде-
лей в одежде собственного лейб-
ла – «ХакаМа». В основном работы 
адресованы деловым женщинам, 
занимающим высокий пост в по-
литике. Может быть, корпоратив-
ный стиль ОАО «Газпром нефть», 

ставший известным в результате 
широкого обсуждения в Интер-
нете строгих рамок дресс-кода 
компании, всего лишь очередное 
творение рук модельера? Только 
имидж – ничего личного.

ПИДЖАКИ 
И НЕФТЯНИКИ 

Еще три года назад в Интернет 
попала брошюра, рассказывающая 
о фирменном стиле ОАО «Газпром 
нефть». Шаг смелый и заслужива-
ющий уважения – открыто заявить 
о своей корпоративной культуре 
и гардеробе. Кроме общих правил 
делового стиля, которые действу-
ют, например, и в ОАО «ЛУКОЙЛ», 
создатели презентации от «Газ-
пром нефти» учли ряд тонкостей: 
не рекомендуется носить громозд-
кие украшения – приветствуют-
ся простые и лаконичные, форма 
ногтей сотрудниц должна быть 
округлой, не более 3–5 мм, яркий 
лак запрещен. Обладательницам 
длинных волос не посчастливи-
лось: носить их распущенными в 
офисе нельзя, а длину лучше ров-
нять один раз в два месяца, также 
не допускается нефиксированная 
форма прически. В брошюре про-
писаны даже марки, одежду ко-
торых предлагается приобретать 
сотрудникам, ну а бренды ранжи-
рованы по цене – от каждого по 
возможностям. Проработанный 
элегантный стиль не заставит себя 
скомпрометировать и не вызовет 
лишних вопросов. В «ЛУКОЙЛе» 
подобной строгости нет, однако на 
свитеры, кроссовки, джинсы и всю 
одежду из джинсовой ткани нало-
жено табу. Стиву Джобсу, предпо-
читавшему именно эти вещи всем 
прочим, вход в офис компании 
оказался бы закрыт. В жаркое время 
года работники «ЛУКОЙЛа» могут 
не надевать пиджак и даже снимать 
галстук, но если в кабинет вошел 
руководитель или вы появились на 
его пороге, то эти предметы гар-
дероба необходимы. И мужчины, и 
женщины должны иметь сменную 
обувь независимо от времени года; 
чистить туфли нужно регулярно. 
Демократичный стиль одежды не 
отвлекает от работы, дисципли-
нирует и является универсальным 
при ведении деловых переговоров 
практически любого уровня. 

ВЛАСТЬ 
ЗАДАЕТ ТРЕНД

Властные структуры не остают-
ся в стороне. «Работникам адми-
нистрации города Тюмени надле-
жит иметь безупречный внешний 
вид», – говорится в распоряжении 
главы города Тюмени от 18 мая 
2007 года. Ниже эта безупречность 
разъясняется подробно: не пере-
усердствовать с косметикой, не ис-
пользовать яркие лаки для ногтей, 
отдавать предпочтение классиче-
ским моделям в одежде; женщинам 
не допускается носить «слишком 
короткие юбки, подол (разрез) ко-
торых заканчивается выше десяти 
сантиметров над коленом». Разу- 
меется, никаких глубоких деколь-
те, компрометирующих прозрач-
ных или обтягивающих блузок. 
Самое интересное – это запрет на 
обувь, у которой есть завязки на 
щиколотках. А вот в Тюменской 
городской думе официальных рас-
поряжений по поводу одежды ни-
когда не отдавалось. По словам ру-
ководителя пресс-службы Сергея 
Путильцева, каждый сотрудник 
думы отдает себе отчет в том, что 
работает в государственном уч-
реждении, и, составляя гардероб, 
руководствуется самоцензурой. 
Пока нарушений делового стиля 
там не наблюдалось. 

Для работников служб поряд-
ка форма всегда была предметом 
особой важности, ведь по одежке 
узнают. В Кодексе профессиональ-
ной этики сотрудника внутрен-
них дел прописано, что мужчина 
«должен быть всегда опрятно и со 
вкусом одет», а женщине следует 
«соблюдать скромность в исполь-
зовании косметики и ношении 
украшений».

СБЕРБАНК 
ДЕРЖИТ МАРКУ

Еще одни законодатели корпо-
ративной моды – банки. В ведущем 
банке страны – Сбербанке России 
менеджер призван соответство-
вать высокому статусу клиента. 
Специалисты VIP-подразделений 
формируют свой рабочий стиль 
сами, но держась в рамках делово-
го гардероба. Например, костюм-
ная пара у девушек одного цвета 
и одной структуры ткани. Длина 

Модники всего мира относятся к 
ней так же любовно, как автолюби-
тели – к безупречным гоночным 
автомобилям. Мало равнодушных 
осталось и к Martini Gold by Dolce & 
Gabbanа, который предприимчи-
вые дизайнеры Доменико Дольче 
и Стефано Габбана прорекламиро-
вали при участии Моники Белуч-

Бренд всегда остается брен-
дом. Если репутация его 
основателя «запятнана» 
исключительно славой, 

он может производить под своим 
именем что угодно: компьютеры, 
домашние тапочки – все обречено 
на успех. Иначе чем объяснить по-
пулярность линии одежды Ferrari? 

юбки или платья фиксирована: не 
выше и не ниже 5–7 см до колен. 
Рукава блузки длинные или 3/4, 
что не противоречит особенно-
стям модного тренда, блузку из 
прозрачной ткани можно носить 
только под пиджаком. Девушки-
консультанты, работающие на ме-
роприятиях Сбербанка для клиен-
тов, одеты в элегантные и простые 
платья цветовой гаммы подбренда 
«Сбербанк 1» (Сбербанк Первый). 
Марки одежды руководство не рег-
ламентирует. 

СТИЛЬ одежда

текст Татьяна Паласова

Backstage: 
правила делового 
дресс-кода
Одежда подает сигналы, и лучше мы 
воспринимаем те, что звучат на одной 
частоте с нашей. Дресс-код – то, 
что делает индивидуальность частью 
целого, или правило хорошего тона?
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СВОБОДНЫЙ 
«РОСТЕЛЕКОМ»

Специалисты крупнейшего опе-
ратора связи ОАО «Ростелеком» 
строгого дресс-кода не придер-
живаются, но свято чтят деловой 
стиль в одежде, впрочем, иногда 
отходя от него. Например, по 
пятницам в Тюменском филиале 
ОАО «Ростелеком» casual friday – 
костюм можно оставить дома. 
Традицию заложил Игорь Волков, 
директор Тюменского филиала 
ОАО «Ростелеком», предпочита-
ющий проводить этот день неде-
ли в формате «без галстука». 

«ВЗЪЕРОШЕННЫЕ» 
И УМНЫЕ

Оппозицию предприятиям, 
применяющим тот или иной 
дресс-код на службе, составляют 
те (в их числе мировые игроки 
рынка), кто категорически отка-
зался от униформы.

Например, Билл Гейтс позво-
лял сотрудникам Microsoft при-
ходить на работу в джинсах и 
свитерах, а компания Google по-
шла еще дальше: сотрудникам 
разрешили приводить в офис 
своих собак, валяться в бесфор-
менных креслах, ходить на мас-

саж во время обеда… Эти ребята 
давно известны своим либераль-
ным подходом к организации ра-
бочего процесса.

В офисе «гуглеры» предпочита-
ют работать в джинсах. Председа-
тель совета директоров компании 
Google Эрик Шмидт настаивает 
только на одном: работник обя-
зан быть одетым… хотя бы во 
что-нибудь.

Сами сотрудники обозначают 
свой стиль как «взъерошенный 
студент». Зато на корпоратив-
ную вечеринку «гуглеры» вполне 
могут прийти в классическом ко-
стюме.

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
СОВЕТА ДИРЕКТОРОВ 
КОМПАНИИ GOOGLE 
ЭРИК ШМИДТ 
НАСТАИВАЕТ ТОЛЬКО 
НА ОДНОМ: РАБОТНИК 
ОБЯЗАН БЫТЬ  
ОДЕТЫМ… ХОТЯ БЫ ВО 
ЧТО-НИБУДЬ

СТИЛЬ одежда

Сотрудники 
компании Google
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XXI ВЕК ЧАСТИЧНО 
РАЗРУШАЕТ 
СТЕРЕОТИПЫ В 
КОСТЮМЕ. КАК 
ТРЕНД – УХОД ОТ 
РАЦИОНАЛЬНОЙ 
СТРОГОСТИ И 
ОБРАЩЕНИЕ 
К ШИРОКОЙ ЦВЕТОВОЙ 
ПАЛИТРЕ

минировать, но к ним хорошо добавить 
2–3 цветные. Также не стоит прене-
брегать трикотажем, кардиганами и 
пуловерами. Дорогая шерсть выглядит 
презентабельно. Галстуки могут быть 
хлопковыми, шерстяными или мато-
выми. В костюмах для крупных сове-
щаний и деловых обедов лучше избегать 
черного цвета, а выбирать графитовые 
или темно-синие оттенки. Часы в гар-
деробе бизнесмена – главный фетиш. 
Представьте, что передадите их по 
наследству через 20 лет, – настолько 
ценными они должны быть. 

Примеров для подражания в 
российской бизнес-среде доста-
точно: Денис Свердлов, Аркадий 
Новиков, Олег Тиньков и, конеч-
но, Владислав Доронин, который 
в 2009 году занял второе место в 
рейтинге самых стильных мужчин 
России по версии журнала GQ. Они 
не всегда отдают предпочтение 
классическому серому костюму, а 
миксуют предметы делового гар-
дероба, позволяя себе самовыра-
жаться.

Алёна 
Дубровина, 
член Союза 
дизайнеров России, 
лауреат 
международных 
и всероссийских 
конкурсов, 
заведующая 
кафедрой 

дизайна костюма ТГАКИиСТ. Лауреат 
Международной ассамблеи моды (2006, 
Москва), обладательница Гран-при Первого 
всероссийского профессионального 
конкурса моделей одежды для людей 
с инвалидностью «Особая мода», 
лауреат ежегодной выставки Союза 
дизайнеров России «Лучшая работа 
в области дизайна», владелица 
дизайнерского ателье «Современный 
портной». Обучалась в итальянской 
школе моды Istituto Marangoni.

Художник-модельер Алёна Дуб-
ровина (Тюмень) говорит о том, 
что XXI век частично разрушает 
стереотипы в костюме. Как тренд – 
уход от рациональной строгости и 
обращение к широкой цветовой 
палитре:

— В XIX веке деловые люди об-
лачались в униформу буржуазного 
английского костюма, он нес код эле-
гантности, консерватизма без явных 
признаков сезонной моды. В XX веке 
этот костюм носили в качестве по-
вседневной одежды бизнесмены, слу-
жащие и клерки в банках, называя его 
«деловой костюм»: знак рационализма, 
практичности, самоконтроля. Дресс-
код создает позитивный имидж пред-
приятия, определяет место работни-
ка в иерархической системе. Однако в 
2000 году европейское законодатель-
ство отменило право работодателей 
принуждать своих сотрудников соблю-
дать строгие правила в одежде на том 
основании, что такой диктат нару-
шает права человека. Для послушного 
конформиста немного возможности 
самовыражения в деталях, но если все 
будут соблюдать правила, не будет 
изобретаться ничего нового.

P.S. НЕ ОСТАВЛЯЯ 
ВОПРОС ОТКРЫТЫМ

Корпоративные правила стиля 
созданы для того, чтобы объеди-
нять людей в рамках общего дела, 
а при разработке дресс-кода (даже 
если его суть в отсутствии любого 
регламента) обязательно учтены 
правила хорошего тона и доброго 
отношения к окружающим. 

*При подготовке этой статьи ни одно 
право человека не было нарушено.

ВЗГЛЯД ЭКСПЕРТОВ

Бренд Leonid 
Alexeev был 
представлен 
в рамках «Дефиле 
на Неве», «Модного 
Десанта», Aurora 
Fashion Week, на 
RFW, Volvo Fashion 
Week, Russian 
Seasons, Mercedes 

Benz Fashion Week Russia в Москве, а также 
на отдельных площадках. В октябре 
2009 года Алексеев стал «Дизайнером года» 
по версии журнала GQ Russia, признан 
самым известным брендом мужской 
одежды из Петербурга. Студия дизайнера 
совместно с ФК «Зенит» выпустила линию 
повседневной одежды Show your colors.

Дизайнер Леонид Алексеев 
(Санкт-Петербург) считает, что 
большинство российских бизнес-
менов одевается скучно: 

— Советую различные виды дело-
вой одежды: к пиджакам разного кроя 
можно подобрать брюки (не только 
классические, но и чиносы, хлопковые 
брюки), в результате получится не-
сколько универсальных комплектов. 
Белые рубашки в гардеробе должны до-

СТИЛЬ одежда

Сотрудники компании 
Microsoft

2 дня, 1 ночь
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ВТобольске особенно остро 
чувствуется дух Россий-
ской империи. Убедиться 
в этом можно, посетив То-

больский историко-архитектурный 
музей-заповедник, объединивший 
постройки многовековой давности 
духовного и светского назначения 
в подгорной и нагорной частях То-
больска. После экскурсии по му-
зею приходит понимание того, как 
гармонично в Сибири уживались 
царская и церковная власти. Свой 
вклад в создание этого места внесло 
Правительство Тюменской области, 
выступившее учредителем ТИАМЗ. 
Сегодня эта презентационная пло-
щадка – одна из ключевых в стране и 
обладает федеральным значением. 

Узнать не просто о политических 
нюансах, а в целом о городе можно 
как самостоятельно, составив план 
знакомства с ним, так и с помощью 
опытных экскурсоводов. В любом 
случае есть такие «точки», пропу-
стить которые просто невозможно в 
силу их известности, масштабности 
и высокой исторической ценности.

Одной из них является Дворец 
наместника – мультимедийный му-
зей, отвечающий высочайшим ми-
ровым стандартам. Построенный в 
1781–1782 годах, дворец продолжа-
ет традиции позднего классицизма: 
отсутствие колонн, пилястр, налич-
ников – все предельно просто, а по-
тому – совершенно. Здесь с 1830 по 
1856 год служили декабристы Алек-

СЕГОДНЯ ТОБОЛЬСКИЙ 
КРЕМЛЬ, ПРОНИЗАННЫЙ 
ДУХОМ РОССИЙСКОЙ 
ИМПЕРИИ, – ОДНА 
ИЗ КЛЮЧЕВЫХ 
ИСТОРИЧЕСКИХ 
ПЛОЩАДОК В СТРАНЕ

сандр Муравьёв, Иван Анненков, 
Пётр Свистунов, Степан Семёнов, 
а вплоть до 1917 года размещались 
органы губернского правления. 
Однако в ходе экскурсии можно не 
только познакомиться с системой 
управления, но и узнать, как учи-
лись дети горожан, как был орга-
низован быт управленцев разных 
времен, какие товары привозили в 
Тобольск из Китая, чем занималось 
коренное население на досуге. 

Еще одним важным пунктом в 
вашем списке достопримечатель-
ностей будет значиться тюремный 

Светлана Сидорова
Родилась в 1960 году в городе Тавде 
Свердловской области.

В 1982 году окончила Челябинский 
государственный институт культуры 
и искусств по специальности 
«методист-организатор культурно-
просветительной деятельности».

В 1991 году стала основателем районного 
краеведческого музея и была его 
директором на протяжении 10 лет.

С 2007 года – директор Тобольского 
государственного историко-архитектурного 
музея-заповедника. Сама проводит 
экскурсии по всем объектам для самых 
дорогих гостей. Как хозяйка, она лучше 
всех знает все тонкости своего дела.

обязателен Генерал-губернатор-
ский дом, куда 6 августа 1917 года 
доставили императора с семьей. 
Они заняли второй этаж здания, на 
первом были устроены столовая и 
комнаты для прислуги. Жители То-
больска наблюдали за членами се-
мьи, когда те выходили на балкон 
для чаепития, а супруга императо-
ра любила встречать здесь закат. 
Именно этот дом стал для семьи 
Романовых последним. Дальше – 
всем известная история. Тобольск 
называют городом, не убившим 
царя. Возможно, здесь Романовы в 
последний раз были счастливы. 

замок, к которому можно выйти 
прямо с Соборной площади. Вам 
расскажут об особенностях содер-
жания заключенных в дореволю-
ционное и советское время. Так, в 
период сталинских репрессий здесь 
было расстреляно 2500 человек, и на 
месте казни, во дворе тюрьмы, уста-
новлен памятный камень. 

Продолжить экскурсию стоит в 
подгорной части, где к посещению 

СТИЛЬ культура

текст Татьяна Паласова фото Константин Решетников

Музей особого 
назначения
Провинциальный Тобольск пару веков назад 
был третьим по значению городом России. 
Он остается духовным центром Сибири, ведь 
именно здесь спрятано ее сердце.

— В Тобольске присутствует 
необычный симбиоз 
природы и человека. Кремль 
возвышается на ровном 
плато, а под горой раскинулся 
нижний город, из любой точки 
которого виден духовный 
центр Западной Сибири. 
Архитектурному комплексу 
не одно столетие, его 
неповторимое расположение 
подкреплено высоким 
духовным значением. Может 
быть, поэтому в Тобольске 
так остро чувствуется дух 
Российской империи.

Светлана Сидорова, 
директор Тобольского 
государственного 
историко-архитектурного 
музея-заповедника

249 км составляет 
расстояние от Тюмени 

до Тобольска, 
3 часа 30 минут в пути

— В ближайшее время будут реконструированы 
все помещения Губернаторского дома, но уже 
сейчас детально восстановлен рабочий 
кабинет Николая II. Именно это место стало 
их последним настоящим домом.

В составе комплекса 80 объектов 
историко-культурного 
наследия, около 500 000 
музейных предметов в фонде. 
Общая площадь – 5000 м2
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УБЕЖДЕН, ЧТО 
НАЗВАНИЕ «СИБИРЬ» 
ПРОИЗОШЛО 
ОТ СЛОВА «САБЫР», 
ОЗНАЧАЮЩЕГО 
«БЛАГОСТНОЕ 
ТЕРПЕНИЕ»

Ц ентральное духовное 
управление мусульман 
России осуществля-
ет свою деятельность 

с 1789 года. Оно было учреждено 
предками татар по указу Екатери-
ны II. Исторически на территории 
области до революции и в Совет-
ском Союзе духовное простран-
ство мусульман было представле-
но только его структурами.

После развала Союза, когда все 
ломалось в 90-х годах прошлого 
века, разрушилось и единое ду-
ховное пространство мусульман 
в лице ЦДУМ России. Так, в част-
ности, на территории Тюменской 
области было создано Духовное 
управление мусульман Тюменской 
области, а в 1998 году еще и Духов-
ное управление мусульман азиат-
ской части России.

Впоследствии между ними про-
исходили разногласия, они рас-
ходились во взглядах и действо-
вали, самостоятельно соперничая 
между собой за умы мусульман 
Тюменской области. Потерянные 
позиции ЦДУМ России в регионе 
после выхода из его состава ДУМ 
Тюменской области постепенно 
стали возвращаться, когда предсе-
датель ЦДУМ России, Верховный 
муфтий Шейх-уль-Ислам Талгат 
Таджуддин в 2001 году принял ре-
шение о строительстве в Тюмени 
Соборной мечети Тюменской об-
ласти ЦДУМ России. В этой свя-
зи руководством ЦДУМ в регион 
был направлен Ильдар-хазрат 

Зиганшин в ранге полномочного 
представителя ЦДУМ России. На 
первом этапе он начал свою дея-
тельность с того, что построил 
Молитвенный дом.

Тюмень: Ильдар-хазрат, вы в Тю-
мени работаете не очень давно, но уже 
есть успехи. В чем вы видите свою под-
держку?.. 

Ильдар Зиганшин: Думаю, что в 
первую очередь это помощь Все-
вышнего! 

Верховный муфтий, отправляя 
меня сюда, настаивал на стро-
ительстве Соборной мечети, от 
русского слова «cобор» в значении 
«собрать умму», и наказывал: «Со-
ревнуйся в благочестии, уберегай-
ся от скандалов и не поддавайся 
эмоциям в нападках в своем отве-
те и в своих поступках в сторону 
оппонентов, даже если они тебя 
будут оскорблять». И в этом мне 
является пример жизни пророка 
Мухаммада (Мир Ему и Благость 
Всевышнего) – как он вел себя, 
даже тогда, когда в него кидали 
камни. И поэтому для меня явля-
ется главным постулатом в жизни: 
«Бойся только Всевышнего», и со 
временем Творец поможет народу 
понять, кто есть кто, кому Аллах 
дает свою помощь, а кому нет. 

Впоследствии наши славные де-
душки, которых уже нет, один из 
них Сафуан-абый, два года без-
вылазно изучавший религиозные 
книги в Тюменском музее, часто 
говорил в своих проповедях да 
и мне лично: стать «причиной» 
для строительства Божьего дома 
можно, когда твое внутреннее 
состояние и намерение совпада-
ют с внешним желанием уммы. 
И только тогда Творец даст силы 
тебе построить Его дом. Во вто-
рую очередь сам народ, который 
предан традициям своих предков 
и истосковался по утраченной ис-
ламской духовности, постепенно 
начинающий понимать, что на-
стоящего без прошлого не быва-
ет, как никогда не будет будущего, 
если зачеркнуть прошлое, да и на-
стоящее. Наша задача – дать лю-
дям духовное образование, чтобы 
они жили в мире с соседями, как 
это было в Сибири.

На примере нашего строитель-
ства, несмотря на раскол в му-
сульманской умме, видно, как я, 
находясь в состоянии как свой 

среди чужих и чужой среди своих, 
90% средств на наш Молитвен-
ный дом получаю в качестве по-
жертвования от русскоязычного 
населения! Расскажу, как к нам 
однажды зашел русский (мож-
но, я его фамилию называть не 
буду?), большой начальник в га-
зовой отрасли, и сказал, что при-
шел помочь нам и будет оказы-
вать поддержку в дальнейшем. 
Он рассказал, что во время войны 
остался сиротой и умер бы, если 
бы не соседи-татары, благодаря 
которым выжил, потому что они 
подкармливали его рыбой. Вот 
на таких примерах сильна наша 
дружба и целостность Отчизны! 
Вот это и есть наше прошлое, на 
чем строится мое настоящее, и я 
верю, очень сильно верю, что и в 
будущем это наша общая сила. Ча-
сто говорю себе и тем, кто ко мне 
прислушивается: или мы все вме-
сте выплывем, или мы все вместе 
и потонем, а по отдельности, это 

уж совершенно точно, никто из 
нас, мусульман и христиан право-
славных, не выплывет.

Есть примеры, я их знаю и при-
ветствую, когда на православные 
храмы жертвуют мусульмане. Ска-
жите, почему? Да потому, что так 
наказывал нам пророк Мухаммад 
(Мир Ему и Благость Всевышнего), 
и потому, что мы соседи, которые 
живут на одной земле, в одном об-
щем доме – в России, и Россия для 
нас, мусульман, представителей 
традиционного ислама, как и для 
православных христиан, – един-
ственная Родина!

Если говорить о том, что удалось 
сделать за последний год, – что вызы-
вает вашу гордость?

Последний год для меня был тя-
желым. У моей мамы в конце 2011-го 
случился инсульт. Верховный 
муфтий сказал мне, что мама – это 
самое дорогое на свете. И я много 
времени, практически целый год 
(до декабря 2012-го), находился 
между Татарией и Тюменью. Моей 
жены тоже не было в Тюмени, по-
тому что она около пяти месяцев 
сопровождала одну нашу знако-
мую женщину на лечении за ру-
бежом. Так получилось: я в одном 
месте, жена в другом, а наши дети 
в третьем. И в 2012 году я должно-
го внимания развитию общины по 
объективным причинам уделять 
не мог.

Однако за этот год с помощью 
друзей был отремонтирован цо-
кольный этаж Молитвенного 
дома. Теперь там сделана трапез-
ная, где прихожане могут встре-
чаться и проводить чаепития, 
связанные с обрядами имянаре-
чения, свадьбы (никах), чтения 
Корана по усопшим, тут же ор-
ганизовывать каждодневное раз-
говение во время месяца Уразы 
(поста). В 2012 году мы сменили 
полностью систему внутренне-
го отопления, отремонтировали 
котлы в котельной и установи-
ли водогрейные котлы – сейчас 
прихожанам комфортно прово-
дить омовение перед молитвой 
теплой водой. Для нас это очень 
важно! Самое главное – постро-
ено достойное помещение для 
омовения и подготовки умерших 
к последнему пути.

Наша цель – среди людей дру-
гих религий не создавать о себе 

СТИЛЬ культура

текст Раиса Тимирханова

Наша задача – 
дать людям духовное 
образование
На сегодняшний день на территории Тюменской области 
функционируют три духовных управления мусульман. 
Одно из них – филиал Центрального духовного управления 
мусульман России – возглавляет Ильдар-хазрат Зиганшин.
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МОЛИТВЕННЫЙ ДОМ
Здание находится на пересечении 
улиц Мельникайте и Курской. 
Размерами оно больше мечетей 
в деревне Казарово и поселке 
Матмасы и относится к юрисдикции 
ЦДУМ, являясь первым сооружением 
комплекса Соборной мечети. 

Строительство курировал полномочный 
представитель ЦДУМ России 
в Тюменской области Ильдар Зиганшин.
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Конечно, ведутся службы. В пол-
ной мере проводим каждодневные 
и пятничные намазы, месяц по-
ста – Ураза с разговением и еже-
дневные дополнительные намазы. 
Уже стало традицией обязатель-
ное проведение Ураза-байрама, 
Курбан-байрама и Маулюд-байра-
ма. И с каждым годом увеличива-
ется количество желающих приоб-
щиться к этим праздникам, причем 
настолько, что зачастую не хвата-
ет уже не только здания, но и тер-
ритории, прилегающей к Молит-
венному дому. Также необходимо 
отметить в качестве положитель-
ного примера тот факт, что сегод-
ня все готово, чтобы открыть под-
готовительные курсы для будущих 
студентов (шакирдов) российских 
исламских университетов.

Есть ли какие-то проблемы?
У кого их нет? Проблем нет толь-

ко у умерших. Вопросов много, но 
самый острый для нас тот, что до 
сих пор не до конца оформлена 
земля и построенный Молитвен-
ный дом. Совместно с комитетом 
по делам национальностей Тю-

что у нас в планах – создать ре-
гиональные представительства 
указанных выше общественных 
организаций. Почему для нас это 
важно? Если ЦДУМ и его регио-
нальные представительства – это 
объединение духовенства, то «Ги-
бадуррахман» будет объедине-
нием паствы. На мой взгляд, тот 
факт, что его возглавил Верхов-
ный муфтий России, свидетель-
ствует о прекращении каких-либо 
инсинуаций на тему организаци-
онного раздела мусульманской 
уммы. Талгат Таджуддин тем са-
мым всем нам дал понять, что для 
него и для нас работа с рядовыми 
верующими не менее важна, а мо-
жет быть даже более, чем работа с 
духовенством.

Ильдар-хазрат, сколько у вас при-
хожан?

Если говорить о ежедневном 
приеме граждан, то обычно нас 
посещают около 20 человек в день. 
На пятничные намазы приходят 
и более 500 человек, а на празд-
ничные… Например, в последний 
праздник, на Ураза-байраме, на-

считывалось более 5000 человек. 
Все свободные помещения были 
забиты, люди стояли даже на ули-
це, несмотря на дождь и мороз. 
И было бы больше, если бы позво-
ляла площадь. Так что есть потреб-
ность в расширении помещения и 
в конечном итоге строительстве 
Соборной мечети в Тюмени под 
юрисдикцией ЦДУМ.

А сотрудников у вас сколько?
Сейчас у нас три дипломирован-

ных хазрата – я и два моих заме-
стителя, которых прислал Верхов-
ный муфтий, назначив их своим 
указом. За прошлый год двое де-
душек, и один из них буквально на 
днях, ушли из жизни, вернувшись 
к своему Творцу. Они также осу-
ществляли ежедневные приемы 
прихожан, желающих провести 
религиозные обряды и решить во-
просы для успокоения своего ду-
шевного состояния. Много ведь 
еще людей, мусульман по проис-
хождению, но которые не умеют 
еще читать молитвы, совершать 
намазы, да и вообще не знают ос-
нов ислама. Однако потребность в 
исламе у них есть. И они приходят, 
например, только когда рождается 
ребенок, или надо провести никах 
(венчание), или когда кто-то уми-
рает, или когда надо прочитать 
за умерших и так далее. Вопросов 
много: сколько людей, столько и 
вопросов. Особо необходимо об-
щаться с теми, кто впервые обра-
тился к вере… 

Конечно, тяжело сознавать, что 
уходит старшее поколение, но ра-
дует то, что есть те, кто подхватил 
их наследие и сможет достойно 
продолжить служение Аллаху, на-
правленное на благо процветания 
нашего общества, нашей области и 
за нашу общую Отчизну – Россию!

Большое спасибо за интервью, ува-
жаемый Ильдар-хазрат! И в заключе-
ние что бы вы пожелали нашим чита-
телям?

Мира и благоденствия! А также, 
конечно же, всем нам Благостно-
го Терпения (Сабыр). Наши предки 
говорили, что на дне терпения зо-
лото лежит, и я убежден, что назва-
ние «Сибирь» произошло от слова 
«сабыр». Поэтому всем нам Бла-
гостной Сибири, ибо это прямой 
путь всем нам к познанию Единого 
Всевышнего Творца! 

90% СРЕДСТВ НА НАШ МОЛИТВЕННЫЙ ДОМ 
ПОЛУЧАЮ В КАЧЕСТВЕ ПОЖЕРТВОВАНИЯ 
ОТ РУССКОЯЗЫЧНОГО НАСЕЛЕНИЯ

отрицательного мнения в отно-
шении жестокости мусульман во 
время жертвоприношений, про-
исходящих при Курбан-байраме. 
Часто бывает, что мусульмане ре-
жут своих жертвенных барашков 
в различных местах, поэтому на 
ближайшие планы мы постави-
ли перед собой задачу – сделать 
специальное помещение для вы-
полнения условий праздника Кур-
бан-байрама. Очевидно, что при-
несение жертвенного животного 
не должно проходить на улице, 
где придется, чтобы это могли 
видеть все, кто угодно. Все ради 
Всевышнего должно быть тай-
ным, скромным, а не культурной 
показухой. Поэтому мы считаем, 
что для этих целей должно быть 
закрытое помещение со всеми 
условиями: водой, канализацией 
и так далее.

менской области решаем этот во-
прос, но сам процесс подготовки 
документов имеет свою процеду-
ру. Сейчас подключены специали-
сты, и эта непростая работа, как 
мы думаем, в этом году с помощью 
Творца будет выполнена.

Помимо стройки, что еще в ваших 
планах?

13 октября прошлого года в 
Уфе проходил съезд мусульман 
ЦДУМ России, где присутствовал 
и я. Там было принято решение о 
создании общественной палаты 
«Гибадуррахман» («рабы Божьи») 
при ЦДУМ России. В задачах об-
щественной палаты обозначены 
пока два направления: по работе 
с женщинами (Союз мусульманок 
«Фатима» ЦДУМ) и молодежью 
(Союз мусульманской молодежи 
«Заид бин Хариса» ЦДУМ). Так 

СТИЛЬ культура
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На первый взгляд, пирог и 
деловой подарок – вещи 
несовместимые, одна-
ко каждый, кто хоть раз 

открывал источающую сладкий 
аромат коробку, оценил универ-
сальность презента, от которого 
веет теплым тестом, жаркой на-
чинкой и добрыми намерениями. 
Но не каждый пирог достоин стать 
подарком для особо важных кли-
ентов: он должен сочетать яркие 
вкусовые качества с безупречным 
оформлением и быстрой достав-
кой. Получив такой подарок, лю-
бой ценитель отменной кухни не-
пременно захочет узнать, чьими 
стараниями был создан кулинар-
ный шедевр. 

Тюменская пироговая «Штол-
ле» – часть федеральной сети, пер-
вая пекарня которой была открыта 
в Санкт-Петербурге больше десяти 
лет назад. Сегодня знаменитые пи-
роги пекут еще в 17 городах, среди 

ХРУСТ ЗОЛОТИСТОЙ 
КОРОЧКИ И НЕЖНАЯ 
СОЧНОСТЬ НАЧИНКИ – 
ВСЕ ВЗЫВАЕТ К ТОМУ, 
ЧТОБЫ НЕМЕДЛЕННО 
ВКУСИТЬ ЭТО 
УДОВОЛЬСТВИЕ

которых Москва, Екатеринбург, 
Минск, Киев и Тюмень. Каждому 
открытию предшествует более чем 
двухмесячный этап обучения со-
трудников, а затем в течение года 
новое заведение «ведут» опытные 
мастера. Такой подход позволя-
ет формировать корпоративную 
культуру, в основе которой – лю-
бовь к своему делу.

Пироговая завоевала репутацию 
лидера в своей области благодаря 
особой производственной фило-
софии. К созданию сдобной золо-
тистой выпечки здесь относятся 
серьезно. Таинство занимает око-
ло четырех часов, а начинается в 
пять утра, когда тестодел берет 
первую горсть белоснежной муки. 
В процессе используются только 
натуральные компоненты – жи-
вые дрожжи и опара. Мастер вы-
мешивает тесто тщательно и за-
ботливо. Спустя два часа за дело 
берутся кондитеры. Подобно ар-

хитекторам, они создают форму, 
наполняют ее начинкой и украша-
ют изящными деталями. У каждого 
мастера свой уникальный стиль и 
более двадцати способов защипы-
вания краев.

Пекарь же, когда берется за пирог, 
проверяет его красоту и готовность 
пойти в печь; заботливо следит за 
выпеканием, выделяя рисунок и на-
строение пирога. Финальная кода 
этой симфонии – когда аромат уже 
«отдохнувшего» пирога извещает 
о своем появлении в зале. Особен-
но радует момент его разрезания: 
хруст золотистой корочки и неж-
ная сочность начинки – все взыва-
ет к тому, чтобы немедленно вку-
сить это удовольствие.

Кстати, о начинке. Она готовит-
ся по старинным русским рецеп-
там с использованием продуктов, 
поставляемых местными фермера-
ми. Это зеленый лук, яйцо, грибы, 

картофель, муксун, а также ягоды 
сибирских лесов: брусника, клюк-
ва, летом – земляника, черника, 
малина. Рыбные, мясные и сладкие 
пироги «Штолле» – всего 16 видов.

Пирог «Штолле» как деловой 
подарок? Что ж, мы стали сви-
детелями того, что сохранение 
лучших традиций в любом деле – 
хорошо. А в этом и новизна, даже 
рождение нового тренда деловой 
культуры: пирог как основа до-
брых встреч! 

СТИЛЬ вкус

текст Катерина Хромова

Подарок 
со вкусом
Эта история началась с большой 
теплой коробки, бережно перевязанной 
красной атласной лентой. О ней 
рассказали друзья редакции, получившие 
в качестве делового подарка пирог. 
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Подробности на сайтах WWW.VLU.SU, WWW.MIR72.ORG
По электронной почте NIIRANS@BK.RU
Или по телефону +7 922 001 90 00 (Владимир)

Наша цель – в ходе конференции предоставить владельцам и руководителям компаний практичные и работающие 
советы в области бизнес-стратегий, которые можно будет незамедлительно применить и таким образом увеличить 
долю рынка и прибыльность компании. В течение двух дней тренингов будем давать вам эффективные маркетинго-
вые инструменты, которые помогают господствовать на рынке, и научим использовать их в вашем бизнесе.

ВРЕМЯ И МЕСТО

Условия на рынке становятся жестче, конкуренты ведут себя агрессивнее, а будущее видится менее предсказуемым. 
Как добиться того, чтобы бизнес продолжал существовать и развиваться в таких экстремальных условиях? У владель-
цев компаний возникает необходимость грамотного использования экстремальных маркетинговых и бизнес-стратегий.

АВТОР И ВЕДУЩИЙ ТРЕНИНГА

ЦЕЛИ И ЗАДАЧИ

УСЛОВИЯ

УНИКАЛЬНОСТЬ 
Уникальность данного тренинга в том, что все самые эффективные маркетинговые стратегии основаны на боль-
шом профессиональном опыте тренера и исследованиях в области бизнес-стратегий, а также на работающих 
формулах успеха в бизнесе. Этот 100% эффективный тренинг поможет вам внедрить НОВЫЕ основы корпора-
тивной стратегии для развития и завоевания рынка. В завершение тренинга вы сможете определить направление 
маркетинговых усилий, чтобы поднять имя вашей компании на новый уровень.

ПАТРИК ВАЛТЕН
опытный бизнес-тренер с 24-летним стажем 
работы в области управления и персонала. 
Патрик лично обучил около 85 000 руководителей 
и владельцев компаний в 30 странах мира 
по вопросам бизнес-стратегий, продаж, 
управления и подбора персонала. Патрик построил 
крупнейший консалтинговый и тренинговый 
бизнес в Бельгии – компанию U-MAN Belgium 
n.v, успешно работающую уже более 20 лет. 
Он является председателем U-MAN Belgium n.v 
(www.uman.be)

16–17 апреля
Отель «Ремезов» (Тюмень, ул. Грибоедова, 6, корпус 1/7)

КОНФЕРЕНЦИЯ, 
МАСТЕРСКАЯ-ТРЕНИНГ

ЭКСТРЕМАЛЬНЫЕ МАРКЕТИНГОВЫЕ  
И БИЗНЕС-СТРАТЕГИИ

Тренинг организован совместно «Компанией Мир-ВК» (Тюмень)
и командой тренингов программы «Высшая Лига Управления» (Москва)ре
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ИГРОК ГОДА CITYGOLF

25января в CITYGOLF состоялась golf 
session «Игрок года – 2012». На церемо-
нии награждения победителей – игро-
ков, прошедших решающий турнир на 

звание «Игрок года», главным призером стал Дми-
трий Лугин. 

Всех гостей ждала зеленая ковровая дорожка, а са-
мых активных, проявивших себя в гольфе в тече-
ние года, – еще и призы от постоянных партнеров 
клуба: студии Munro Tailoring, автосалона «Авто-
град», бутика элитной косметики L’Occitane, бути-

ка Kostya Tszyu by Concellence, цветочного бутика 
«Амстердам». Примечательно то, что подарки вру-
чала обворожительная Мисс Тюмень – 2011 Мар-
гарита Маслякова. Однако на этом приятные сюр-
призы не закончились. Так, в продолжение вечера 
проводились дегустация коньяка от «Штофа» и чай-
ная церемония от клуба «ДаЧа», а также розыгрыши 
и турниры. Ну а для поддержания заряда энергии 
и веселья были приглашены ведущий Заур Бабаев и 
ансамбль Three of us, создающий чарующую атмос-
феру светского раута. 
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Дмитрий Лугин в борьбе за эксклюзивный коньяк XO Arctic от алкомаркета «Штоф»

Three of us, музыкальный ансамбль

Заур Бабаев, ведущий вечера
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17 марта ВС 19:00
Стоимость билетов 100–300 руб.
ДУХОВНАЯ ОПЕРА 
«ХРИСТОС» 
АНТОНА РУБИНШТЕЙНА 

Исполнители: Христос – Александр Гайнутдинов (тенор), оркестр 
«Камерата Сибири», хоровая капелла Тюменской филармонии.
Художественный руководитель, главный дирижер оркестра и хора – 
заслуженный деятель искусств России и Украины Антон Шароев.

19 марта ВТ 19:00
Стоимость билетов 400–800 руб. 
АНСАМБЛЬ 
«МАРКЕЛЛОВЫ ГОЛОСА» 
И «NUCLEAR LOSЬ»  
с программой «Заведу я компанью»
Русский фольклор в сочетании 
с сумасшедшим экспериментом 
по смешению множества музыкальных 
стилей в одной электронной «корзине».

20 марта СР 19:00
Стоимость билетов 1000–3000 руб.
СЕРГЕЙ ТРОФИМОВ
с программой «Я привык улыбаться людям»
Это будет сплав тонкой лирики, шуточных 
песен и ярких мелодий и, конечно же, 
проверенные временем хиты.

24 марта ВС 19:00
Стоимость билетов 1000–2500 руб.
АЛЕКСАНДР МАЛИНИН

У  Н А С  Е С Т Ь  Т О ,  Ч Т О  С Д Е Л А Е Т  В А Ш  О Т Д Ы Х  Н Е З А Б Ы В А Е М Ы М !

РЕКЛАМА

ТЮМЕНЬ,  УЛ.  РЕСПУБЛИКИ,  34 |  СЛУЖБА ИНФОРМАЦИИ И БРОНИРОВАНИЯ 68-77-77  |  ICQ-КОНСУЛЬТАНТ  475-765-519

Б И Л Е Т Ы  Н А  К О Н Ц Е Р Т ,  Н Е  В Ы Х О Д Я  И З  Д О М А  И  О Ф И С А ,  –  П Р О С Т О !  W W W . T G F . R U

8 марта ПТ 19:00
Стоимость билетов 
600–2000 руб.
МЮЗИК-ХОЛЛ 
ТЕАТРА ТАНЦА 
«ГЖЕЛЬ»
Московский 
государственный 
академический театр 
танца «Гжель». 
Музыкально-
танцевальное ревю 
«Эхо любви».
Художественный руководитель – 
Владимир Захаров.

13 марта СР 19:00
Стоимость билетов 500–1000 руб.
ФОНОГРАФ 
ДИКСИ-БЭНД
в программе «Мир диксиленда» – 
«утесовский» джаз, хиты советского 
периода и музыка Нового Орлеана.
Художественный руководитель – 
Сергей Жилин.

15 марта ПТ 19:00
Стоимость билетов 
400–800 руб.
I’M PIANO DUO
Дуэт Ирины Силивановой 
и Максима Пурыжинского 
(фортепиано) 
с программой 
«Американец 
в Париже»
Прозвучат произведения 
Гершвина, Пуленка, 
Дебюсси, Равеля.

16 марта СБ 19:00 
Стоимость билетов 
700–2500 руб.
Королева 
аргентинского танго 

МОРА ГОДОЙ 
и ее труппа 
с программой «Танго 
в Буэнос-Айресе».
Рояль, гитара, контрабас, 
скрипка и прекрасные 
пары, движущиеся 
по сцене с легкостью 
и… огненной страстью.

ОНЛАЙН-ПРОДАЖА И БРОНИРОВАНИЕ WWW.TGF.RU |СОЮЗ ДРУЗЕЙ ФИЛАРМОНИИ 68-78-78 | КОЛЛЕКТИВНЫЕ ЗАЯВКИ 46-16-03

Munro Tailoring

Чайная церемония от клуба «ДаЧа» Гости вечера Дмитрий и Юлия Лугины

Александр и Екатерина Поповыв номинации «Открытие сезона» «Самый продвинутый гольфист клуба»
Алексей Бурлицкий, Тимур Азаматов, победитель Антон Овчинников, обладатель титула

16+



МЫСЛИ О РОССИИ
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В России надо жить долго, 
тогда что-нибудь получится.

Корней Чуковский,
писатель

 У нас самодержавие значит, что 
в России все само собою держится.

Пётр Вяземский, поэт

  Любой договор с Россией не 
стоит даже бумаги, на которой он 
написан.

Отто фон Бисмарк, 
государственный деятель

 Все страны живут по законам, 
а Россия – по пословицам и пого-
воркам.

Александр II, российский император

 Если бы в России строго выпол-
нялись все законы и никто не брал 
взяток, жизнь в ней была бы совер-
шенно невозможна.

Александр Герцен, писатель

  В России все под секретом, но 
нет никаких тайн.

Екатерина II, российская императрица

  Едва ли не на одном русском 
языке воля означает и силу пре-
одоления, и символ отсутствия 
преград.

Григорий Ландау, журналист

 Мы слишком космичны. Отсюда 
наши беды. Обрабатывать свой ви-
ноградник – не наша философия. 
А вот вырастить виноградник в 
тундре – это нам интересно.

Фазиль Искандер, писатель

 Русские могут казаться недале-
кими, нахальными или даже глу-
пыми людьми, но остается только 
молиться тем, кто встанет у них на 
пути.

Уинстон Черчилль, 
премьер-министр Великобритании 

  Мы умеем изменяться только 
в силу жестокой необходимости.

Борис Стругацкий, писатель

  Высшая и самая характерная 
черта нашего народа – это чувство 
справедливости и жажда ее.

Фёдор Достоевский, писатель

 Да, вот они, русские характеры: 
кажется, прост человек, а придет 
суровая беда, и поднимется в нем 
великая сила – человеческая кра-
сота.

Лев Толстой, писатель

  Русская история до Петра Ве-
ликого – одна панихида; а после 
Петра – одно уголовное дело.

Фёдор Тютчев, поэт

  У нас от мысли до мысли пять 
тысяч верст.

Пётр Вяземский, поэт

 У России только два союзника, 
это армия и флот.

Александр III, 
российский император

 У нас нет середины: либо в рыло, 
либо ручку пожалуйте!

Михаил Салтыков-Щедрин, 
писатель

 Русских невозможно победить, 
мы убедились в этом за сотни лет. 
Но русским можно привить лжи-
вые ценности, и тогда они победят 
сами себя.

Отто фон Бисмарк, 
государственный деятель

 Ежели русский вам скажет, что 
не любит Родину, не верьте ему, 
он не русский.

Фёдор Достоевский, писатель

  Мерзавцы – прежде всего ду-
раки. Быть добрым куда веселее, 
занятнее и, в конце концов, прак-
тичнее. 

Корней Чуковский, писатель

  Россией управлять несложно, 
но совершенно бесполезно.

Александр II, российский император

 Запад не для нас. Это прекрасно 
понимают те, кто там пожил. Мы 
навсегда отравлены нашей пре-
красной, безалаберной жизнью.

Леонид Филатов, режиссер

 Надо совершенно спокойно – без 
чванства и высокомерия – сказать: 
у России свой путь. Путь тяжкий, 
трагический, но не безысходный в 
конце концов.

Василий Шукшин, писатель

ЦИТАТЫ

ДО 23 ФЕВРАЛЯ – 
СКИДКИ ДО 50% 
НА КОЛЛЕКЦИИ 
ПРОШЛЫХ СЕЗОНОВ!
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